
Великий 
навигатор
Под российские дороги  
подведут картографическую 
платформу

Минтранс готовится создать еди
ную систему навигации на авто
дорогах. Она задумывается как 
национальная картографичес
кая платформа, которая будет 
 агрегировать полную информа
цию о происходящем на дорогах. 
Это должно помочь развитию рын
ка навигационных сервисов, сни
зив его зависимость от «Яндекса» 
и Google, полагают эксперты.

Минтранс планирует создать фе-
деральную государственную ин-
формационную систему навигации 
на автодорогах (ФГИС НАД), обнару-
жил „Ъ“ на сайте госзакупок. 19 ок-
тября министерство разыграло тен-
дер на 48 млн руб. на проведение 
научно-исследовательских работ, 
результаты которых лягут в основу 
новой системы. Право на исполне-
ние работ получило подведомствен-
ное Минтрансу ФГУП «ЗащитаИн-
фоТранс», в котором отказались 
от комментариев. Заказчик хочет 
объединить в единый контур под-
ведомственные ему дорожные 
IT-сервисы, интегрировать их с пос-
тоянно обновляющимися карта-
ми автодорог и отслеживать пере-
мещение транспорта с помощью 
ГЛОНАСС. Разработка системы бу-
дет идти в 2021–2027 годах, указано 
в документах закупки.

Из документации также следует, 
что в правительстве находят неудов-
летворительным состояние навига-
ционных систем в России, поскольку 
для создания геоинформационных 
сервисов ведомства вынуждены со-
бирать данные из различных источ-
ников, не всегда достоверных. ФГИС 
НАД позволит исключить дубли-
рование данных, верифицировать 
реестры объектов транспортной 
инфраструктуры, постов органов 
внутренних дел и таможни, погра-
ничных пунктов и др.

Разработка системы направлена 
на снижение себестоимости транс-
портных услуг за счет улучшения 
логистики перевозок грузов и пас-
сажиров; еще одна цель — снизить 
смертность при авариях за счет ана-
лиза безопасности движения на кон-
кретных участках автомагистралей, 
рассказали „Ъ“ в пресс-службе Мин-
транса. Бесплатный доступ к сис-
теме получат компании, разраба-
тывающие навигационные карты 
и сервисы. «Это будет единое плат-
форменное решение для софтвер-
ных компаний»,— уточнил „Ъ“ 
источник в министерстве.

Большинство опрошенных „Ъ“ 
экспертов затрудняются определить 
стоимость такого проекта. «В созда-
нии навигационных систем с нуля 
речь не о разовых затратах, а о по-
стоянных и довольно существен-
ных вложениях в обновление дан-
ных»,— отмечают в пресс-службе 
сервиса 2ГИС. По оценке директора 
«Интеллектуального резерва» Пав-
ла Мясоедова, обслуживание и об-
новление такой ГИС может ежегод-
но стоить государству 60–70 млн руб.
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Гуд Байден, Америка, о!..
До чего довели США самые бешеные выборы в их истории

В США завершилось голосо
вание на выборах президента 
страны. Итоговый результат не
известен до сих пор: ясно, одна
ко, что триумфа демократа Джо 
Байдена, который предрекали 
почти все опросы, не случилось, 
хотя его победа вполне вероят
на. Под угрозой и планы демо
кратов получить большинство 
в Сенате. В итоге единствен
ным гарантированным итогом 
выборов оказался гражданский 
раскол, который,  поразив стра
ну четыре года  назад, продол
жит нарастать.

Америка готовилась к победе 
Джо Байдена. Большинство опро-
сов предрекали ему оглушитель-
ную победу: агрегатор предвы-
борных опросов RealClearPolitics 
показывал, что Джо Байден с боль-
шой долей вероятности получит 
319 голосов выборщиков, а До-
нальд Трамп — путевку на свалку 
истории. Триумф демократа дол-
жен был показать, что четыре года 
президентства Дональда Трампа 
были досадной ошибкой, уродли-
вым пятном на челе американской 
демократии. «Лишь один сцена-
рий — сокрушительное пораже-
ние республиканцев — позволит 
перевернуть страницу недавней 
истории»,— писал основатель ре-
сурса Politico Джон Харрис в за-
метке с заголовком «Америка ждет 
вердикта эпохе Трампа». По его 
словам, масштабное поражение 
на всех фронтах должно было 
очистить республиканскую идею 
и одноименную партию от налета 
трампизма, «политики, основан-
ной на презрении».

Но этого не случилось. Голосо-
вание, которое также вопреки про-
гнозам прошло преимущественно 
без значительных эксцессов, пока-
зало Америку такой, какой мир ви-
дел ее на протяжении последних 
лет,— лишенной единства, раско-
лотой. Преимущество Дональда 
Трампа в Техасе и Айове не дало 
демократам шанса на электораль-
ный блицкриг и молниеносную 
победу. Латиноамериканцы в окру-
ге Майами-Дейд, оказав поддержку 
Дональду Трампу, не дали Джо Бай-
дену также победить в штате Фло-
рида. Господин Трамп сумел так-
же увеличить свою популярность 
среди чернокожих, слегка утра-
тив ее среди белых американцев: 
то есть новой «перезагрузки» Аме-
рики не произошло.

Результаты в Пенсильвании, 
Северной Каролине, Висконсине 

и Мичигане задержались, что дало 
возможность Джо Байдену и До-
нальду Трампу обратиться к на-
ции с кардинально различными 
 речами.

«Ваше терпение похвально. 
Мы знали, что это будет идти долго, 
но кто знал, что это будет продол-
жаться до завтрашнего утра и даже 
больше? Но слушайте, мы уверен-
но себя чувствуем. Точно вам го-
ворю: мы считаем, что мы на пути 
к победе»,— сказал Джо Байден 

на сцене в родном для него штате 
Делавэр. Он поблагодарил сторон-
ников и выразил уверенность, что 
стоит лишь подождать и резуль-
тат их не разочарует. «Верьте, ребя-
та, мы победим. Спасибо, спасибо, 
спасибо. Ваше терпение велико-
лепно»,— закончил он.

Следом прямо в Белом доме 
на фоне американских флагов вы-
ступил Дональд Трамп. «Я хочу по-
благодарить американский народ 
за великолепную поддержку. За нас 

проголосовали миллионы и мил-
лионы человек»,— начал глава госу-
дарства. Он похвастался цифрами 
по штатам и заверил избирателей: 
«Им за нами не угнаться». Затем, 
однако, господин Трамп перешел 
к более тревожным темам.

«Северная Каролина — большая 
победа, мы там победили. Мы ве-
дем с перевесом 76 тыс. голосов, 
как вдруг все останавливается. Это 
обман американского народа. Это 
стыд для страны. Мы были готовы 

победить. Мы, в общем, и победи-
ли. Победили! Теперь наша цель — 
удостовериться в честности резуль-
тата ради блага страны. Это очень 
важный момент, мошенничество 
огромное»,— заявил президент. 
Он пообещал обратиться в Верхов-
ный суд и остановить «любое голо-
сование». «Мы не хотим, чтобы они 
нашли новые бюллетени в четыре 
утра и добавили их в список»,— по-
яснил Дональд Трамп.

Что конкретно имел в виду пре-
зидент, он не пояснил. Однако 
в некоторых штатах законы позво-
ляют избирательным комиссиям 
получить отправленные бюллете-
ни по почте уже после дня голосо-
вания, если штемпель на них был 
поставлен в день выборов. Напри-
мер, закон «колеблющейся» Пен-
сильвании позволяет получить 
бюллетень до 17:00 6 ноября. А в Ка-
лифорнии — даже до 20-го числа, 
хотя победа демократов там сомне-
ний не вызывает.
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МГУ имени ломосносова
Факультеты главного вуза страны  
соберут в научные школы

„Ъ“ выяснил подробности масштабной 
реформы, которую намерены провести 
в главном вузе страны. Речь идет о созда
нии в Московском государственном уни
верситете имени Ломоносова семи науч
нообразовательных школ: в них войдут 
существующие факультеты, сохранив 
при этом свою автономию. Предполага
ется, что в рамках школ объединятся уче
ные разных направлений для работы над 
перспективными проектами с привле
чением дополнительного финансирова
ния. Однако прежде всего в рамках новых 
структур планируется отработать рефор
му образовательного процесса. В бу
дущем, не исключают собеседники „Ъ“ 
в МГУ, студенты смогут выбирать курсы 
вне зависимости от их привязки к стан
дартным факультетам.

В МГУ уже в новом семестре появятся семь 
научно-образовательных школ в рамках но-
вой программы развития вуза до 2030 года: 
«Космос», «Сохранение мирового культур-
но-исторического наследия», «Мозг, когни-
тивные системы, искусственный интеллект», 
«Математические методы анализа сложных 
систем», «Молекулярные технологии живых 
систем и синтетическая биология», «Фотон-
ные и квантовые технологии. Цифровая ме-
дицина», «Будущее планеты: глобальный эко-
логический мониторинг». В каждую школу 
войдет сразу несколько факультетов, напри-

мер последняя объединит в себе географиче-
ский, химический,  биологический и другие 
факультеты.

Однако о ликвидации самих факультетов 
речи не идет. Напомним, такой сценарий об-
суждался весной 2020 года. Издание «Проект» 
со ссылкой на источник в руководстве одного 
из факультетов и независимое сообщество сту-
дентов, преподавателей и выпускников «Ини-
циативная группа МГУ» заявляли о создании 
14 школ, в которые, по их информации, пла-
нировалось переформатировать факультеты.

Ректор МГУ Виктор Садовничий ранее заяв-
лял, что школы объединят ученых разных фа-
культетов для решения научных задач. «Я, на-
пример, работаю на таком-то факультете, мне 
не хватает денег на исследования, значит, ра-
боту эту отменяем,— объяснил „Ъ“ декан фа-
культета биоинженерии и биоинформатики 
Владимир Скулачев.— А на другом факультете 
нужный прибор может стоять и работать. А по-
скольку это другой факультет, то у каждого своя 
система поддержки науки, а это неправильно».

Школа займется одним-двумя страте-
гическими проектами. Например, шко-
ла, в которую войдут Институт перспек-
тивных исследований мозга и факультет 
ВМК, будет осуществлять проект «Мозг и ин-
формация: от естественного интеллекта 
к  искусственному». 

новости — с5

Адвентисты  
четвертого ноября
Как граждане разных вероисповеданий 
ожидали пришествия мессии и как дождались

4 ноября президент России Владимир 
Путин принял активное участие в меро
приятиях, связанных с Днем народно
го единства. Он появился на террито
рии Кремля, где изучил новый Музей 
архео логии на месте Чудова монастыря, 
а  также на Красной площади, где вместе 
с патриотической молодежью возлагал 
цветы на место памятника Минину и По
жарскому и слушал обновленный коло
кольный звон в такт курантам на Спас
ской башне. Главным мероприятием 
этого дня специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников при этом счита
ет встречу с представителями ведущих 
религиозных конфессий.

Выйдя из машины прямо у памятника Ми-
нину и Пожарскому, президент возложил 
цветы к подножию двух этих людей, глав-
ных именинников этого дня, подождал, пока 
то же самое сделают молодые люди из воен-
но-патриотического центра «Вымпел» и Поис-
кового движения России, и заговорил с ними.

Одним из итогов этого дня вообще-то 
должно было стать, очевидно, понимание, 
что президент никакой не бункерный. Так 
что все происходило на свежем воздухе или 
даже на свежем ветру.

Один юноша рассказал ему, что будет ра-
ботать в лесу, а девушка — что учится на пре-

подавателя политологии и что, может быть, 
даже сама станет политтехнологом (препода-
вать эту науку, очевидно, гораздо легче, чем 
заниматься ею в практическом ключе).

— Что бы вы хотели донести до ваших 
учеников? Главную, основную мысль,— за-
интересовался президент.

То есть не то чтобы заинтересовался. 
Но надо же было о чем-то с ними разгова-
ривать.

— Что в политике нужно участвовать,— 
призналась девушка.— Что нужно иметь ак-
тивную гражданскую позицию. Нужно знать 
свои права.

И качать их, даже захотелось добавить.
А девушка-то дело говорила. Вот такая 

у нее была технология. Если из кого-то и де-
лать политологов, то вот из этих, казалось, 
людей.

— А обязанности? — переспросил госпо-
дин Путин и даже засмеялся.

Ему трудно было представить права сами 
по себе.

У него была другая технология.
— А обязанности должны быть в сер-

дце,— добавила девушка.
Права надо знать, обязанности — лелеять. 

Придраться к девушке было трудно.
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Затянувшийся подсчет голосов на президентских выбо-
рах в США заставил понервничать инвесторов по всему 
миру. Впрочем, к концу торгового дня финансовые 
рынки, кажется, решили, что президентом будет Джо 
Байден. Ведущие индексы выросли на 2–4%, а доллар 
ослабил позиции на фоне ожидания более широких 
стимулирующих мер от демократического кандидата.

4 ноября финансовые рынки лихорадило весь торговый 
день. В самом начале подсчета голосов в США лидерство было 
за Дональдом Трампом, потом вырвался вперед Джо Байден, 
однако до позднего вечера по московскому времени бывший 

вице-президент не сдавал позиции. В соответствии с набираемы-
ми кандидатами голосами выборщиков менялись и настроения 
инвесторов. Наиболее волатильными оказались торги валютой. 
По данным агентства Reuters, индекс DXY (курс доллара отно-
сительно шести ведущих валют) то опускался ниже 93,1 пункта, 
то взлетал до 94,3 пункта. Курс евро метался от отметки $1,177 
до $1,16 и обратно. Резко менялись и котировки золота: то пре-
вышали $1916 за тройскую унцию, то за каких-нибудь пару часов 
откатывались до $1882. В предыдущие дни на такие движения 
уходил целый день, а то и больше. К 20:00 МСК 
золото стоило дороже $1900 за унцию.

Подсчет голосов и судебные тяжбы вокруг итогов выборов могут продолжаться еще очень долго, но Джо Байден уже празднует победу
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Вчера Владимир Путин подписал указ номер 666 о сокра-
щении выбросов парниковых газов РФ к 2030 году до 70% 
от уровня 1990 года с учетом максимально возможной по-
глощающей способности лесов. Эксперты отмечают, что 
новая цель де-факто допускает существенный рост вы-
бросов по сравнению с текущим уровнем и будет выполне-
на без дополнительных усилий. Экологи считают ее «неам-
бициозной», особенно на фоне заявлений и планов других 
стран. В РСПП новую цель называют «объективной и спра-
ведливой», отмечая также, что указ предполагает созда-
ние условий для климатических проектов компаний.

Новая климатическая цель РФ (минус 30% от 1990 года к 2030) 
подготовлена в качестве «определяемого на национальном уров-
не вклада» в Парижское соглашение (ПС) — напомним, РФ при-
соединилась к нему год назад (см. „Ъ“ от 24 сентября 2019 года). 
Предыдущая цель РФ на момент утверждения ПС (в 2015 году) со-
ставляла минус 25–30% от уровня 1990 года — также при макси-
мальном учете поглощающей способности лесов. Новая цель ут-
верждена в РФ на национальном уровне и представляется в ООН. 
Сейчас РФ находится на уровне выбросов ПГ порядка минус 50% 
от уровня 1990 года, включая поглощение СО2 лесами, и на уров-
не порядка минус 30% без него.

Нынешняя цель допускает «существенный рост выбросов по 
сравнению с текущим уровнем и будет выполнена без допол-
нительных усилий. Она делает ненужным какое-либо регули-
рование выбросов парниковых газов и свидетельствует о том, 
что у страны отсутствуют амбиции по снижению зависимости 
от ископаемого топлива и повороту в сторону зеленого разви-
тия»,— рассуждает глава департамента мировой экономики 
ВШЭ Игорь Макаров.

Экологи также называют новую цель неамбициозной на фоне 
целей других стран (о планах достижения климатической ней-
тральности к 2050–2060 году, прежде всего за счет изменения 
структуры энергетики и экономики, в последние недели заяви-

ли Япония, Южная Корея и Китай). «Указ стал отражением тра-
диционной политики, например, недавно принятой стратегии 
нефтегазового и угольного освоения Арктики — страна остается 
нефте-угле-газозависимой»,— комментирует руководитель энер-
гетического отдела Greenpeace в России Владимир Чупров.

В РСПП тем временем новую цель называют «объективной 
и справедливой» — она «не создает избыточных ограничений» 
бизнесу. Кроме того, важным пунктом указа в союзе называют 
«создание условий для реализации мер по сокращению и предо-
твращению выбросов парниковых газов, а также по увеличению 
их поглощения». В РСПП ждут нормативного и инфраструктур-
ного обеспечения «климатических» инвестпроектов компаний, 
нацеленных на снижение выбросов или повышение поглоща-
ющих способностей экосистем: в августе Минэкономики подго-
товило первую версию концепции системы таких проектов (см. 
„Ъ“ от 24 августа). На первом заседании климатического комите-
та в РСПП также обсуждались планы «более тщательного подсче-
та способностей поглощения различных экосистем», включая 
обновление соответствующей методики, что позволит сущест-
венно повысить показатель поглощения (см. „Ъ“ от 29 октября).

Отметим, что объявление новой климатической цели в РФ 
совпало по дате с официальным выходом США из Парижского 
соглашения (президент страны Дональд Трамп объявил об этом 
еще в июне 2017 года, но процедура заняла годы). Великобри-
тания, Италия, Франция, Чили и Секретариат ООН по климату 
сделали совместное заявление, в котором выразили свое сожа-
ление по поводу выхода США из соглашения и призвали «на-
растить усилия в борьбе с изменением климата» и развивать 
сотрудничество для снижения его последствий. Оппонент До-
нальда Трампа Джо Байден в случае избрания обещал «вернуть-
ся» в ПС и проводить более амбициозную климатическую по-
литику, включая интеграцию «зеленых» мер в восстановление 
экономики после пандемии.

Ангелина Давыдова

Климатический горизонт  
с запасом на промышленный рост
Президент утвердил новую цель по снижению выбросов парниковых газов
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процента годовых составило в третьей декаде октября 2020 года среднее значение максимальных 
процентных ставок по вкладам физлиц в рублях у десяти российских банков, привлекающих наиболь-
ший объем депозитов, сообщил ЦБ. В первой декаде октября этот показатель обновил абсолютный мини-
мум — тогда средняя ставка снизилась до 4,326%. После этого она дважды незначительно увеличилась, 
рост произошел на фоне ухудшения ситуации с COVID-19, снижения нефтяных цен и дальнейшего ослабле-
ния рубля. Год назад, в третьей декаде октября 2019-го, средняя ставка по депозитам составляла 6,364% 
годовых. Максимум последних четырех лет фиксировался во второй декаде марта 2019 года — 7,72%.

ОПРОСЫ

Промышленники  
нуждаются  
в сильном рубле

На фоне нескольких волн деваль-
вации рубля в 2020 году анали-
тики Института Гайдара включили 
в октябрьскую анкету конъюн-
ктурного опроса промышленных 
компаний вопрос о желаемом 
изменении курса национальной 
валюты. Полученные ответы про-
тиворечат недавнему заявлению 
главы Минпромторга Дениса 
Мантурова, который говорил, что 
20% девальвации рубля с начала 
года — это «круто» для компаний, 
не сильно зависящих от импорта, 
других же она будет мотивировать 
в большей степени ориентировать-
ся на внутренний рынок.

Компании высказались о том, 
какое изменение курса нужно для 
роста внутреннего и экспортного 
спроса, инвестиций и конкуренто-
способности, а также для снижения 

издержек. В итоге они проголо-
совали за крепкий рубль по всем 
этим критериям — кроме роста экс-
портного спроса (впрочем, и для 
него лишь 31% респондентов нужна 
дальнейшая девальвация).

Отметим, что с начала года 
спрос на укрепление рубля заметно 
вырос (см. график). Более всего 
он предъявляется в связи с себе-
стоимостью продукции (69% опро-
шенных) и инвестициями (65%). 
Дальнейшее ослабление рубля 
нужно лишь 7% производителей, 
рассчитывающих на рост спроса 
в качестве эффекта от импортоза-
мещения и готовых в такой ситуации 
инвестировать. «Росту инвестиций 
российской промышленности всег-
да способствует укрепление курса, 
а не его ослабление»,— фиксируют 
авторы исследования.

Схожая ситуация с издержками. 
Удешевление импорта позволит 
снизить себестоимость 69% пред-
приятий, дальнейшее же ослабле-
ние нацвалюты заставит 5% ком-
паний отказаться от дорожающего 
импорта. Выступают компании 
за укрепление рубля и для роста 
внутреннего спроса. «Отказаться 
от импортной продукции в стране 
мало кто может — даже последо-
вательные сторонники импорто-
замещения. Если товар дорожает, 
возникает желание купить его как 
можно скорее и впрок. Это сти-
мулирует спрос на импорт вместо 
спроса на отечественную продук-
цию»,— поясняет автор исследова-
ния Сергей Цухло. 53% предпри-
ятий связывают рост внутреннего 
спроса на российскую продукцию 
с укреплением рубля, об обрат-
ном говорят только 10%. То же 
касается и конкурентоспособности: 
конкурировать только за счет цены 
в современных условиях согласны 
лишь 19% компаний.

Алексей Шаповалов

ДЛЯ ЧЕГО ПРОМЫШЛЕННОСТИ НУЖНО 
УКРЕПЛЕНИЕ КУРСА РУБЛЯ 
(% ПРЕДПРИЯТИЙ) ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.
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Работа «Предпринимательская активность в России и ее 
межрегиональные различия» Ольги Образцовой из РЭУ 
имени Плеханова и Александра Чепуренко из Высшей 
школы экономики преследовала целью проследить дина-
мику и региональные особенности склонности населения 
РФ к ведению бизнеса. Авторы пришли к выводу о необ-
ходимости разделения господдержки бизнеса в богатых 
и бедных регионах: в первых — в бизнес граждан придется 
заманивать, а во-вторых — упростить его начало тем, кого 
подталкивает в предприниматели бедность.

Интерес к теме работы РЭУ и ВШЭ вызывают как минимум 
два процесса — устойчивое в последние годы сокращение 
доходов от бизнеса в спектре финансовых поступлений гра-
ждан, их место все активнее занимают бюджетные соцвыпла-
ты, и активный интерес правительства к поддержке предпри-
нимательской инициативы как альтернативного источника 
доходов граждан, обеспечивающего и бюджетные поступле-
ния. Авторы фиксируют три этапа динамики бизнес-активно-
сти населения в РФ: ее бурный рост в 2005–2011 годах, равнове-
сие в 2011–2016 годах и превышение «смертности» компаний 
над «рождаемостью» в 2016–2020 годах. Активность ФНС (борь-
ба с «однодневками», чистка реестра МСП от «мертвых» компа-
ний и т. п.), которой часто объясняются локальные статисти-

ческие казусы в данных о численности компаний, в работе не 
упоминается — в случае 15-летних трендов она, вероятно, мо-
жет оказывать влияние на временные границы этапов, но не 
на суть описываемых процессов.

В региональном разрезе авторы выделяют три типа субъ-
ектов РФ — «благополучные» (столичные города, Московская 
область и профицитные в бюджетном отношении Тюмен-
ская область, ХМАО и ЯНАО), регионы «с инвестиционными 
проблемами» (41 регион со средним уровнем экономическо-
го развития) и «с социальными трудностями» (32 субъекта РФ, 
«экономическая периферия»). Показана зависимость наборов 
факторов, принимаемых населением в расчет при принятии 
решения о начале бизнеса. Меньше всего этот набор в «успеш-
ных» субъектах РФ — это материальное положение семьи, про-
живание в крупном городе и образование. При этом наличие 
капитала (собственности и/или ценных бумаг) интерес к пред-
принимательству статистически снижает — вероятно, в силу 
наличия альтернативного сценария «рантье».

В регионах с инвестпроблемами перечень влияющих на 
начало бизнеса факторов шире. Так, капитал здесь повыша-
ет шансы на запуск бизнеса, как и опыт финансовых опера-
ций, материальное положение семьи и доступность кредита. 
Образование же и возраст в проблемных и бедных регионах 

работают «в минус» из-за трезвой оценки сложностей, а «выну-
жденной» деловой активности авторы не фиксируют: эконо-
мическая нагрузка в семье, напротив, дестимулирует потен-
циальных предпринимателей, как и возможность получения 
кредитов, они, вероятно, тратятся на текущее потребление.

Авторы отдельно отмечают сближение показателей про-
блемных и бедных регионов, ожидая их слияния в условиях 
снижения доходов граждан, и говорят о необходимости диф-
ференциации методов госстимулирования предпринима-
тельства. В «успешных» регионах «могут сработать поддержка 
предпринимательских университетов, промышленная поли-
тика содействия выживанию и развитию отраслевых цепочек 
с высокой добавленной стоимостью, льготы для МСП в сфере 
экономики впечатлений и др.», а для вторых — меры, способ-
ствующие поддержке лиц, вынужденных обратиться к пред-
принимательству в отсутствие альтернатив (развитие ми-
крофинансирования, формирование инфраструктуры для 
небольших бизнесов, «а также, возможно, ослабление мер фи-
скального контроля в отношении неформального предприни-
мательства»). Последнее авторы объясняют отсутствием значи-
мого вклада МСП в таких регионах в ВРП при важности новых 
бизнесов для рынка труда и соцсферы.

Олег Сапожков

Возможность против неизбежности
Поддержку предпринимательства рекомендуют разделить для богатых и бедных регионов

В Белом доме возобновилась дискуссия 
об унификации торгов госимуществом — 
при этом разработанные Минэкономики 
и ФАС инициативы встретили критику го-
сударственно-правового управления пре-
зидента (ГПУ). Наличие двух проектов этих 
ведомств с многолетней историей разно-
гласий делает неизбежным вовлечение 
в процесс Минфина, к которому перешли 
полномочия в сфере управления госиму-
ществом. Так, в министерстве уже присту-
пили к модернизации технической состав-
ляющей торгов.

Как выяснил „Ъ“, государственно-пра-
вовое управление президента усомнилось 
в возможности установления единой про-
цедуры для всех видов торгов, признав при 
этом необходимость унификации разрознен-
ных правовых норм. Поясним, сейчас торги 
(приватизация, реализация арестованного 
имущества и имущества банкротов и другие) 
проводятся по 50 нормативным актам. При 
этом в ряде случаев процедура торгов не ре-
гламентирована вовсе, что приводит к злоу-

потреблениям и неэффективному распреде-
лению госимущества. 

Идея унификации процедур обсуждается 
уже более десяти лет. С 2014 года этим занима-
ются Минэкономики и ФАС, однако ведомст-
вам не удалось найти консенсус. Минэкономи-
ки предлагало регламентировать процедуры 
по аналогии с законом о госзакупках, ФАС же 
инициировала поправки к закону «О защите 
конкуренции», сохраняющие регулирование 
отраслевой специфики в отраслевом законода-
тельстве (см. „Ъ“ от 21 сентября 2018 года). Как 
сообщили „Ъ“ в Минэкономики, сейчас дора-
ботанный проект ведомства находится в пра-
вительстве. Проект ФАС, по словам заместите-
ля главы службы Михаила Евраева, разослан 
заинтересованным ведомствам.

Однако обе эти инициативы не нашли под-
держки ГПУ, следует из отзыва (есть у „Ъ“) гла-
вы управления Ларисы Брычевой. Она указы-
вает на целесообразность выработки «единых 
подходов к регулированию торгов в различ-
ных отраслях», а не «единой процедуры». Хотя 
ФАС признает наличие отраслевой специфи-

ки, проект службы предполагает, что проце-
дуры торгов и заключения договоров будут 
погружены в антимонопольное законодатель-
ство, которое не определяет «ни порядка про-
ведения каких-либо торгов, ни порядка заклю-
чения каких-либо договоров». Поэтому проект 
и вопрос унификации регулирования торгов 
в целом нуждаются в детальной проработке, 
констатирует ГПУ.

С учетом многолетних споров ФАС и Мин-
экономики отзыв ГПУ делает практически не-
избежной третью попытку урегулирования 
вопроса уже Минфином, который в этом году 
получил полномочия по регулированию сфе-
ры госимущества. В Минфине „Ъ“ сообщили, 
что идею единого порядка проведения элек-
тронных торгов там «концептуально под-
держивают». «Однако считаем, что порядок 
проведения торгов в электронной форме и за-
ключения сделок на реализацию госимуще-
ства, а также порядок взаимодействия участ-
ников торгов должны быть законодательно 
отрегулированы. Это необходимо в связи 
с исключением из отраслевых законов поло-

жений, определяющих порядок проведения 
торгов с учетом отраслевой специфики про-
даваемого имущества, которое с учетом ГК РФ 
требует регулирования в федеральном зако-
не»,— пояснили в ведомстве.

Концепция Минфина предполагает и циф-
ровизацию сферы реализации госимущества: 
речь идет о погружении в закон требований 
к электронному документообороту с использо-
ванием сайта www.torgi.gov.ru (оператор Мин-
экономики). Минфин рассчитывает передать 
сайт Федеральному казначейству, превратив 
его в «полноценную систему проведения тор-
гов», которая обеспечит непрерывность их про-
цедуры — пока же он используется лишь для 
размещения информации о торгах. Проект по-
становления о модернизации сайта Минфин 
уже направил в правительство. Ранее Минфин 
сообщал о планах интеграции этой сферы с дру-
гими системами бюджетного учета ведомства. 
Можно ожидать, что при решении вопроса об 
унификации торгов будет учтен опыт регули-
рования сферы госзаказа (см. „Ъ“ от 2 ноября).

Диана Галиева

Третий — не лишний
Минфин может подключиться к унификации торгов

Возможность российской промышленности  
подымить ограничена, но с большим запасом
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Господин Путин все-таки решил 
разъяснить ей, что права и обязаннос-
ти должны существовать в гармонии.

— Если бы Минин и Пожарский 
не чувствовали связи между двумя 
этими понятиями,— кивнул прези-
дент на памятник, не глядя на него,— 
вряд ли бы они по зову сердца взяли 
и начали бы собирать ополчение.

Разговор, по-моему, вдруг стал тя-
гостным для обоих. И президент обра-
тился к другой девушке, которая про-
сто учится в десятом классе. Та, отве-
чая на вопрос Владимира Путина, ска-
зала, что еще не определилась с лич-
ным выбором,— может, чтобы Влади-
мир Путин не раскритиковал и ее.

Следующая девушка беспроиг-
рышно рассказала, что она намере-
на учиться в Академии ФСБ, так что 
и вопросов к ней никаких уже быть 
не могло.

Через минуту министр культуры 
Ольга Любимова уже рассказывала 
Владимиру Путину о причинах коло-
кольного звона на Спасской башне. 
Я вот еще несколько дней назад за-
метил, что куранты-то встали. Я тогда 
машинально взглянул на них: пока-
зывали полдень. Примерно так тог-
да, кстати, и было, и я даже захотел 
подвести свои часы под куранты — 
так сказать, привычно. Но шло вре-
мя, а стрелки-то не двигались. И мно-
гие, как потом выяснилось, были 
озадачены. А я подумал, что, может, 
теперь так и надо. И что их, наоборот, 
привели в соответствие с духом вре-
мени, например.

Оказалось, что курантам меняли 
колокольный звон. Теперь, поясня-
ла министр культуры Ольга Люби-
мова, они при помощи отлитых в Во-
ронежской области колоколов в пол-
ной мере смогут использовать воз-
можности, заложенные в них, не по-
боюсь этого слова, гимном Россий-
ской Федерации.

Тут было обещано исполнение 23 
колоколами, развешенными в звон-
нице башни, непосредственно гим-
на, и все, включая молодых людей, 
опоясавших президента и Ольгу Лю-
бимову почтительным полукругом, 
минуту смотрели вверх, на часы, с та-
ким видом, словно в них была заклю-
чена какая-то неведомая магическая 
или даже божественная сила. А там 
просто на одно деление вдруг, нео-
жиданно, по-моему, для всех, подви-
нулась стрелка. То есть шло время.

Причем это случилось в 12:15, ког-
да гимн обычно уже не играют. Но 
тут, конечно, был особый, а точнее, 
обычный случай: президент приехал 
без оглядки на часы.

Владимир Путин, Ольга Люби-
мова, Сергей Удовенко, комендант 
Кремля, и Николай Макаров, дирек-
тор Института археологии РАН, спу-
стились в новый Музей археологии, 
который сделали на месте Чудова 
монастыря и бывшего 14-го корпуса 
Кремля. Там было, говорят, невероят-
но интересно (увидеть не пришлось).

Вскоре Владимир Путин встречал-
ся с представителями разнообразных 
религиозных конфессий, и это произ-
водило впечатление, ибо нельзя было 
по итогам встречи сказать, что ко-
го-то не хватало: все тут были на свя-
зи по ВКС (видео-конференц-связи.— 
„Ъ“) — и адвентисты седьмого дня, 
и старообрядцы, и пятидесятники…

— Я всех вас приветствую на на-
шей встрече, приветствую всех пред-
ставителей традиционных религий 
России! — предупредил президент.

Таким образом, и Армянская апо-
стольская церковь, не говоря обо всех 
уже перечисленных, признана тради-
ционной российской религией. Это 
стоит запомнить.

Или, может быть, Владимир Пу-
тин решил поприветствовать только 
представителей традиционных ре-
лигий России.

Стоило ожидать, что президент 
выскажется о серии последних те-
рактов в Европе, он так и поступил:

— Ситуация в ряде стран, мы ви-
дим это, сложная, и видим, к чему 
приводят действия разного рода 
провокаторов, тех, кто, прикрыва-
ясь свободой слова, оскорбляет чув-
ства верующих (Charlie Hebdo, таким 
образом.— А. К.), и тех, кто исполь-
зует это как повод, чтобы оправдать 
насилие и нетерпимость. Результат 
здесь один: в обществе как снежный 
ком нарастают конфликты, и они мо-
гут тлеть годами и десятилетиями… 
Мы вместе должны, обязаны делать 
все возможное, чтобы в принципе 
исключить подобное развитие со-
бытий у нас в стране.

Пока, впрочем, удается. Что прав-
да, то правда: в нашей стране всему 
есть место.

— И неслучайно рядом со мной на 
столе, здесь, слева от меня, лежат че-
тыре священных текста: Библия, Ко-
ран, Тора и Ганчжур (тибетский буд-
дийский канон.— А. К.),— кивнул 
Владимир Путин, заглянув при этом 
в свое священное писание, то есть 
в текст речи.— В каждом из них за-
ложены непреходящие истины… 
И когда в священных писаниях го-
ворится о ближнем, о брате, то пони-
мать это нужно так, что речь идет не 

только о единоверцах, а именно о че-
ловеке вообще. Потому что во всех 
мировых религиях все люди равны 
перед Всевышним.

Владимир Путин находил в себе 
силы толковать, а скорее растолко-
вать, коллегам священные писания 
(возможно, по его мнению, еще до 
сих пор недорастолкованные). И не 
становилось ли каноном то, что сей-
час говорил он сам? Да вроде нет.

Президент процитировал книги, 
лежащие на столе. Цитаты оказыва-
лись схожи до степени смешения (ни 
один «Диссернет» не пропустил бы):

«Нет больше той любви, аще кто 
положит душу свою за други своя». 
Или «Кто говорит: „Я люблю Бога“,— 
а брата своего ненавидит, тот лжец, 
ибо не любящий брата своего, кото-
рого видит, как может любить Бога, 
которого не видит?» (Библия)

«Скажи, Мухаммад: „Не прошу 
я награды у вас за то, что возвещаю 
вам веру истинную, а зову лишь лю-
бить ближнего“». «Тому, кто добро 
творит, воздадим мы добром вдвой-
не». «Воистину Аллах с теми, кто бого-
боязнен и кто творит добро». (Коран)

«Не питай в сердце ненависти 
к брату твоему. Снова и снова уве-
щевай ближнего, и не будет на тебе 
греха из-за него. Не мсти и не держи 
злобы. Люби ближнего как самого 
себя». (Тора)

И наконец, слова Будды: «В этом 
мире ненависть никогда не искоре-
нить с помощью ненависти. Побе-
дить ненависть может только любовь. 
Это вечный закон. Если даже человек 
сделал добро, пусть он делает его сно-
ва и снова, пусть строит на нем свои 
намерения. Накопление добра — ра-
дость». (Ганчжур)

Да, ни один «Диссернет» не пропу-
стил бы.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл поделился, я бы сказал, рис-
кованной для многих новостью:

— Само по себе событие, которое 
лежит в основе празднования (4 но-
ября.— А. К.) и которое мы отмеча-
ем, не имело большого военного зна-
чения. И в каком-то смысле даже не 
имело большого политического зна-
чения. Что произошло? А произошло 
то, что ополчение Минина и Пожар-
ского отбило у врага часть Москвы — 
Китай-город. Это даже не вся Москва, 
это район Москвы!

Ну а что делать, если поблизости 
от 7 ноября те, кто искал, чем заме-
нить в умах и сердцах россиян 7 но-
ября, праздник победы Великой Ок-
тябрьской социалистической рево-
люции, никакого другого подходя-
щего дня не обнаружили (тем более 
что памятник на Васильевском спу-
ске уже стоял.— А. К.).

Но патриарх разъяснил, почему 
все-таки оно того стоит:

— Мы празднуем не маленькую, 
такую почти незаметную историче-
скую военную победу в масштабах 
одного городского района, мы празд-
нуем великое событие — объеди-
нение людей, которые ранее были 
разъединены!

Талгат Таджуддин, председатель 
Центрального духовного управле-
ния мусульман России, пошел гора-
здо дальше:

— 1 июля на всенародном рефе-
рендуме подавляющее большинство, 
мы голосовали за поправки. И когда 
обсуждались эти поправки на Межре-
лигиозном совете, мы, все представи-
тели базовых традиционных конфес-
сий нашей страны, поддержали ини-
циативу Его Святейшества Патри-
арха Кирилла о Боге, о том, что вера 
в Бога и традиционные духовно-нрав-
ственные ценности достались нам 
в наследство от наших предков… (Да, 

формулировка утверждалась непро-
сто и, по данным „Ъ“, претерпела из-
менения.— А. К.). И тогда Его Святей-
шество говорил: «У нас только ведь 
обряды, поклоны, посты по-разному, 
но Бог-то один». И Отчизна у нас одна. 
Значит, это и дальше передавать на-
шим потомкам.

То есть он их убеждал. А они согла-
шались, но не сразу.

Талгат Таджуддин заговорил об 
основном (но не законе):

— Сейчас еще в свете того, что про-
исходит в мире, пытаются использо-
вать религию в межнациональных, 
межконфессиональных отношени-
ях, в своих грязных целях. Различные 
провокации устраиваются, о кото-
рых потом месяцами шумит вся прес-
са, все народы. Еще на основе этого 
происходят убийства в храмах, в цер-
квях, как в Париже, как в Австрии.

Талгат Таджуддин неожиданно 
вернулся к Основному (на этот раз за-
кону), точнее к поправкам к нему:

— Видимо, нам еще предсто-
ит и обсуждать эти поправки, пото-
му что есть и такие поправки, кото-
рые вносят разлад. В начале 1990-х 
годов они были приняты, и по стан-
дартам Запада они были приняты, но 
на Межрелигиозном совете мы каж-
дый раз собираемся и обсуждаем из-
учение истории и культуры тради-
ционных конфессий, уроки уже в на-
чальной школе есть, в нашей армии 
священнослужители уже начали слу-
жить. У нас, например, даже Россий-
ский исламский университет еще 70 
священников, отставных офицеров, 
подготовил для службы в армии… 
Образована рабочая группа!.. Может, 
действительно, еще эти поправки об-
суждать, потому что Богом хранимая 
страна — не только на словах, не толь-
ко в гимне, а действительно это стер-
жень каждого из нас и, несомненно, 
нашей Отчизны.

Так стало ясно, что не все амби-
ции были реализованы в утвер-
жденных поправках. Амбиции шире 
и, главное, выше.

Глава Буддийской традиционной 
сангхи России Пандито Хамбо-лама 
Дамба Аюшеев, к которому однажды 
приезжал в гости Владимир Путин, 
говорил тоже от души:

— Мы, буддисты, готовы внести 
свой посильный вклад в борьбу с эпи-
демией, тем более что подобное уже 
бывало в российской практике, ког-
да тысячелетиями проверенная буд-
дистская медицина помогала в борь-
бе с другой эпидемией — тифом.

Он вообще не скрывал своего воо-
душевления:

— На этом фоне я хотел бы, Влади-
мир Владимирович, поблагодарить 
вас, что я, находясь у себя в Иволгин-
ском дацане, в своем тронном зале 
(как и Владимир Путин — в своем.— 
А. К.), где мы встречались с вами, 
имею возможность с вами разговари-
вать! Благодарю Федеральную служ-
бу…— он замешкался, поняв, навер-
ное, что, может, и не стоило об этом 
вслух, но уж никак было не остано-
виться: — …охраны, что создали та-
кие условия и проработали хорошо 
(вопрос.— А. К.)… Я себя чувствую 
достойным человеком России и могу 
общаться напрямую с вами, Влади-
мир Владимирович!

Похоже, проработали не просто 
хорошо, а даже отлично.

— Поэтому наша задача, будди-
стов,— вздохнул Пандито Хамба-ла-
ма,— особенно в такое тяжелое вре-
мя, конечно, помогать своим верую-
щим, жителям нашего региона по-
сильной помощью. Поэтому мы всег-
да готовы поддержать, особенно 
в борьбе с этой инфекционной болез-
нью, стараемся лечить своих верую-
щих, священнослужителей, которые 
болели и болеют, нашими лекарства-
ми, это альтернатива, которую мы го-

товы предложить! Я думаю, Владимир 
Владимирович, вы знаете об этом, 
и всегда мы вас готовы поддержать!

Мы чего-то не знаем?
— А также хотелось бы в эти дни,— 

произнес Дамба Аюшеев,— когда на-
ступает такой праздник единства, 
единения, сказать, что значимость го-
сударства, значимость президента, ру-
ководства России играют огромную 
роль! (Вот даже на встрече с лидера-
ми парламентских фракций такое не 
всегда услышишь. А жаль, что не всег-
да умеют так прочувствовать.— А. К.)

Тем более что у Пандито Хамба-ла-
мы была железобетонная, как сейчас 
принято говорить, аргументация:

— Поэтому хочу привести сло-
ва Будды. Когда Будда уходил из 
этой жизни в Паринирвану, учени-
ки спросили: «Как же нам быть без 
Вас?» Будда ответил: «Будет государ-
ство, будет наша религия». Поэтому 
мы, буддисты, прекрасно понима-
ем, будет наша страна Россия силь-
на и крепка, и будет возможность 
нам исповедовать свое учение, буд-
дизм, распространять его, готовить 
людей ко всему будущему — хоро-
шему, плохому,— чтобы они прош-
ли через это все.

То есть, неожиданно дал он по-
нять, справимся, Владимир Влади-
мирович, и без вас.

— Главное, чтобы мы жили в мире 
и понимали друг друга, воспринима-
ли его таковым,— добавил Пандито 
Хамба-лама.— Даже если где-то ка-
кое-то недопонимание есть… Но это, 
я думаю, что ради своей страны, госу-
дарства мы должны потерпеть и ста-
раться всеми возможностями помо-
гать нашим ближним и людям, ко-
торые живут у нас здесь! Поэтому 
я из Сибири, из самой дальней точ-
ки (это все-таки для него было неве-
роятно.— А. К.), пользуясь возможно-
стью… Это исторический для нас мо-
мент, что я, находясь здесь, у себя на 
родине, могу с вами разговаривать! 
Это очень приятно. Я горд, что живу 
в такой сильной стране!

Электричество туда, что ли, нако-
нец провели по такому случаю?

Главный раввин России Берл Ла-
зар признал:

— Сегодня в России, слава богу, 
уровень антисемитизма намного 
ниже, чем в Европе, чем в США, чем 
во многих разных странах.

Его коллеги в США и в Европе мо-
гут принять это близко к сердцу.

— Есть интересная история в Тал-
муде,— рассказал Берл Лазар.— Один 
человек пришел к великому мудрецу 
Хиллелу и сказал ему: «Я хочу изучить 
всю Тору, но у меня очень мало вре-
мени». Хиллел спрашивает: «Сколь-
ко у тебя времени есть?» Он говорит: 
«Я готов учить, пока я могу стоять на 
одной ноге». Хиллел ему ответил так: 
«Вся Тора — не делай другому того, 
что ты не хочешь, чтобы сделали тебе. 
Это вся Тора. Все остальное — только 
комментарии».

Это ведь тоже было сказано про со-
бытия в Европе. И даже довольно пря-
мо сказано.

— Очень хотелось бы, чтобы мир 
побольше брал пример как раз с на-
шей страны, с России! — еще более 
прямо и с душой (то есть прямодуш-
но.— А. К.) продолжил Берл Лазар.— 
Я уверен, что это благодаря вашей по-
литике очень правильно и продуман-
но так относиться к каждому народу 
и к каждому человеку!

Да, без комментариев.
— У нас,— закончил главный рав-

вин России,— также проводились за-
седания Межрелигиозного совета по 
инициативе патриарха, и мы ему за 
это тоже очень благодарны. Проект 
реально работает как раз на идею на-
родного единства…

Первый заместитель главы адми-
нистрации президента России Сер-
гей Кириенко мог бы гордиться сей-
час главным раввином России и ста-
вить его в пример своим подчинен-
ным из управления внутренней по-
литики: такими последними слова-
ми смог бы откликнуться не каж-
дый из них.

— Благодарю вас…— растроган 
был, кажется, и сам президент.

Президент предложил желающим 
что-то добавить, и первым стал пред-
седатель Совета муфтиев России Ра-
виль Гайнутдин (если Талгат Таджуд-
дин высказался, то и Равиль Гайнут-
дин обязан был).

— Благодаря запущенной не-
посредственно вашим решением, 
уважаемый Владимир Владимиро-
вич,— отметил выступающий,— го-
сударственной программе подготов-
ки исламских кадров и сформулиро-
ванной стратегической цели возро-
ждать и подпитывать богословскую 
школу российских мусульман отече-
ственными традициями в области 
исламской идеологии, мы имеем хо-
рошие успехи.

В общем, государству есть смысл 
или даже следует выделить деньги 
на реконструкцию мечети на Боль-
шой Татарской улице в Москве. Об 
этом, собственно, и попросил Ра-
виль Гайнутдин.

Владимир Путин пообещал отре-
агировать.

Председатель Координационно-
го центра мусульман Северного Кав-
каза Исмаил Бердиев, обозначив-
ший свое место на этой встрече не-
большой, но отчетливой фотографи-
ей с Владимиром Путиным на заднем 
плане на фоне плотно закрытых зеле-
ных штор, обратил внимание:

— У нас, в России, мы приняли 
закон… Оскорбление чувств веру-
ющих… Что этого не может быть… 
Если вы предложите и в Совете Без-
опасности ООН, чтобы во всех стра-
нах был такой закон, мне кажется, та-
ких провокаторов не будет.

— Спасибо большое, уважаемый 
муфтий, за предложение. Надо про-
думать это,— поблагодарил прези-
дент.— …Не понимаю, кто может 
быть против того, чтобы запретить 
оскорбление чувств верующих в лю-
бой форме. Я МИДу обязательно дам 
такое поручение.

А что, МИД все стерпит.
Митрополит Корнилий (митропо-

лит Московский и всея Руси Русской 
православной старообрядческой цер-
кви.— „Ъ“), сидевший рядом с армян-
ским архиепископом Езрасом (гла-
вой Российской и Ново-Нахичеван-
ской епархии Армянской апостоль-
ской церкви.— „Ъ“) и Берлом Лаза-
ром (им, похоже, проще было прие-
хать на ВКС в какое-то казенное учре-
ждение, по виду напоминавшее ситу-
ационный центр Министерства обо-
роны, чем вести электричество к себе 
на рабочее место), как старообрядец 
сказал очень здравую вещь:

— Сейчас говорят: трудные вре-
мена. Но я думаю, что для русско-
го человека никогда легких времен 
не было, если мы поглядим на нашу 
историю…

Тут и случился этот исторический 
по всем признакам момент. То есть 
митрополит Корнилий закашлялся. 
И Берл Лазар, тоже за пару минут до 
этого подозрительно кашлянувший, 
взял свой бокал, налил воды из бу-
тылки и дал старцу. И тот не стал от-
казываться, а перекрестился как умел 
(он и его предки выстрадали это пра-
во) и немедленно, но при этом вели-
чественно выпил (и ведь не крикнул, 
как в том анекдоте: «Помоги-и-те!..»).

А Бог помог: хрипеть и кашлять он 
перестал. Правда, это был, справедли-
вости ради, Бог Берла Лазара.

— Сегодняшняя ситуация с эпиде-
мией,— пояснил митрополит Корни-
лий,— я думаю, что это не только раз-
деление нас на дистанцию полтора 
метра и больше друг от друга, но это 
и единение, соединение русских лю-
дей всех национальностей, всех кон-
фессий, для того чтобы помочь, под-
держать близких.

Да, вот и не стало никакой дистан-
ции. Пили из одного бокала одну 
воду. Все видели.

— И вот сейчас есть,— заканчи-
вал митрополит Корнилий,— воз-
можность русским людям сблизить-
ся, сблизиться между собой в этой 
помощи добровольцами и, конечно, 
сблизиться с Богом в молитве, в помо-
щи, чтобы Господь как бы помиловал 
наш, как говорится, народ («как бы» 
и «как говорится», а также все время 
возникающее «вот» все же заставляли 
с осторожностью относиться по край-
ней мере к некоторым его словам.— 
А. К.), покаялись бы мы, и все бы вер-
нул, я думаю, Господь на круги своя.

На этих словах я обратил внима-
ние: Берл Лазар убрал бутылку.

Тесты на их месте я бы все-таки 
сделал.

Андрей Колесников

Адвентисты четвертого ноября

Владимир Путин выступает 
за все единое и неделимое 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, ГСУ 
СКР завершило расследова-
ние уголовного дела в отно-
шении бывшего и. о. первого 
заместителя мэра Сочи Ива-
на Бомбергера, обвиняемого 
в превышении должностных 
полномочий. По версии след-
ствия, чиновник в 2018 году 
выдал разрешение на стро-
ительство многоквартирных 
домов в охранной зоне ли-
ний электропередачи (ЛЭП). 
Вину господин Бомбергер 
не признает, а его защита ут-
верждает, что ЛЭП в этом ме-
сте так и не были построены. 
Материалы дела направле-
ны в Генпрокуратуру для ут-
верждения обвинительного 
 заключения.

Уголовное дело по ст. 286 УК 
РФ (превышение должностных 
полномочий) в отношении быв-
шего и. о. первого заместителя 
мэра — директора департамента 
строительства Сочи Ивана Бом-
бергера было возбуждено след-
ственным управлением СКР по 
Краснодарскому краю 23 октя-
бря 2018 года. Поводом послу-
жили результаты прокурорской 
проверки. Из них следовало, 
что господин Бомбергер в пе-
риод с мая по июнь 2018 года, 
действуя «из личной заинтере-
сованности», выдал одному из 
крупнейших местных застрой-
щиков ООО «Стройгарант-Н» 
три разрешения на строитель-
ство многоквартирных жилых 
домов на земельном участке, от-
веденном под линии электропе-
редачи (110 кВ). По версии след-
ствия, тем самым чиновник 
нарушил закон, поскольку обя-
зан был согласовать свои дейст-
вия с собственником объектов 
электросетевого хозяйства — 
«Кубаньэнерго».

24 октября 2018 года госпо-
дин Бомбергер был задержан, 
ему была избрана мера пресече-
ния в виде содержания под стра-
жей. В СИЗО он провел шесть ме-
сяцев, после чего был отпущен 
под обязательство о явке. Тем 
временем его дело для дальней-
шего расследования было пере-
дано в ГСУ СКР. 

50-летний уроженец Казахста-
на Иван Бомбергер, в прошлом 
успевший поработать в органах 
внутренних дел Акмолинска, 

а затем, переехав в Россию,— 
в пенитенциарной системе 
Краснодарского края, с мая 2013 
года трудился в администрации 
Сочи, где занимал должности ди-
ректора строительного департа-
мента и вице-мэра. 

Адвокат господина Бомбер-
гера Наталья Митусова уверена, 
что ее подзащитный не просто 
не нарушал закон — отсутству-
ет и само событие преступления. 
По словам адвоката, на участ-
ках под жилую застройку нет 
никаких линий электропереда-
чи, как то утверждает следствие. 
Данный факт, отмечает госпожа 
Митусова, подтверждается ре-
зультатами осмотра местности, 
допросами свидетелей, заключе-
ниями специалистов, а также по-
казаниями представителей ПАО 
«Кубаньэнерго». «Там лишь пла-
нировалось строительство ЛЭП 
в рамках подготовки к проведе-
нию Олимпиады, но линии так 
и не были построены»,— под-
черкнула адвокат. Она также до-
бавила, что земля была приобре-
тена застройщиком у государства 
с торгов именно под жилищное 
строительство. Отметим, что по 
ходу расследования адвокат Ми-
тусова обращалась с жалобой на 
уголовное преследование чинов-
ника к депутату Госдумы Конс-
тантину Затулину (он был избран 
по Сочинскому одномандатно-
му округу), а парламентарий на-
правлял соответствующий за-
прос тогдашнему генпрокурору 
РФ Юрию Чайке, который взял 
это дело под контроль.

Интересно, что в ходе пред-
варительного следствия проку-
рор Краснодарского края обра-
щался в арбитражный краевой 
суд с иском о признании недей-
ствительными разрешений на 
строительство, выданных Ива-
ном Бомбергером ООО «Строй-
гарант-Н». Но затем, после про-
ведения судебной экспертизы, 
надзорщик отказался от своих 
требований. По словам госпожи 
Митусовой, в конце марта этого 
года уже новая администрация 
Сочи повторно выдала строи-
тельной компании разрешение 
на возведение жилых домов на 
тех же земельных участках, о ко-
торых идет речь в деле господи-
на Бомбергера. 

Юрий Сенаторов

Бывший  
вице-мэр Сочи 
попал под высокое 
напряжение
Чиновнику вменили в вину 
разрешение на строительство 
на земле, отведенной под ЛЭП

ФСБ завершила  расследование 
уголовного дела в отношении 
 советника по особым поручени-
ям председателя СКР Александ-
ра Бастрыкина генерал-лейтенан-
та юстиции Михаила Музраева. 
Он обвиняется в том, что в быт-
ность главой управления СКР по 
Волгоградской области органи-
зовал теракт в отношении мест-
ного губернатора Андрея Бочаро-
ва, которого хотел запугать и взять 
под свой контроль, а также в дру-
гих преступлениях. Генерал вину 
категорически отрицает, считая 
свое уголовное преследование ме-
стью недоброжелателей. Его адво-
каты утверждают, что в материалах 
расследования не имеется доказа-
тельств вины господина Музраева, 
а обвинение строится на оговоре.

Как стало известно „Ъ“, всю ми-
нувшую неделю Михаил Музраев да-
вал подробные показания следова-
телям ФСБ. Адвокаты обвиняемого 
Владимир Семенцов и Андрей Грохо-
тов пояснили, что еще с января это-
го года неоднократно заявляли хо-
датайства о подробном допросе их 
подзащитного, однако безрезультат-
но. «Продолжительный и обстоятель-
ный допрос состоялся только сейчас 
и занял фактически пять дней, прото-
кол в общей сложности составил около 
100 листов»,— сообщил „Ъ“ господин 
Семенцов, особо отметив, что после 
изложения своей позиции Михаилом 
Музраевым защита заявила множест-
во ходатайств — «о проведении допро-
сов других лиц, очных ставок, истре-
бовании доказательств, проведении 
экспертиз и пр.». Однако, как сообщил 
Андрей Грохотов, адвокаты получили 
от следователей «тотальный отказ». За-
щитники добавили, что, пока генерал 
СКР объяснял чекистам свою позицию, 
те трижды — 19, 26 и 30 октября — пе-
репредъявляли ему обвинение в окон-
чательной редакции, каждый раз «тех-
нически» уточняя детали своей версии 
событий. «Защита расценивает это как 
неуверенность и подтверждение нео-
боснованности обвинительных вер-
сий»,— сказали представители Миха-
ила Музраева. Сам генерал Музраев, 
который остается действующим со-
трудником СКР, настаивает на том, что 
обвинение вообще построено на лож-
ных показаниях бывшего директора 
Центрального рынка Волгограда Ев-
гения Ремезова и его подельников, ко-
торых он «подвергал уголовному пре-
следованию в установленном законом 
порядке». Адвокаты заметили, что по-
казания этих людей первоначально не 
содержали информации о Музраеве, 
но постепенно изменились после пе-
редачи уголовного дела в ФСБ в июне 
2019 года.

2 ноября Михаил Музраев и его за-
щитники приступили к ознакомле-
нию с материалами уголовного дела, 
которое насчитывает около 70 томов. 
По словам адвокатов, за почти полтора 
года расследования принципиальных 
изменений в структуре предъявленно-
го обвинения не произошло, а доказа-
тельств вины генерала не появилось. 
Бывшему руководителю волгоградско-
го областного управления СКР инкри-
минируется руководство организован-
ной группой, которая 16 ноября 2016 
года совершила террористический акт 
(ст. 205 УК РФ) — поджог дома в Волго-
граде, где жила семья губернатора Анд-
рея Бочарова. Кроме того, Михаил Муз-
раев обвиняется в злоупотреблении 
должностными полномочиями (ст. 285 
УК РФ) при расследовании уголовного 
дела в отношении предпринимателя 
Виталия Брудного в 2017 году. По вер-
сии следствия, генерал якобы устно 
требовал от подчиненных не привле-
кать бизнесмена к ответственности 
и не требовать его ареста. Хотя, как го-
ворят адвокаты господина Музраева, 
Виталий Брудный и его подельники 
все же были задержаны по обвинению 
в покушении на убийство и предстали 
перед судом.

Также генерала СКР обвинили в не-
законном приобретении и хранении 
боеприпасов (ст. 222 УК РФ) — патро-
нов Mauser, которые были обнару-
жены при обыске у него дома при за-

держании. Между тем источники „Ъ“ 
отмечают, что коробки с боеприпаса-
ми были найдены в кабинете господи-
на Музраева почему-то спустя несколь-
ко часов после начала обыска, когда 
в кабинете уже побывали понятые, 
а также кинолог со служебной соба-
кой, которые ничего не обнаружили. 
При этом патроны якобы лежали на 
подоконнике и были хорошо видны. 
В протоколе изъятия патронов было 
указано, что их нашли утром, хотя это 
произошло днем, и не было упомина-
ний об использовании видеосъемки 
при обыске. А запись с домашнего ви-
деорегистратора исчезла. Кроме того, 
на патронах были обнаружены следы, 
но не господина Музраева. А прово-
дить ДНК-экспертизу для проверки, не 
принадлежат ли следы кому-либо из 
участников обыска, следствие отказа-
лось, тем самым не удосужившись про-
верить версию подброса.

Множество нестыковок видят 
представители Михаила Музраева 
и в версии следствия о его причастно-
сти к теракту. Напомним, дом семьи 
губернатора Андрея Бочарова был по-
дожжен 16 ноября 2016 года четырь-
мя местными жителями, однако огонь 
был быстро погашен и вреда почти не 
причинил. По данным следствия, в ор-
ганизации преступления участвовал 
бизнесмен Евгений Ремезов, в свое 
время фактический глава Центрально-
го рынка Волгограда. Именно это тор-
говое предприятие решил вернуть 
в муниципальную собственность глава 

региона. После поджога исполнители 
до утра укрывались по соседству в доме 
бывшего руководителя МУП «Централь-
ный рынок» Михаила Калачева, кото-
рый в 2003 году подписал на выгодных 
для Ремезова условиях договор аренды 
рынка и осуществлял функции его ру-
ководителя вплоть до прихода Андрея 
Бочарова на пост губернатора.

Уголовное дело по факту поджо-
га возбуждалось СУ СК по Волгоград-
ской области при господине Музрае-
ве, однако сейчас следствие считает, 
что генерал направлял расследование 
в нужное ему русло. Между тем защи-
та утверждает, что Михаил Музраев, 
несмотря на то что многие тогда счи-
тали инцидент с возгоранием незна-
чительным, с самого начала настаи-
вал на возбуждении уголовного дела 
по особо тяжкой статье о покушении 
на убийство. Кроме того, адвокаты от-
мечают, что у генерала просто не было 
мотивов для организации теракта про-
тив губернатора, тогда как повод для 
мести был как раз у Евгения Ремезова, 
который потерял высокодоходный ры-
ночный бизнес в результате политики 
Андрея Бочарова и по итогам множе-
ства судебных процессов. А между тем 
именно господин Ремезов и дал пока-
зания против господина Музраева. Бо-
лее того, сам генерал Музраев не был 
знаком с бизнесменом Ремезовым, но 
зато был в хороших отношениях с Ан-
дреем Бочаровым. Глава областного 
управления СКР поддерживал поли-
тику губернатора, а подчиненные ге-
нерала проводили проверку условий 
аренды рынка, возбуждали и расследо-
вали уголовные дела в отношении его 
руководителей. Как подчеркивают за-
щитники, ситуацией с Центральным 
рынком Михаил Музраев заинтересо-
вался именно по просьбе губернатора, 
проводившего на эту тему совещания 
с правоохранителями.

Сам генерал пояснял, что в ходе рас-
следования поджога подозреваемы-
ми стали именно господин Ремезов 
и ряд его знакомых, которых, как со-
общал „Ъ“, привлекли к ответственно-
сти и осудили за другие преступления. 
«Мы будем настаивать на непричаст-
ности Михаила Музраева к теракту, 
отсутствии состава преступления по 
должностному преступлению и воз-
буждении уголовного дела за подброс 
ему патронов»,— заявили адвокаты Се-
менцов и Грохотов. Они добавили, что 
следствие не хочет принимать меди-
цинские документы об ухудшившем-
ся состоянии здоровья подзащитного, 
а также категорически не разрешает 
ему общение с родственниками. Так, 
на днях следователь не позволил гене-
ралу даже короткий телефонный раз-
говор с 16-летней дочерью.

Сергей Сергеев

Генерал СКР внес коррективы  
в свое обвинение
Михаил Музраев дал развернутые показания  
на финальной стадии следствия

Как стало известно „Ъ“, в уго-
ловном деле о мошенничест-
ве в компании «Финансовый бро-
керъ» появились три фигурантки. 
По  ходатайству следователей 
ГСУ ГУ МВД по Москве Тверской 
райсуд столицы поместил под 
домашний арест трех менедже-
ров, которые от имени ООО за-
ключали договоры займов с кли-
ентами компании. Руководители 
последней скрылись от клиентов, 
похитив более 2,5 млрд руб., по-
лученных под обещание высоких 
выплат. Защита полагает, что де-
вушек, одна из которых даже уво-
лилась из брокерской фирмы до 
совершения преступлений его 
руководством, просто решили 
сделать крайними в этой гром-
кой истории. 

Это уголовное дело УМВД по Цен-
тральному округу (ЦАО) Москвы воз-
будило еще в августе 2018 года по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере) в отношении 
неустановленных лиц. Затем фигу-
ранты были установлены: выясни-
лось, что примерно за год до этого 
Алексей Мустафин и ранее судимый 
за махинации Александр Дрибе-
нец, вступив в преступный сговор, 
организовали в офисе ООО «Финан-
совый брокеръ» на улице Льва Тол-
стого, 5/1, что в трех домах от проку-
ратуры и управления СКР по ЦАО, 
привлечение средств граждан под 
займы с высокими процентами яко-
бы для вложения в выгодные про-
екты, а потом похитили деньги. По 
данным фактам было возбуждено 
231 уголовное дело, затем их объеди-
нили в одно производство. Сейчас 
в деле около 750 потерпевших, кото-
рым был причинен ущерб на сумму 
от 150 тыс. до 3,7 млн руб. А всего, со-
гласно искам, заявленным самими 

клиентами «Финансового брокера», 
их обманули на 2,5 млрд руб. 

Несмотря на масштаб махина-
ций, полиция фактически упустила 
их организаторов. 22 апреля прош-
лого года Алексея Мустафина вызва-
ли в УМВД, где впервые допросили 
в качестве подозреваемого — через 
семь месяцев после возбуждения 
первого дела о мошенничестве. Од-
нако, несмотря на то что фигуранту 
грозил десятилетний срок, следова-
тель тут же отпустил его под подпи-
ску о невыезде и надлежащем по-
ведении. Когда в мае следствие 
хватилось Алексея Мустафина, по-
дозреваемый уже пропал, и его объ-
явили в розыск. А еще через месяц, 
в июне 2019 года, в розыск объявили 
Александра Дрибенца, который так-
же исчез в неизвестном направле-
нии. Найти их так и не смогли, хотя, 
согласно показаниям некоторых 
свидетелей, Александр Дрибенец 
продолжает собирать деньги уже для 
нового мошеннического проекта, те-
перь в Крыму.

Подобное расследование, есте-
ственно, не устроило многочислен-
ных потерпевших по делу, которые 
обратились с жалобами на волокиту 
и нарушение всех возможных раз-
умных сроков следствия к руковод-
ству МВД России и Генпрокурату-
ры. В результате дело из окружной 
полиции передали в ГСУ ГУ МВД по 
Москве, следователи которого, как 
отмечают потерпевшие и адвока-
ты, вместо того чтобы активизиро-
вать розыск скрывшихся организа-
торов махинаций, задержали трех 
наемных менеджеров компании, 
которых Тверской райсуд опреде-
лил под домашний арест. В отличие 
от Алексея Мустафина и Алексан-
дра Дрибенца, женщины до этого 
исправно посещали все следствен-

ные действия, подробно рассказы-
вая о своей работе в ООО.

По версии следствия, три жен-
щины-менеджера также участвова-
ли в преступной схеме, направлен-
ной на мошенническое хищение 
средств граждан, поскольку имен-
но они от имени «Финансового 
брокера» заключали с клиентами 
договоры займов, а значит, как по-
считали следователи, тоже были 
«в доле», раз обещали исполнить за-
ведомо невыполнимые обязатель-
ства по договорам.

«Данная позиция следствия оши-
бочна и полностью опровергает-
ся собранными по делу доказатель-
ствами»,— считает, в свою очередь, 
адвокат Михаил Ошеров, представ-
ляющий одну из арестанток Ирину 
Коленцеву. По его словам, менедже-
ры не имели доступа к полученным 
по договорам займов средствам, не 
распоряжались ими и не определя-
ли, как их расходовать, а просто вы-
полняли свои обязанности в соот-
ветствии с заключенными с ними 
трудовыми договорами, не зная ре-
ального финансового положения 
ООО. «Фактически они, так же как 
и обманутые вкладчики, были вве-
дены в заблуждение относительно 
преступной деятельности руководи-
телей компании»,— считает защит-
ник Ошеров.

Менеджеры, отметил он, заклю-
чали договоры займов не от свое-
го имени, а от имени «Финансового 
брокера» на основании доверенно-
сти. При этом они лично ответствен-
ность за возврат заемных средств 
перед заимодавцами не несли и не 
могли нести, так как, согласно ст. 807 
Гражданского кодекса РФ, она возло-
жена на ООО, которым фигуранты 
не руководили. Проверить же до-
стоверность обещаний руководства 

компании менеджеры не могли, так 
как не имели доступа к финансовым 
документам общества, не вели его 
бухгалтерию.

При этом следует отметить, что 
ООО «Финансовый брокеръ» успеш-
но работало на протяжении десяти 
лет, с 2007 по 2017 год, просрочки по 
займам начались только после этого.

По версии защиты, менеджеры, 
видя, как из года в год постоянные 
клиенты ООО заключают догово-

ры займов и стабильно получают по 
ним хорошие проценты, не могли 
предвидеть, что с приходом нового 
директора Мустафина может насту-
пить банкротство компании и обя-
зательства не будут ею выполняться. 
Тем более, отметил адвокат Ошеров, 
госпожа Коленцева уволилась из 
компании еще в декабре 2016 года, 
до прихода в нее Алексея Мустафи-
на, то есть до наступления периода 
преступной деятельности.

Сейчас по уголовному делу в каче-
стве заочно обвиняемого проходит 
только один из руководителей ООО — 
Алексей Мустафин (Александр Дри-
бенец выступал учредителем компа-
нии). Однако помимо него в 2017–2018 
годах гендиректорами «Финансового 
брокера» выступали еще четыре чело-
века, но юридическую оценку их дей-
ствиям, в отличие от женщин-менед-
жеров, полиция так и не дала.

Николай Сергеев

Аферу в «Финансовом брокере» уступили женщинам
По делу о мошенничестве под домашний арест отправили наемных менеджеров

Генерал СКР Михаил Музраев 
считает себя жертвой оговора
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Как стало известно „Ъ“, председатель 
Центризбиркома (ЦИК) Элла Памфило-
ва готовится к встрече с президентом 
Владимиром Путиным, которая должна 
пройти после Дня народного единства. 
Сейчас госпожа Памфилова находится 
на карантине и именно поэтому пропу-
стила последнее заседание ЦИКа 21 ок-
тября. В числе возможных тем обсужде-
ния — итоги единого дня голосования, 
предстоящая думская кампания, а так-
же вопросы, связанные с цифровизаци-
ей выборов и сменой нынешнего соста-
ва ЦИКа, полномочия которого истекают 
весной 2021 года. Эксперты отмеча-
ют, что президенту предстоит решить, 
способен ли нынешний состав комис-
сии отработать следующий электораль-
ный цикл в значительно усложнившихся 
условиях.

По информации „Ъ“, глава ЦИКа ушла 
на карантин сразу после того, как стало из-
вестно, что ей в ближайшее время предсто-
ит пообщаться с Владимиром Путиным. За 
последние две недели президент принял 
в своей резиденции в Ново-Огарево спикера 
Госдумы Вячеслава Володина и председателя 
правления банка ВТБ Андрея Костина, а так-
же провел две встречи в Санкт-Петербур-
ге: с губернатором Александром Бегловым 
и экс-главой города, председателем совета 
директоров АО «Объединенная судострои-
тельная корпорация» Георгием Полтавчен-
ко. Источники „Ъ“ в администрации прези-
дента (АП) и в ЦИКе рассказали, что встреча 
с Эллой Памфиловой должна пройти по-
сле Дня народного единства, отмечавшего-
ся 4 ноября. «Дату и формат пока не утверди-
ли»,— уточнил один из собеседников.

Пресс-служба ЦИКа и пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков не ответили 4 
ноября на запросы „Ъ“.

На открытой части встречи, по инфор-
мации источников, будет обсуждаться сен-
тябрьский единый день голосования (ЕДГ). 
«Материалы о ходе выборов, с которыми 
Элла Памфилова пойдет к президенту, уже 
готовы»,— рассказал источник в ЦИКе, зна-
комый с ходом подготовки встречи. «Без ка-
мер», по мнению источников в АП, могут об-
суждаться выборы в Госдуму-2021 и вопросы, 
касающиеся цифровизации выборов и сме-
ны нынешнего состава ЦИКа, полномочия 
которого истекают в марте 2021 года.

Правда, источники „Ъ“ в разных управ-
лениях АП обладают противоположной ин-
формацией о возможных кадровых измене-
ниях в ЦИКе. Так, один из них утверждает, 
что в следующий состав «даже не рассматри-
вают» кандидатуры заместителя председате-
ля комиссии Николая Булаева и секретаря 
Майи Гришиной. Однако другой источник 
рассказывает, что «совсем недавно» обсу-
ждалось возможное назначение господина 
Булаева главой ЦИКа. О судьбе Эллы Пам-
филовой источники рассуждать не берутся, 
подчеркивая, что решение по ее кандидату-
ре будет принимать лично Владимир Путин. 
«Не исключено, что на предстоящей встрече 

он с ней об этом и поговорит»,— предполо-
жил один из источников в АП.

Нынешним членам комиссии хотелось 
бы понимать, в каком составе ЦИК будет ор-
ганизовывать кампанию по выборам в Госду-
му и насколько масштабной она будет, гово-
рит политолог Александр Пожалов. «Кроме 
того, до сих пор не реализованы предложе-
ния по усилению влияния ЦИКа и регио-
нальных комиссий на муниципальные ко-
миссии, которые Элла Памфилова выносила 
и на предыдущие встречи с главой государст-
ва. А ведь нарушения и субъективизм комис-
сий на местных выборах нередко отражаются 
и на восприятии легитимности федеральных 
и региональных кампаний»,— подчеркива-
ет эксперт. Что касается возможных тем об-
суждения, то он ожидает услышать слова «об 
эффективности и удобстве системы трехднев-
но-дворового голосования», которую власть 
хочет ввести «на постоянной, а не карантин-
ной основе», и о дальнейшем развитии на-
блюдения на выборах преимущественно на 
базе общественных палат. «А также о том, как 
на фоне новаторских российских процедур 
голосования отстало и уязвимо перед попыт-
ками фальсификаций выглядит масштабное 
досрочное и почтовое голосование в США 
и разнобой в правилах организации выбо-
ров и подсчета голосов по разным штатам»,— 
добавляет господин Пожалов.

В этой встрече заинтересованы обе сторо-
ны — им надо понять позиции друг друга и го-
товность продолжать работать дальше, пола-
гает электоральный юрист Роман Смирнов. 
«Президенту надо решить, в каком составе 
ЦИК сможет отработать новые вводные на сле-
дующий электоральный цикл. А это не только 
выборы в Госдуму и ЕДГ, но и президентские, 
а также множество региональных кампаний, 
проведение которых усложняется неопреде-
ленностью с коронавирусом и продолжающи-
ми подбрасывать сюрпризы международной 
и экономической ситуациями». Учитывая, 
что времена стали сложнее, Владимиру Пути-
ну может показаться неубедительной логика, 
что коней на переправе не меняют, не исклю-
чает эксперт, тем более что «в ЦИКе сейчас не 
у всех может получиться найти баланс меж-
ду разными восприятиями эффективности». 
«Поэтому Элле Памфиловой, если она выра-
зит желание продолжить работу в ЦИКе, надо 
доказать, что она может сформировать ко-
манду, которая будет работать в условиях но-
вых рисков и возможностей»,— отмечает го-
сподин Смирнов. Он также считает, что это 
«пристрелочная» встреча президента с главой 
ЦИКа и до обновления состава комиссии они, 
возможно, встретятся еще.

Всего, как подсчитал „Ъ“, за время рабо-
ты председателем ЦИКа (с марта 2016 года) 
у Эллы Памфиловой было восемь встреч 
с президентом. Одна из них прошла в режи-
ме видеоконференции, а самая первая — 
с участием всех членов комиссии. На послед-
ней пока встрече 9 июля госпожа Памфилова 
отчиталась о прошедшем общероссийском 
голосовании по изменению Конституции.

Ангелина Галанина

Есть только ЦИК между 
прошлым и будущим
Элла Памфилова обсудит с Владимиром 
Путиным итоги и перспективы

Максимальная стоимость проезда по се-
веро-восточному участку Центральной 
кольцевой дороги (ЦКАД) для легковой 
машины составит 510 руб., транспондер 
позволит сэкономить половину суммы. 
„Ъ“ выяснил, какие тарифы установил 
«Автодор» для передвижения по трассе, 
которую откроют уже на следующей не-
деле. Развязки ЦКАД с другими дорога-
ми не достроены, обращают внимание 
эксперты, поэтому первое время поль-
зоваться трассой будет неудобно.

„Ъ“ ознакомился с тарифами на проезд 
по третьему участку ЦКАД (105 км; cвяжет 
трассы М7 «Волга» и М11 «Нева»), утвер-
жденными госкомпанией «Автодор». До-
рогу с разрешенной скоростью движения 
110 км/ч откроют на следующей неделе. Цена 
на проезд легковых машин, не оснащенных 
бесконтактными транспондерами, составит 
510 руб. (или 4,8 руб. за 1 км). Попасть и по-
кинуть ЦКАД можно будет в четырех местах: 
на пересечении с М11, М7, М8 и подмосков-
ной дорогой Никольское—Горки (с выездом 
на «малую бетонку» А107). Между развязка-
ми внутри ЦКАД будут действовать отдель-
ные тарифы. К примеру, проезд по маршруту 
М11 и М8 обойдется в 260 руб., М8—А107 — 
195 руб. и т. д.

Обладателям транспондеров предложе-
на скидка. Напомним, не существует едино-
го устройства, позволяющего пользоваться 
всеми скидками на всех платных дорогах. 
Транспондер «Автодора» даст скидку на про-
езд от 15% до 50% (принцип «дальше едешь — 
больше дисконт»). Устройство других эмитен-
тов — ООО «Объединенные системы сбора 
платы» (оператор дороги М11), ООО «Маги-
страль северной столицы» (оператор Запад-
ного скоростного диаметра в Санкт-Петер-
бурге), АО «Новое качество дорог» (оператор 
обхода Одинцово) — даст лишь 15-процент-
ный дисконт (независимо от пройденного 
расстояния). Для грузовиков максимальный 
тариф по ЦКАД-3 составит 1,66 тыс. руб. без 
транспондера, 830 руб.— с транспондером 
«Автодора» и 1,4 тыс. руб.— с транспондером 
других эмитентов.

Технология free-flow для взимания платы, 
про которую „Ъ“ неоднократно рассказывал, 
впервые будет применена в РФ. Шлагбаумов 
нет, средства спишутся со счета автовладель-
ца (над дорогой установлены считывающие 
рамки с датчиками и камерами). Если де-
нег на балансе не хватило, в течение пяти 
дней можно без лишних трат погасить долг. 
По истечении этого срока придется осуще-
ствить полную оплату — дисконт сгорает. 
То же касается автомобилей без транспонде-
ра: владельцам дадут пять дней на доброволь-
ную оплату полной стоимости проезда. Затем 
«Автодор» будет взыскивать задолженность, 
в том числе с помощью судебных приста-

вов, заявлял ранее глава компании Вячеслав 
Петушенко. Нарушителям грозит и штраф 
в 2,5 тыс. руб. за неоплаченный проезд, но для 
этого Госдума должна принять поправки 
к КоАП. Пока соответствующий законопро-
ект прошел лишь стадию первого чтения.

• Строительство трассы A113 (ЦКАД), 
платной альтернативы «малой бетонки» 
(А107), протяженностью 330 км ведется 
с 2014 года. Трасса, которая задумывалась для 
перемещения транспортных потоков от сто-
лицы, состоит из нескольких секций (эта-
пов). Пятая, на западе Подмосковья, будет бес-
платной (ее участки уже частично открыты 
для движения), остальные — платные. В стро-
ительстве участвуют компании «Автобан», 
Crocus, АРКС. Объем финансирования ЦКАД со-
ставляет 341,2 млрд руб.
К free-flow водителей надо адаптировать, 

считает координатор движения «Синие ведер-
ки» Петр Шкуматов. «Нужно запустить дорогу 
в тестовом режиме, присылая водителям уве-
домления с символической суммой 1 руб.,— 
предлагает он.— Это даст возможность при-
выкнуть к технологии и оценить дорогу. 
А плату вводить в начале года или феврале».

Эксперт заметил, что третий участок ЦКАД 
в полноценном режиме работать пока не бу-
дет, так как нет прямого съезда на Ленинград-
ское шоссе («Автодор» обещает построить 
его до конца года). Первый вариант попасть 
на М10 — через М11 (платная трасса) съехать 
на «малую бетонку» и стоять в пробке на све-
тофоре, второй — по М11 двигаться в сторо-
ну области до пересечения с М10 в районе 

Солнечногорска. Это значит, говорит он, что 
к объявленному «Автодором» тарифу приба-
вятся еще 25–200 руб. (зависит от наличия 
транспондера, времени суток, дня недели 
проезда). То есть итоговая цена проезда от М7 
до М10 составит 280–710 руб. «За 710 руб. мало 
кто поедет,— считает Петр Шкуматов.— Чаще 
всего у водителей есть транспондер „Автодо-
ра“, с ним проезд составит 300 руб. Это позво-
лит сэкономить два часа времени и бензина 
где-то на 150 руб.».

Отметим, вдоль М10 базируется много ло-
гистических центров, а днем большегрузам 
на МКАД выезжать запрещено. «Участок будет 
интересен при доставках с консолидацион-
ного склада компании в Ногинске в сторону 
городов СЗФО и северной части ЦФО,— го-
ворит директор по закупкам транспортных 
услуг FM Logistic Эдуард Миронов.— Стои-
мость проезда по ЦКАД при использовании 
транспондера будет окупаться в случае эконо-
мии времени доставки более одного часа от-
носительно проезда по А107 или МКАД. Огра-
ничением для использования ЦКАД является 
небольшое количество съездов и заездов». 
Для доставки срочных грузов с высокой рен-
табельностью участок будет востребован, счи-
тает операционный директор федеральной 
логистической компании IML Ильгиз Хажи-
ев. «Если экономия времени несущественна, 
водители будут объезжать платную дорогу, 
так как экономия на топливе мала,— отмеча-
ет он.— Участок не будет загружен, поскольку 
плата за проезд завышена. Она должна быть 
уменьшена вдвое, чтобы сравниться с часо-
вой ставкой оплаты труда квалифицирован-
ного рабочего или водителя грузовика».

Иван Буранов

Километры ЦКАД пересчитали в рубли
„Ъ“ выяснил, сколько будет стоить проезд по новому кольцу

Представители НКО вновь призвали как 
можно скорее принять закон о распре-
деленной опеке, который уже несколько 
лет готовит ко второму чтению Госдума. 
Этот документ, как ожидается, позволит 
недееспособным гражданам с инвалид-
ностью иметь не одного, как сейчас, а не-
сколько опекунов, в роли которых могут 
выступить и физические, и юридические 
лица. В рамках форума «Сообщество», 
в котором приняли участие представите-
ли НКО и гражданские активисты, впер-
вые прозвучали аргументы противников 
документа, которые считают необходи-
мым прежде реформировать законода-
тельство о психиатрической помощи, 
а также систему опеки и попечительст-
ва в РФ. Между тем, по прогнозам са-
мих представителей НКО, распределен-
ная опека может появиться в России уже 
 осенью следующего года.

В российских интернатах живут 330 тыс. 
взрослых граждан и 17 тыс. детей. Соучре-
дитель благотворительной организации 
«Я есть» Ксения Алферова назвала их жизнь 
бесправной, а сами интернаты — «тюрьмой, 
смешанной с больницей». Проблема обсу-
ждалась на форуме «Сообщество», где речь, 
в частности, шла о судьбе закона о распреде-
ленной опеке.

«Дети живут годами в условиях выну-
жденной седации,— рассказала о наруше-
ниях в интернатах главный внештатный 
детский психиатр Москвы Анна Портно-
ва.— Нейролептики не учат их овладевать 
социальными навыками, а просто выключа-
ют из жизни». Причиной госпожа Портнова 
считает закрытость таких учреждений, а так-
же тот факт, что психиатры напрямую под-
чиняются директору интерната, а не ведом-
ству здравоохранения. «Эту систему нужно 
менять,— полагает психиатр.— Вопрос о до-
полнительных опекунах очень актуален, по-
тому что директор не может уследить за дву-
мя сотнями детей и задать вопрос, а почему 
ребенок лежит и не шевелится весь день. Ро-
дитель бы это сделал, волонтер и дополни-
тельный опекун — тоже».

В 2017 году на встрече президента Рос-
сии с представителями НКО в Петрозавод-
ске руководитель петербургской благот-
ворительной организации «Перспективы» 
Мария Островская рассказала, что опеку-
ном всех недееспособных людей в интерна-
тах является директор: он заказывает услу-
ги для подопечных, оказывает им эти услуги 
и следит за качеством их исполнения. Го-

спожа Островская назвала такое положение 
конфликтом интересов, президент Влади-
мир Путин с ней согласился. В начале пан-
демии представители «Перспектив» забрали 
из петербургского психоневрологического 
интерната 26 человек с ментальными осо-
бенностями. По словам учредителя благот-
ворительного фонда «Вера» Нюты Федер-
мессер, это спасло им жизнь — «в этом ПНИ 
в первую волну умерли сто человек, а сре-
ди тех, кого забрали „Перспективы“, никто 
не заболел и не умер».

«Мы их селили группами по четыре-шесть 
человек в квартире,— рассказала госпожа 
Островская,— и смогли обеспечить реаль-
ную изоляцию — то, чего не может интернат. 
Они прожили у нас полгода. Расцвели. Кто-то 
пошел, кто-то начал самостоятельно есть, 
кто-то стал говорить понемногу». Поскольку 
опекуном недееспособных жителей интерна-
та является директор учреждения, у НКО нет 
законных возможностей оставить этих лю-
дей у себя. «Мы оказались в правовом тупи-
ке,— призналась Мария Островская,— поэто-
му пришлось вернуть 20 человек в интернат. 
Они не хотели туда возвращаться. Звонят, пла-
чут, а мы им говорим: „Потерпите, примут за-
кон о распределенной опеке, и вы к нам пе-
реедете“». Для шестерых организация нашла 
опекунов среди своих сотрудников. «Если 
бы закон о распределенной опеке был при-
нят, мы как организация могли бы оформить 
опеку и забрать все 26 человек»,— говорит 
президент «Перспектив». 

Закон о распределенной опеке, в котором 
нуждаются люди с особенностями развития 
и их семьи, позволил бы назначать недееспо-
собному человеку с инвалидностью не одно-
го, как сейчас, а несколько опекунов, которы-
ми могут быть и физические, и юридические 
лица. «Ими могут стать и интернат, и НКО, 
и знакомые, соседи, доверенные лица, ко-
торых может выбрать семья или сам чело-
век»,— пояснила Нюта Федермессер.

Такой закон помог бы не только жителям 
интернатов, но и семьям, где есть люди с осо-
бенностями развития. По словам директо-
ра псковского Центра лечебной педагогики 
Андрея Царева, родители часто задают во-
прос, что будет с их детьми, когда их не ста-
нет. «Они боятся, что дети попадут в ПНИ, 
но если мы примем закон о распределенной 
опеке, то сможем ответить на их вопрос»,— 
сказал Андрей Царев, добавив, что его орга-
низация готова становиться опекуном для 
людей с особенностями развития, сопрово-
ждая их на дому. Его поддержал директор бла-

готворительного фонда «Жизненный путь» 
Иван Рожанский: «Как организация мы гото-
вы быть опекуном».

Законопроект о распределенной опеке 
был внесен в Госдуму пять лет назад, а в 2016 
году был принят в первом чтении. Как рас-
сказала „Ъ“ Ксения Алферова, «законопро-
ект был согласован с правительством, но за-
вис в Госдуме». «Президент Владимир Путин 
дважды давал поручения подготовить закон 
о распределенной опеке, но его указы не вы-
полняются. Мы знаем, что у законопроекта 
есть противники, которые пытаются убрать 
из него саму возможность распределять опе-
ку между интернатом и гражданами,— гово-
рит госпожа Алферова.— Но НКО и родитель-
скому сообществу нужен полноценный закон 
о распределенной опеке». 

Одним из противников законопроекта 
называли члена Совета при президенте РФ 
по кодификации и совершенствованию гра-
жданского законодательства Лидию Михее-
ву. С декабря 2019 года она стала секретарем 
Общественной палаты РФ, а во вторник впер-
вые публично рассказала о претензиях к до-
кументу. «Все, кто слышат про одновремен-
ное назначение в качестве опекуна большого 
пула физических и юридических лиц, зада-
ются вопросом: кто из них в конечном сче-
те будет отвечать,— заявила госпожа Михе-
ева.— В действующем Гражданском кодексе 
говорится, что если недееспособный при-
чинил вред кому-то, то вред возмещает орга-
низация, в которую этот человек был поме-
щен под надзор, или опекун, если гражданин 
не был помещен под надзор в организацию». 
Стоит отметить, что авторы законопроекта 
неоднократно поясняли, что ответственность 
опекунов должна определяться в соответству-
ющем договоре, который заключается ими 
до момента установления опеки.

При этом Лидия Михеева заявила, что под-
держивает необходимость в России закона 
о распределенной опеке. Однако, по ее мне-
нию, необходимо реформировать и законода-
тельство о психиатрической помощи, а также 
систему опеки и попечительства и Граждан-
ский кодекс. «И как надолго это отложит при-
нятие закона?» — спросила Ксения Алферова. 
На этот вопрос Лидия Михеева не ответила. 
В свою очередь, Нюта Федермессер предполо-
жила, что до осени 2021 года такой закон мо-
жет быть принят. «Времени на раскачку нет. 
Огромное количество людей страдает в этом 
постсоветском ГУЛАГе. И завтра там можем 
оказаться мы с вами»,— сказала она.

Ольга Алленова

Распределенную опеку  
взяли на попечение
Механизм опекунства могут реформировать к осени следующего года

Система free-flow  
позволит  водителям  
меньше тормозить на ЦКАД

Над большинством стратегических про-
ектов, которые фигурируют в описаниях, 
уже так или иначе ведется работа, над неко-
торыми — несколько лет, признаются руко-
водители факультетов.

Также ряд собеседников „Ъ“ говорят, что 
и сейчас нет сложностей в организации сов-
местного научного исследования специа-
листами разных факультетов. Вместе с этим 
они не видят логики в объединении ученых, 
которые никогда вместе не работали. «Это 
новый источник финансирования и спо-
соб поддержки науки,— объясняет эту логи-
ку Владимир Скулачев.— Это будут деньги 
из разных источников, чтобы не было бюро-
кратии». По его словам, скоро пройдет засе-
дание попечительского совета МГУ, где и бу-
дет презентована реформа вуза.

Научные школы в университете сущест-
вовали и раньше, говорит декан факультета 
ВМК Игорь Соколов, существенное отличие 
новых школ — наличие и превалирование 
образовательного компонента. «Они в пер-
вую очередь нацелены на более современ-
ную подготовку студентов»,— говорит он. 
Так, на базе школ будут созданы новые про-
граммы магистратуры. «От двух до девяти 
в каждой, например в нашей — семь,— рас-
сказал „Ъ“ декан географического факульте-
та Сергей Добролюбов.— Программы уже 
утверждены. Например, проблемы Арктики 
и экологии города». Как объяснил „Ъ“ Игорь 
Соколов, магистерские программы будут за-
креплены за классическими факультетами, 
однако в их рамках будут изучаться дисци-
плины и других факультетов. «Например, 
на треть курсов биологи приглашают почво-
ведов, химиков и наоборот»,— поясняет Сер-
гей Добролюбов.

«Обсуждаются и другие способы межфа-
культетской образовательной среды,— го-
ворит Игорь Соколов.— Это пробный шаг 
к более широкому использованию индиви-
дуальных образовательных траекторий для 
студентов. В рамках школы в будущем, ско-
рее всего, у студентов будет возможность вы-
бирать курсы вне зависимости от факульте-
тов». Господин Соколов обращает внимание, 
что у студентов и сейчас есть возможность 

посещать курсы другого факультета, но «в бу-
дущем это, скорее всего, будет элементом 
учебного плана».

Подробности реформы обсуждались с ру-
ководителями факультетов на собрании 
трудового коллектива вуза и на ученом со-
вете МГУ в минувший понедельник. Одна-
ко, как именно школы будут функциониро-
вать и взаимодействовать с классическими 
факультетами, до конца не ясно, признался 
„Ъ“ декан географического факультета Сер-
гей Добролюбов. «Факультет остается факуль-
тетом,— заверил „Ъ“ декан факультета ВМК 
Игорь Соколов.— Его учебный план остается 
учебным планом. Но для выполнения неко-
торых задач, которые стоят перед школами, 
эти планы могут корректироваться». По его 
словам, у каждой школы будут международ-
ный совет «как высший орган стратегиче-
ского управления», а также руководитель 
и соруководители. «Как правило, это главы 
факультетов, но необязательно,— говорит 
господин Соколов.— И это не освобожден-
ные должности, а общественная нагрузка». 
По его словам, «это проба, никто не гово-
рит, что в результате останется именно семь 
и именно этих школ». «Мы формируем про-
граммы, критерии, по которым будут оцени-
ваться успехи или неудачи такой формы ор-
ганизации»,— добавил он.

Отметим, „Ъ“ пытался получить позицию 
МГУ относительно реформы с 8 октября. 

«Это очень современные тренды во всем 
мире»,— говорит директор Института разви-
тия образования НИУ ВШЭ Ирина Абанкина. 
Она поддерживает «снятие межфакультет-
ских барьеров» в рамках реформы МГУ, од-
нако обращает внимание на необходимость 
разъяснительной и согласительной рабо-
ты. Доцент кафедры политических и обще-
ственных коммуникаций Института обще-
ственных наук РАНХиГС Николай Кульбака 
опасается, что междисциплинарность бу-
дет внедрена сверху «на уровне чиновников 
и отчетности». «Мы не взяли самую главную 
вещь, которая существует в крупных уни-
верситетах мира,— свободное формирова-
ние студентами своей собственной учебной 
траектории,— говорит он.— Траектории на-
вязываются сверху».

Анна Васильева

МГУ имени ломосносова
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Гуд Байден, Америка, о!..
Учитывая, что в США такого 

рода правила регулируются имен-
но законодательством штатов, 
оснований для судебного оспари-
вания их нет: в соответствии с фе-
деральным законом власти штатов 
должны отчитаться о результатах 
выборов до 8 декабря.

Когда господин Трамп делал это 
заявление, на дворе была глубокая 
ночь и почти во всех «колеблющих-
ся» штатах он удерживал преиму-
щество. Утром 4 ноября ситуация 
решительным образом поменя-
лась: демократы перехватили ли-
дерство в Неваде и Мичигане, и по-
беда Джо Байдена стала казаться 
все более вероятной. «Прошлой но-
чью я лидировал — иногда с хоро-
шим отрывом — во многих ключе-
вых штатах, почти все управляются 
и контролируются демократами. 
Однако затем все начало исчезать 
одно за другим, как только подсчи-
тывались пачки бюллетеней. Очень 
странно, а „социологи“ все непра-
вильно поняли»,— написал глава 
государства. Twitter пометил его со-
общение как «спорное, могущее со-
держать не соответствующую исти-
не информацию о выборах».

Затем господин Трамп разме-
стил в своем аккаунте картинку, 
сделанную другим пользователем: 
на ней видно, что в Мичигане еди-
номоментно в «копилку» Джо Бай-
дена добавили почти 140 тыс. голо-
сов, при этом результат Дональда 
Трампа не изменился. Достовер-
ность изображения при этом не 
установлена — Twitter пометил его 
как «спорную информацию».

Другие картинки, распростра-
няемые в интернете, где вид-
ны резкие скачки голосов в поль-
зу демократов, создатели проекта 
FiveThirtyEight, посвященного ана-
лизу предвыборной аналитики 
и результатов голосования (и ав-
торы этих картинок), объясняют 
резким поступлением голосов 
(преимущественно почтовых) из 
крупных городов, симпатизиру-
ющих демократам. В случае Ми-
чигана это Детройт. «Они находят 
голоса за Байдена повсюду — в Пен-
сильвании, в Висконсине и Мичи-
гане! Это так плохо для нашей стра-
ны»,— продолжал писать в Twitter 
глава государства.

По сообщению CNN, несколь-
ко высокопоставленных респу-
бликанцев сообщили, что они не 
согласны с исходящими из Белого 
дома обвинениями о возможном 

мошенничестве. Тем не менее фор-
мальные лидеры Республиканской 
партии — например, лидер сенат-
ского большинства Митч Маккон-
нелл — таких заявлений не делали.

При этом «колеблющиеся» шта-
ты не торопятся представлять фи-
нальный результат: в частности, 
власти Невады заявили, что после 
подсчета 67% бюллетеней (показы-
вающего победу Джо Байдена) воз-
обновят работу лишь в четверг, 5 
ноября, и сообщат новые сводки 
не раньше полудня. В Пенсильва-
нии власти отчитались, что число 
«почтовых» бюллетеней, поступив-
ших к ним, выше в десять раз, чем 
в 2016 году, и потому они планиру-
ют «работать 24 часа в сутки», чтобы 
посчитать их.

Судебные разбирательства уже 
начались: в частности, в округе 
Монтгомери (штат Пенсильвания) 
три республиканских наблюдате-
ля сообщили о нарушении. По их 
словам, работники избиратель-
ной комиссии начали считать по-
лученные почтой бюллетени рань-
ше срока и вопреки праву стали 

связываться с избирателями, что-
бы те могли исправить ошибки 
при подаче таких бюллетеней: на-
пример, вложить внутрь почтового 
конверта еще один конверт с бюл-
летенем, как это положено по за-
кону. К судебным тяжбам партии 
готовы. «У нас тысячи юристов-до-
бровольцев и несколько юридиче-
ских фирм на контракте в этих ко-
леблющихся штатах»,— рассказала 
пресс-секретарь Национального 
комитета Республиканской партии 
Мэнди Меррит. Демократы также 
подготовили множество юристов 
для противостояния оппонентам.

Насколько могут затянуться 
споры, сказать трудно: в соответ-
ствии с положениями федерально-
го закона каждый штат должен до 
8 декабря назначить выборщиков, 
то есть определиться с финальны-
ми результатами голосования, учи-
тывая возможные судебные тяжбы 
и пересчеты. 14 декабря эти вы-
борщики должны собраться в сто-
лицах штатов и проголосовать, 
чтобы уже 6 января новый состав 
Конгресса собрался на совместное 

заседание и формально огласил 
результаты выборов — «избранны-
ми» президент и вице-президент 
становятся именно тогда.

Что касается нового состава 
Конгресса, который и должен бу-
дет назвать имя победителей важ-
нейшей в стране гонки, то он тоже 
должен определиться по результа-
там прошедших выборов. 3 ноя-
бря американцы избирали заново 
треть сенаторов и весь состав Пала-
ты представителей.

Здесь тоже демократы и пред-
сказывавшие им победу социо-
логи оказались посрамлены: ре-
шительного разгрома не вышло, 
и республиканцы сохраняют все 
шансы удержать большинство 
в Сенате. Палата представителей 
остается демократической, однако 
новые кресла получить у партии, 
видимо, также не выйдет.

Это значит, что Джо Байден ри-
скует оказаться первым за 32 года 
президентом, который придет 
к власти без лояльного ему Кон-
гресса. Это еще больше ослабит 
его позицию и надежды на реши-

тельные реформы, которые выка-
зывают в том числе левые демо-
краты: например, не смогут быть 
реализованы инициативы вроде 
расширения числа судей Верхов-
ного суда. Лидер сенатского боль-
шинства Митч Макконнелл, и так 
считающийся одним из самых 
влиятельных людей в Вашингто-
не, сохранит свое могущество, ко-
торое он, безусловно, обратит на 
благо партии.

Дональд Трамп же в случае по-
беды Джо Байдена станет первым 
со времен Джорджа Буша-старшего 
президентом, проработавшим на 
своем посту лишь один срок. Шат-
кая победа демократа покажет, 
что идеология трампизма — сплав 
гражданского национализма, со-
циального консерватизма и по-
пулизма — останется идеологией 
половины Америки, и не исключе-
но, что ее предводитель попытает-
ся и дальше продолжить влиять на 
политику: в конце концов, отель 
Дональда Трампа находится в 15 
минутах пешком от Белого дома.

Алексей Наумов

с1

«В космосе все очень быстро может пойти не так»
Научный советник МИД Великобритании Кэрол Манделл —  
о правилах поведения государств в космическом пространстве
В конце недели профильный 
 комитет Генеральной ассам-
блеи ООН рассмотрит новую 
резолюцию Великобритании 
о выработке правил поведения 
государств в космосе. Главный 
научный советник МИД Вели-
кобритании, профессор вне-
галактической астрономии, 
руководитель направления ас-
трофизики в Университете Бата 
и член британского Института 
физики Кэрол Манделл расска-
зала корреспонденту „Ъ“ Еле-
не Черненко, почему в Лондоне 
надеются, что эту инициативу 
поддержит и Москва.
 
— Чем инициатива Великобри-
тании принципиально отли-
чается от давно продвигаемых 
Россией и Китаем идей по пре-
дотвращению милитаризации 
космоса?
— Британская инициатива охва-
тывает все угрозы космическим 
системам. То есть все, что угрожа-
ет соответствующим объектам как 
с Земли, так и непосредственно на 
орбите. Российско-китайская ини-
циатива в основном направлена на 
предотвращение размещения воо-
ружений в космосе. А мы считаем 
необходимым охватить и оружие 
наземного базирования. Наш под-
ход более всеобъемлющ. 

В целом же мы хотели бы запу-
стить более широкую дискуссию 
об ответственном поведении госу-
дарств в космосе, о том, как укре-
пить доверие и транспарентность 
в этом пространстве. Технологии 
развиваются очень быстро, и наше 
традиционное восприятие того, что 
является оружием, за ними не успе-
вает. Поэтому мы считаем более важ-
ным обсудить правила поведения 
государств, договориться об общих 
рамках дозволенного. 
— Тематика регулирования по-
ведения государств в космосе 
уже очень давно, но безрезультат-
но обсуждается в ООН. Почему 
вы считаете, что инициатива Ве-
ликобритании приведет к како-
му-то иному исходу?

— Мы заранее подключили к обсу-
ждению своей инициативы боль-
шое количество государств, вклю-
чая Россию и Китай. Мы старались 
учесть их замечания и максимально 
задействовать их. Россию нам было 
особенно важно подключить, это 
великая космическая держава, одна 
из первооткрывательниц космо-
са. Мы убеждены, что если сможем 
о чем-то договориться, то наш голос 
в ООН будет очень заметным. Наша 
инициатива очень актуальна. Дого-
вариваться о правилах поведения 
нужно сейчас. Многие государства 
развивают или хотят развивать кос-
мические программы, прежде все-
го гражданского, коммерческого ха-
рактера. Великобритания и Россия 
могут вместе сыграть важную роль 
в формировании рамок норм пове-
дения стран в этом общем для всех 
пространстве. Нам предстоит много 
работы, чтобы определить эти прин-
ципы, укрепить доверие и транс-
парентность. Но это очень важно, 
чтобы мы могли предотвращать ин-
циденты, связанные с неверными 
оценками намерений друг друга, 
просчетами и недопониманием. 

Как ученый я вижу, насколько 
быстро развиваются технологии 
и события в космосе. У нас нет вре-
мени на раздумья. Это прежде всего 
касается безопасности объектов на 
низкой околоземной орбите. Столк-
новения могут произойти, и сторо-
ны не всегда могут верно оценить 

намерения друг друга. Вы можете 
быть уверенными, что предприни-
маете законные действия со своим 
спутником, но другие могут считать 
иначе. И если в итоге случится столк-
новение двух объектов, то результа-
том этого станет появление огром-
ного количества обломков. 

Космический мусор становит-
ся все более серьезной проблемой 
для всех стран. Уже сейчас в космо-
се более 125 млн подобных частиц 
размером более 1 см. Они пред-
ставляют собой серьезную угрозу 
космическим объектам, причем 
не только спутникам, но и, напри-
мер, Международной космической 
станции, где находятся российские 
космонавты. Если спросить их, то, 
уверена, они поддержат мои слова 
об опасности космического мусо-
ра. Если такой обломок столкнется 
с вашим космическим объектом, 
он может нанести ему существен-
ный ущерб. И проблема становится 
все более серьезной. А потому нам 
нужно договариваться о правилах 
поведения, чтобы верно оцени-
вать те или иные действия других 
государств или частных компаний, 
если им, например, нужно экстрен-
но переместить свой космический 
аппарат, чтобы избежать столкно-
вения с обломками. 

Неправильная интерпретация 
подобных действий может вызвать 
цепную реакцию. Не хочется пу-
гать вас возможным Армагеддоном, 
но все действительно может очень 
быстро пойти не так. Поэтому мы 
и предлагаем сейчас сесть за стол пе-
реговоров и договориться о том, как 
предотвращать инциденты, как нам 
всем безопасно пользоваться теми 
возможностями, которые представ-
ляет космос. Космос позволяет нам 
решать огромное количество задач, 
прежде всего гражданского характе-
ра, но также и военного. Сегодняш-
нюю связь и логистику без него не 
представить. Вывод из строя спут-
ников может крайне негативно от-
разиться на нашей ежедневной 
жизни. Мы хотим защитить косми-
ческое пространство и сохранить 
его преимущества для всех нас. 

— Какие ключевые правила 
предлагает Великобритания?
— Государства должны знать, ка-
кие действия в космосе являют-
ся приемлемыми, а какие нет. Мы 
призываем их изучить существую-
щие и потенциальные угрозы и ри-
ски безопасности для космических 
систем, в том числе связанные как 
с действиями в самом космическом 
пространстве, так и на Земле, оха-
рактеризовать действия и деятель-
ность, которые могут считаться от-
ветственными, безответственными 
или угрожающими, и их потенци-
альное воздействие на международ-
ную безопасность, а также поделить-
ся своими идеями относительно 
разработки и имплементации норм, 
правил и принципов ответственно-
го поведения и снижения рисков 
недопонимания и просчетов в отно-
шении космического пространства. 

Какие конкретные правила ста-
нут результатом этого процесса за-
ранее предсказать сложно, но, ска-
жем, понятно, что подавление 
сигналов спутников неприемле-
мо. Действия криминального ха-
рактера в отношении спутников, 
например, взлом систем управле-
ния ими неприемлемы. То есть, по 
сути, речь идет об аналоге правил 
дорожного движения для космоса. 
Кроме того, мы призываем создать 
эффективные каналы коммуника-
ции, чтобы понимать, когда речь 
идет о безответственном поведе-
нии, а когда об ошибке или аварии. 
— Вы предлагаете новую юри-
дически обязывающую конвен-
цию или «мягкое право»? Рос-
сийско-китайский проект на 
Западе критиковали, в том чи-
сле, потому, что его выполнение 
якобы очень сложно проверить. 
Как Великобритания надеется 
решить эту проблему? Планиру-
ется ли применять санкции к на-
рушителям?
— Мы не можем верифицировать 
потенциал того или иного объекта 
в космосе. Это к вопросу о том, на-
сколько устарели наши традицион-
ные представления о том, что такое 
оружие. Но мы можем проследить, 

что с этим объектом делает государ-
ство, насколько ответственно оно 
себя ведет. О санкциях можно будет 
поговорить позже, сейчас важно вы-
работать универсальные правила. 
— Удивительно, что страны НАТО 
обвиняют Россию в милитариза-
ции этого пространства, в то вре-
мя как альянс первым признал 
его операционной средой, а пре-
зидент США Дональд Трамп пря-
мо потребовал от Пентагона до-
биваться «господства в космосе». 
Так кто же виноват в том, что кос-
мос все более становится ареной 
столкновения?
— Экономическое процветание 
и безопасность Великобритании во 
многом зависят от технологий, свя-
занных с космосом. Поэтому нам 
так важно, чтобы в этом простран-
стве была стабильность и чтобы все 
страны могли им пользоваться. Мы 
категорически против гонки воору-
жений в космосе. 

Тот факт, что НАТО признало 
космос операционной средой,— 
это признание того, насколько мы 
все зависим от космоса. И этим об-
условлена британская инициати-
ва в ООН. Мы как раз и говорим, что 
космос — это операционная среда, 
но в очень широком смысле. Нам 
нужны «правила дорожного дви-
жения» для этого пространства. Их 
можно и нужно вырабатывать, даже 
несмотря на противоречия между 
крупными космическими держа-
вами. Мы готовы быть своего рода 
посредниками в этом. Как я уже го-
ворила, мы постарались заранее 
проконсультироваться с большим 
количеством стран и учесть их мне-
ния и пожелания. 

Что касается стран, которые мо-
гут милитаризировать космос, то 
ведь они тоже извлекают сущест-
венную экономическую выгоду от 
стабильно функционирующих кос-
мических систем, а значит, должны 
быть заинтересованы в выработке 
правил, а не превращении этой сре-
ды в конфликтную. 

полная версия
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День народного 
разногласия

Ожесточенная борьба за кресло главы 
Белого дома, в ходе которой в ночь на 
4 ноября лидерство в ключевых коле-
блющихся штатах попеременно пере-
ходило то к одному, то к другому кан-
дидату, подтвердила главный тренд 
американской политики, изменив-
шейся до неузнаваемости с приходом 
в нее Дональда Трампа. Теперь уже 
не только ход избирательной кампа-
нии, но и зависшие в воздухе резуль-
таты выборов показали, насколько 
идеологически и политически раско-
лото американское общество. 

Оси разломов видны не только 
в электоральной политической гео-
графии — многие штаты Восточного 
побережья и большая часть Западно-
го побережья за Джо Байдена и демо-
кратов, а почти весь Средний Запад 
за республиканцев,— но и на соци-
альном, расовом, этническом и даже 
гендерном уровне.

Дональд Трамп — президент бе-
лых граждан среднего возраста, жи-
вущих в пригородах и сельской мест-
ности, представляющих нижний 
и средний сегменты среднего клас-
са, придерживающихся консерва-
тивного понимания «американских 
ценностей». За Джо Байдена голосо-
вали более либерально и социал-ре-
формистски настроенные жители 
крупных городов — молодежь, люди 
умственного труда, образованный 
средний класс, а также значитель-
ная часть небелой Америки. 

Расхождения между кандидатами 
лежат в таких плоскостях, как пони-
мание роли государства в экономике. 
Дональд Трамп выступает за низкие 
налоги и меньшее вмешательство. 
В решении социальных проблем он 
и его демократический соперник 
Джо Байден придерживаются про-
тивоположных взглядов, идет ли 
речь о здравоохранении, образова-
нии и пенсионной системе, отноше-
нии к миграции и ее регулированию, 
а также о вопросах ценностей и мора-
ли, включая межрасовые отношения.

Для Джо Байдена главной задачей 
было собрать ту коалицию, которая 
поддерживала 44-го президента Бара-
ка Обаму. Но сделать это было очень 
трудно, потому что Байден — плоть 
от плоти американского истеблиш-
мента, человек, который стал одним 
из самых молодых сенаторов, а потом 
был вице-президентом, уравновеши-
вавшим для более традиционной ча-
сти демократов реформатора Обаму. 
В какой-то момент показалось, что 
эта задача ему удалась — он подтянул 
многих левых избирателей из элек-
тората Берни Сандерса. Они голосо-
вали не столько за Байдена, сколько 
против Трампа. Однако убедитель-
ной победы Байдена, пытавшегося 
сплотить вокруг себя всех «антитрам-
пистов», так и не получилось.

Победа Трампа еще год назад каза-
лась практически очевидной — его 
налоговая реформа и другие меры 
по стимулированию экономики 
дали очень существенные результа-
ты. Экономический рост, снижение 
безработицы, рост доходов домохо-
зяйств оправдывал подходы Трампа 
в социальной сфере.

Однако пандемия COVID-19 из-
менила политический расклад. Аме-
риканское общество стало ожидать 
не столько мер, направленных на 
содействие частной инициативе, 
сколько усиления программ соци-
ального вспомоществования. Несмо-
тря на то что администрация Трампа 
приняла грандиозные меры по спа-
сению экономики, запустила про-
граммы помощи гражданам и бизне-
су, их эффект оказался отложенным. 
Позитивная динамика восстановле-
ния экономики США только начала 
проявляться, и граждане не в полной 
мере успели ее ощутить. И все же до-
статочно много людей продолжают 
верить, что именно под руководст-
вом Трампа страна сумеет преодо-
леть экономический спад. Это и по-
казали прошедшие выборы.

Убедительной  
победы Байдена, 
пытавшегося сплотить 
вокруг себя всех 
«антитрам пистов»,  
так и не получилось

Федор 
Войтоловский,
директор ИМЭМО РАН
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9   Южная Каролина

29 Флорида

5   Западная Виргиния

13 Виргиния

3   Округ Колумбия

15 Северная Каролина

4    Нью-Гемпшир

4    Мэн

11 Массачусетс 

7    Коннектикут

14 Нью-Джерси

4   Род-Айленд

3   Делавэр

10 Мэриленд

Штаты, поддержавшие
Дональда Трампа Штаты, в которых голоса еще не подсчитаны

Штаты, поддержавшие
Джо Байдена

Количество выборщиков в штате12
Штаты, поменявшие предпочтения по сравнению с 2016 годом

ГОЛОСОВ ВЫБОРЩИКОВ213 ГОЛОСОВ ВЫБОРЩИКОВ227
*По данным на 21:00 мск, 04.11.2020.ДЛЯ ПОБЕДЫ НЕОБХОДИМО 270 ГОЛОСОВ ВЫБОРЩИКОВ.

ДОНАЛЬД ТРАМП (66,73 МЛН ГОЛОСОВ ИЗБИРАТЕЛЕЙ — 48,1%)* ДЖО БАЙДЕН (69,62 МЛН ГОЛОСОВ ИЗБИРАТЕЛЕЙ — 50,2)*



Правительственная комиссия по циф-
ровому развитию решила отложить 
на год проект по развитию Единого го-
сударственного реестра недвижимости 
(ЕГРН) за счет внедрения в него крип-
тографии, технологий машинного  
обучения, искусственного интеллекта 
(ИИ) и анализа больших данных. Зало-
женные на это в 2020 году 543 млн руб. 
будут направлены в резервный фонд. 
Внедрение технологий ожидалось для 
ускорения обработки и повышения 
точности данных, а также для искоре-
нения «человеческого фактора», на ко-
торый жалуются участники рынка.

Минцифры предложило отправить в ре-
зервный фонд 543 млн руб., заложенные на 
2020 год в федеральном проекте «Информа-
ционная инфраструктура» нацпрограммы 
«Цифровая экономика» на создание новых 
сервисов ЕГРН и обеспечение его крипто-
графической защитой, следует из докумен-
тов (есть у „Ъ“), направленных в рабочую 
группу АНО «Цифровая экономика», Анали-
тический центр при правительстве и Мин-
экономики.

В рамках этого проекта в ЕГРН планирова-
лось внедрить функционал распознавания 
сканированных документов при помощи 
машинного обучения, а также использова-
ние ИИ и больших данных для аналитики 
и обнаружения роботизированных учетных 
записей. Технологии также должны были 
минимизировать влияние «человеческо-
го фактора» при работе систем реестра. По 
предложению Росреестра эти задачи предло-
жено перенести в другой федеральный про-
ект — «Цифровое государственное управле-
ние» (ЦГУ) и начать их финансирование уже 
с 2021 года, следует из письма Минцифры.

Предложения были одобрены президиу-
мом правительственной комиссии по циф-
ровому развитию и IT в октябре, сообщили 
„Ъ“ в Минэкономики. В пресс-службе Мин-
цифры заявили, что мероприятия Росрее-
стра вошли в федеральный проект ЦГУ, ве-
домство также скоро должно представить 
программу цифровой трансформации для 
повышения качества услуг.

По вопросу переноса финансирования 
в другой федеральный проект были разно-
гласия. Против выступил «Ростелеком», сле-
дует из его заключения. Финансирование 
новых сервисов Росреестра в проекте ЦГУ 
не подтверждено, указал вице-президент 

по стратегическим инициативам «Ростеле-
кома» (центр компетенций по проекту «Ин-
формационная инфраструктура») Борис Глаз-
ков. По его мнению, необходимо сохранить 
все инициативы по созданию цифровых 
платформ в «Информационной инфраструк-
туре», а если на них удастся сэкономить, пе-
рераспределить средства на другие направ-
ления того же проекта.

Внедрение новых технологий в ЕГРН ак-
туально уже сейчас, так как они направле-
ны в том числе на борьбу с мошенничест-
вом, указывают эксперты. «Сейчас все чаще 
появляются клоны сайтов для предоставле-
ния выписок из ЕГРН, которые берут в разы 

больше, чем услуга стоит, но не отвечают 
за качество данных»,— поясняет руководи-
тель направления «Цифровые процессы» 
IT-компании «Крок» Виктор Смирнов.

Еще одна проблема в том, что сейчас из-
влечение требуемой информации из ска-
нированных образов, которые загружают-
ся в ЕГРН, трудоемко и приводит к ошибкам, 
указывает руководитель центра программ-
ного обеспечения «Инфосистемы Джет» 
Евгений Лопатин. Внедрение ИИ в ЕГРН 
ускорило бы процесс обработки входящих 
данных и выдачи запрашиваемой пользо-
вателями информации, повысило бы точ-
ность данных, хранящихся в системе, со-
гласен менеджер группы по оказанию услуг 
в сфере недвижимости Deloitte в СНГ Сергей 
Чемерикин. «Сейчас, например, нередко пе-
рекосы с кадастровой стоимостью со всеми 
вытекающими связаны с неточными харак-
теристиками недвижимости в системе, кото-
рые могли возникнуть в том числе из-за че-
ловеческого фактора»,— поясняет он.

Впрочем, как утверждает в разговоре с „Ъ“ 
один из участников московского рынка не-
движимости, девелоперов больше пугают 
не технические проблемы и ограничения 
систем Росреестра, а взяточничество, к кото-
рому приводит то, что с заявлениями и до-
кументами работают физические лица, то 
есть тот самый «человеческий фактор», для 
исключения которого нужно было внедре-
ние ИИ. Сейчас, по его словам, на рынке ра-
ботают, например, частные лица, занимаю-
щиеся «сопровождением» крупных сделок 
с землей за 1–1,5 млн руб., в противном слу-
чае можно получить отказ по формальным 
основаниям.

Юлия Тишина, 
Александра Мерцалова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23695,23 (+399,75)
РТС 1108,15 (+38,82)
FTSE 100 5881,65 (+94,88)

DAX 30 12308,86 (+219,88)
DJIA* 28108,1 (+628,07)
NASDAQ Composite* 11585,93 (+425,36)

*На 19:25.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3–5.11.20
Австралийский доллар 56,7684
Английский фунт 103,7208
Белорусский рубль 13,9301
Датская крона* 12,5558

Доллар США 80,0006
Евро 93,3447
Индийская рупия** 10,7538
Казахский тенге** 18,4591

Канадский доллар 60,6571
Китайский юань* 11,9623
Норвежская крона* 84,2928
СДР 112,7784

Сингапурский доллар 58,7203
Новая турецкая лира 94,5868
Украинская гривна* 27,9451
Шведская крона* 90,1009

Швейцарский франк 87,2607
Японская иена** 76,4861
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Банк России опубликовал данные, 
согласно которым уже вторую дека-
ду подряд наблюдается рост средней 
максимальной ставки крупнейших 
банков. Так, по данным ЦБ, средняя 
максимальная ставка топ-10 россий-
ских банков по депозитам физиче-
ских лиц в рублях по итогам треть-
ей декады октября составила около 
4,42% годовых после примерно 4,37% 
за вторую декаду прошлого месяца.

Примечательно, что ставка выро-
сла по итогам второй декады подряд. 
Она глобально снижалась в течение 
года с середины марта 2019-го, с мар-
та 2020-го предприняла несколько 
попыток роста, однако затем продол-
жила снижение, дойдя в первой де-
каде октября-2020 до минимального 
за всю историю наблюдений ЦБ (с се-
редины 2009 года) уровня — около 
4,33% годовых.

Казалось бы — вот и вкладчикам 
наконец повезло. Ставки начнут 
расти у крупных банков, а вслед за 
ними и у мелких. Но на самом деле, 
по словам опрошенных „Ъ“ экспер-
тов, предпосылок для роста нет. Лик-
видности в банковском секторе до-
статочно, если не в избытке. И даже 
Банк России не повышал ключевую 
ставку, что обычно является сигна-
лом для банков. В этом году ЦБ, на-
против, уже четыре раза умень-
шал ставку (на 0,25 п. п. в феврале, 
на 0,5 п. п. в апреле, сразу на 1 п. п. 
в июне и еще на 0,25 п. п. в июле) по-
сле пяти снижений в 2019-м (в об-
щей сложности на 1,5 п. п.). После 
последнего снижения ключевая 
ставка равна 4,25% (с 27 июля 2020-
го). На последнем заседании совета 
директоров Банка России по ключе-
вой ставке 23 октября, как и до этого 
в сентябре, она была сохранена на 
указанном уровне.

И если посмотреть на игроков, ко-
торые входят в десятку крупнейших 
банков по объему рублевых депози-
тов граждан (Сбербанк, Совкомбанк, 
ВТБ, Райффайзенбанк, Газпромбанк, 
Московский кредитный банк, Аль-
фа-банк, банк «ФК Открытие», Пром-
связьбанк и Россельхозбанк), то ни-
кто резких массовых повышений 
ставок не делал с начала октября.

Но методика ЦБ такова, что учи-
тывает максимальную ставку по 
вкладам, указанную на сайте. И ряд 
банков действительно вводил из-
менения, но не для всех, а, так ска-
зать, для верных вкладчиков, или 
соответствующих определенным 
условиям — в общем, для тех, кого 
бы банки хотели сохранить, даже 
несмотря на избыток ликвидности 
сейчас. Ведь отдав предпочтения 
фондовому рынку вместо практи-
чески уже не приносящих доходов 
депозитов, вкладчики могут не вер-
нуться. А ситуация с ликвидностью 
вполне может измениться, поэто-
му надежных вкладчиков лучше 
не отпускать. Остальным же клиен-
там банков надеяться на рост доход-
ности депозитов в обозримом буду-
щем не приходится, резюмируют 
эксперты.

Средние максималь-
ные ставки крупней-
ших банков по вкла-
дам показали рост  
две декады подряд, 
впрочем, на высокую 
доходность могут  
рассчитывать особые 
клиенты
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«Силовые машины» заходят в Иран
Компания может стать новым EPC-подрядчиком для ТЭС «Сирик»

Как выяснил „Ъ“, находящи-
еся под санкциями США «Си-
ловые машины» Алексея 
Мордашова могут сменить 
подконтрольную Евгению Ги-
неру ИК «Технопромэкспорт» 
в проекте строительства ТЭС 
«Сирик» в Иране. Проект, как 
заявляет Тегеран, будет полно-
стью финансироваться через 
экспортный кредит РФ объе-
мом €1,4 млрд. По данным „Ъ“, 
ИК «Технопромэкспорт» реши-
ла покинуть проект из-за того, 
что сочла выделенные на него 
средства недостаточными.

«Силовые машины» Алексея 
Мордашова могут стать новым 
EPC-подрядчиком строительства 
ТЭС «Сирик» в иранской провин-
ции Хормозган, говорят источники 
„Ъ“, знакомые с ситуацией. Новый 
контракт, который должен быть за-
ключен между «Силовыми маши-
нами» и иранской Thermal Power 
Plant Holding Company, пока нахо-
дится на согласовании в Минэко-
номики, Минфине и ВЭБ.РФ. По 
данным „Ъ“, «Силовые машины» 

просят ускорить этот процесс для 
скорейшего выделения экспортно-
го кредита для начала строительст-
ва. Оно должно начаться после от-
крытия финансирования и займет 
около пяти лет.

О том, что иранская сторона до-
стигла договоренности с новым 
российским подрядчиком по стро-
ительству ТЭС «Сирик» на юге Ира-
на, 31 октября заявил руководи-
тель проекта Бехнам Хаефинежад, 
не назвав компанию. «Министер-
ство энергетики России представи-
ло нового подрядчика для строи-
тельства ТЭС „Сирик“. Переговоры 
с этой российской компанией стар-
товали в начале года… и после око-
ло 90 встреч мы подписали соглаше-
ние»,— заявил он агентству IRNA. 
По его словам, после заключения 
соглашения новому подрядчику 
передали участок площадью 200 га 
для строительства электростанции.

Соглашение на строительство че-
тырех энергоблоков на 350 МВт па-
ровой ТЭС «Сирик» в Хормозгане 
и опреснительной установки мощ-
ностью 200 тыс. кубометров в сут-

ки был заключен с ИК «Технопро-
мэкспорт» (ТПЭ; 65% — у Евгения 
Гинера, 35% — у «Ростеха») в августе 
2016 года. На тот момент ТПЭ уже 
был включен в санкционный спи-
сок США из-за того, что должен был 
построить в Крыму крупноблочные 
ТЭЦ для обеспечения энергонезави-
симости полуострова. Компания не 
планировала вкладывать в строи-
тельство в Иране собственные сред-
ства, предполагалось, что РФ выде-
лит кредит на €1,2 млрд, который 
покроет 85% стоимости станции, 
а остальную сумму даст Иран.

Господин Хаефинежад утвержда-
ет, что при заключении контракта 
с новым подрядчиком весь бюджет 
проекта в размере €1,4 млрд будет 
полностью обеспечен российским 
кредитом. В Минфине, Минэконо-
мики, Минпромторге и ВЭБ.РФ на 
запрос „Ъ“ не ответили, как и пред-
ставитель Евгения Гинера. В «Росте-
хе» также отказались от коммен-
тариев по существу, отметив, что 
являются в ИК ТПЭ миноритарным 
акционером, а решения по проек-
ту в Иране принимает контролиру-

ющий акционер. По словам одного 
из собеседников „Ъ“, ТПЭ после эта-
па проектирования счел, что стои-
мость проекта нужно увеличить еще 
на $200–250 млн, однако не смог до-
биться увеличения общей сметы. 
Это послужило основной причиной 
выхода компании из проекта.

Статус соглашения между ИК 
ТПЭ и Ираном, заключенного 
в 2016 году, не вполне ясен. В «Сило-
вых машинах» заявили „Ъ“, что ИК 
ТПЭ не переуступала им этот кон-
тракт, отказавшись комментиро-
вать возможные переговоры с Ира-
ном по ТЭС «Сирик».

«Силовые машины» уже нахо-
дятся под санкциями США, поэто-
му возможное заключение контрак-
та с Ираном не несет для компании 
существенных дополнительных ри-
сков. «Силовые машины», в частно-
сти, в 2017 году выиграли конкурс 
на поставку паровых турбин для 
строящейся ТЭС в Иране: речь идет 
о четырех комплектах паротурбин-
ных установок, вспомогательном 
оборудовании и запчастях к ним за 
€171,7 млн.

В 1980-х годах ТПЭ построил 
в Иране две ТЭС — «Рамин» (1,89 ГВт) 
и «Исфахан» (1,6 ГВт). «Росатом» уже 
в современный период построил 
первый энергоблок на АЭС «Бушер» 
мощностью 1 ГВт, ведется строи-
тельство второго и третьего энерго-
блоков на 2,1 ГВт.

Иранская энергосистема нахо-
дится под прямым государствен-
ным управлением, а значит, окупае-
мость проекта завязана на желание 
регулятора предоставить возврат на 
инвестиции, что вместе с валютны-
ми и санкционными рисками де-
лает проект экономически слож-
ным, отмечает Владимир Скляр из 
«ВТБ Капитала». Тем не менее, учи-
тывая, что это EPC-контракт, а также 
полную обеспеченность проекта 
финансированием, вряд ли новый 
российский подрядчик несет суще-
ственные финансовые риски, счи-
тает аналитик. Он оценивает стои-
мость строительства паровой ТЭС 
подобной мощности в $1,1–1,4 млрд 
без учета инвестиций в электросете-
вую и газовую инфраструктуру.

Татьяна Дятел

Квартирный спрос не испортил банки
Граждане берут ипотеку в рекордных объемах

В октябре объем выдачи ипотечных 
кредитов может превзойти рекордный 
показатель предыдущего месяца и до-
стигнуть 550 млрд руб. Об этом свиде-
тельствуют показатели крупнейших 
ипотечных банков. Банки все более  
активно финансируют покупку вто-
ричного жилья: рост цен на ново-
стройки нивелирует выгоду от про-
граммы льготной ипотеки, и доля 
таких кредитов снижается.

Как сообщили „Ъ“ в опрошенных круп-
нейших ипотечных банках, в октябре пока-
затели сентября были улучшены. По словам 
руководителя блока «Розничный бизнес» 
Сбербанка Кирилла Царева, в октябре было 
выдано 120 тыс. кредитов на 281 млрд руб., 
что на 8% больше, чем в сентябре. По срав-
нению с прошлым годом объем вырос в 2,2 
раза. В ВТБ в октябре объем выдачи ипо-
течных кредитов достиг 99,5 млрд руб.— 
это абсолютный рекорд нынешнего года, 
который на 11% превосходит объемы сен-
тября и в 1,6 раза — показатель прошло-
го года. Объем выдач в ПСБ также за ми-
нувший месяц обновил рекорд, превысив 
10,5 млрд руб.— это на 5% выше сентября 

и почти в 1,7 раза больше прошлогоднего 
результата. Райффайзенбанк увеличил вы-
дачу до 7,7 млрд руб., что на 4% больше пре-
дыдущего месяца и в 1,5 раза выше прошло-
годнего октября. В Россельхозбанке и «ФК 
Открытие», входящих в пятерку по выдаче 
ипотеки, на запрос „Ъ“ не ответили, одна-
ко, судя по динамике сентября и объемам 
выдачи льготной ипотеки, могли устано-
вить рекорды и в октябре. Лишь в Газпро-
мбанке сообщили, что выдача ипотеки 
в октябре находилась на уровне сентября. 
В Росбанке и Альфа-банке оставили запрос 
„Ъ“ без ответа.

В итоге даже на фоне стагнации сегмен-
та в ряде банков за октябрь может быть уста-
новлен новый рекорд. По оценке аналити-
ка «БКС Мир инвестиций» Егора Дахтлера, 
объем выдачи ипотеки может достигнуть 
550 млрд руб. Ранее Банк России оценил 
выдачу ипотечных кредитов в сентябре 
в 503,5 млрд руб., тем самым обновив ре-
кордный показатель августа, превысив его 
более чем на 110 млрд руб.

В качестве причин такого роста ипотечно-
го рынка в сентябре и октябре большинство 
экспертов называют снижение ставок и реа-

лизацию отложенного спроса на вторичном 
рынке, а также программу льготной ипоте-
ки. Так, по словам руководителя центра раз-
работки ипотечных продуктов ПСБ Марины 
Заботиной, из выданных ипотечных креди-
тов в октябре на долю льготной ипотеки при-
шлось 7 млрд руб.

Вместе с тем у ВТБ в октябре доля льгот-
ных ипотечных программ находится на 
уровне 31% от общего объема выдач. В Сбер-
банке это соотношение еще ниже. Как от-
метили в «Дом.РФ», осенью продолжился 
существенный рост спроса на ипотеку для 
приобретения жилья на вторичном рынке. 
В результате доля льготной ипотеки посте-
пенно снижается. Так, если по итогам сентя-
бря по программе 6,5% она составила около 
35% от общего объема выдачи, то в октябре 
опустилась ниже 27%. Как поясняет Егор 
Дахтлер, если ранее ставка по ипотеке на 
вторичное жилье была в районе 8% против 
6,5% годовых по льготной ипотеке, то в октя-
бре ставки на вторичное жилье постепенно 
снижались до 7% годовых. «При этом опере-
жающий рост цен на первичную недвижи-
мость „съел“ выгоду от низкой ставки по 
льготной ипотеке, и многие заемщики ре-

шили приобрести готовое жилье, лишь нем-
ного переплатив»,— уверен он.

К концу года эксперты и участники рын-
ка ожидают замедления темпов выдачи. Как 
считает заместитель директора группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА Вале-
рий Пивень, основные факторы (отложен-
ный из-за пандемии спрос, снижение ставки 
Банка России) постепенно будут терять свое 
воздействие. По оценке «Дом.РФ», после того 
как было высказано решение о продлении 
льготной ипотеки до 1 июля 2021 года, темп 
прироста ипотечного кредитования дол-
жен замедлиться. В ВТБ оценивают, что объ-
ем «выдачи ипотеки в России в ноябре будет 
сопоставим с результатами сентября». При 
этом рынок ипотеки в этом году может до-
стичь рекордных 3,6 трлн руб. выдачи, уве-
личившись на четверть к показателям прош-
лого года, считают в банке. По оценке «Дом.
РФ», в целом в 2020 году будет выдано более 
1,5 млн кредитов на сумму около 3,7 трлн 
руб. С учетом того что к настоящему време-
ни с начала года было выдано 3,2–3,25 трлн 
руб. ипотечных кредитов, эти оценки можно 
считать слишком консервативными.

Максим Буйлов

с проверенными вкладчиками 
изучает руководитель группы 
финансового анализа

Ксения 
Дементьева

августавгуставгуставгуставгуст сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь

55,0 85,0

55

61

67

73

79

85руб. ● 80,0006

0,71% 
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,1711

0,00%
1,5 3,5

1,5

1,9

2,3

2,7

3,1

3,5тыс. пунктов ● 2,786

1,79%
0,0 60,0

0

12

24

36

48

60$ / баррель

3,28%
18,0 30,0

18,0

20,4

22,8

25,2

27,6

30,0

2,39%

● 38,74тыс. пунктов ● 28,138

Реестр недвижимости сохранит человечность
Дополнение системы искусственным интеллектом отложат на год
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 5 ноября 2020 №202/Ч   l   Коммерсантъ

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

августавгуставгуставгуставгуст сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь

4,5

5,3

6,1

6,9

7,7

8,5

0,0 0,3

0,00

0,06

0,12

0,18

0,24

0,30% ● 0,2248

2,10%
4,5 8,5

1,63% 
0 200,0

0

40

80

120

160

200млрд руб. ● 78,31

0,0 2,3

0,00

0,46

0,92

1,38

1,84

2,30тыс. $ / тр. унц.

36

38

40

42

44

46

36,0 46,0
2,00%7,46% 0,42%

● 1,900трлн руб. ● 42,00тыс. пунктов ● 7,306

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Инфляцию бьет током
Промышленность готовится к скачку энергоцен

В 2021 году бизнес может столк
нуться с ростом цен на энерго
снабжение выше инфляции. 
По прогнозу «Совета рынка», 
электроэнергия в европей
ской части РФ и на Урале подо
рожает на 6%, а в Сибири — сра
зу на 9%. Основным драйвером 
роста конечных цен, отмеча
ют аналитики, будут нерыноч
ные надбавки к цене мощности 
за строительство новых элек
тростанций. Сами потребители 
ожидают даже более драматич
ных показателей, прогнозируя 
дальнейшую стагнацию энерго
потребления.

«Совет рынка» (регулятор энерго-
рынков) опубликовал прогноз ро-
ста энергоцен для оптовых потре-
бителей электроэнергии на 2021 
год. По базовому сценарию в 2021 
году потребление электроэнер-
гии в первой ценовой зоне (евро-
пейская часть России и Урал) будет 
в среднем на 1,7% ниже показателя 
2019 года, а во второй ценовой зоне 
(Сибирь) восстановится до уровня 
2019 года.

• «Совет рынка» оценивает стои-
мость двух товаров — электроэнер-
гии (реально выработанных кило-
ватт-часов) и мощности (готов-
ность поставить энергию в сеть). 
Цена электроэнергии зависит от 
цен на топливо и загрузки ГЭС. Пла-
теж за мощность в основном состо-
ит из нерыночных надбавок за 
строительство ТЭС по договорам 
на поставку мощности (ДПМ), а 
также по новым АЭС, ГЭС, зеленой 
генерации и пр.
При этом топливо в 2021 году по-

дорожает: цена на уголь вырастет 
на 3,5%, а на газ — на 3%. В результа-
те стоимость электроэнергии в ев-
ропейской части России и на Ура-
ле может увеличиться на 5,9% (до 
1,25 тыс. руб. за 1 МВт•ч), а в Сиби-
ри — сразу на 9,4% (до 944 руб. за 

1 МВт•ч). В 2019 году расходы по-
требителей в секторе рынка на сут-
ки вперед (РСВ, конкурентный сек-
тор торговли электроэнергией) 
составили около 942 млрд руб., по 
данным АТС.

На цену мощности в 2021 году бу-
дут влиять вводы новых ВИЭ-элек-
тростанций, запуск энергобло-
ка Ленинградской АЭС-2 (ЛАЭС-2) 
мощностью 1,2 ГВт, а также вы-
вод из ремонта Березовской ГРЭС 
на 800 МВт компании «Юнипро» 
(подконтрольна немецкой Uniper). 
В базовом сценарии ЛАЭС-2 запу-
стится в феврале, а Березовская 
ГРЭС — в июне, а зеленая генера-
ция не будет отставать от графи-
ка. В результате удельная стои-
мость мощности в европейской 
части России и на Урале увеличится 
на 0,5% (до 919,82 тыс. руб. за 1 МВт), 
а в Сибири — на 15,6% (до 761,7 тыс. 
руб. за 1 МВт).

«Базовый прогноз представляет-
ся излишне оптимистичным: при-
знаков восстановления электропо-
требления пока нет, факторов для 
их скорого появления — тоже, сле-
довательно, рост цен будет более 
выраженным»,— заявили „Ъ“ в «Со-
обществе потребителей энергии» 
(объединяет крупных потребителей 
электроэнергии).

При более драматичном прогно-
зе потребления (минус 3,4% в пер-

вой ценовой зоне и минус 1% во вто-
рой ценовой зоне к уровню 2019 
года) регулятор ожидает, что стои-
мость электроэнергии в первой це-
новой зоне увеличится на 1,5% (до 
1,2 тыс. руб.), мощности — на 2,7% 
(до 940 тыс.). В Сибири электроэнер-
гия, наоборот, подешевеет на 2,3% 
(до 843 руб.), а мощность подорожа-
ет на 20,4% (до 792,9 тыс. руб.).

Цены РСВ в первой ценовой 
зоне все равно не достигают уров-
ня 2019 года и в целом остаются 
без роста на протяжении шести 
лет, замечает Владимир Скляр из 
«ВТБ Капитала». Похожая ситуация 
и в Сибири, несмотря на прогно-
зируемый скачок в 2021 году, кото-
рый реалистичен только в случае 
существенного снижения водно-
сти ГЭС. Основным драйвером ро-
ста конечной цены, по его мнению, 
остаются нерыночные надбавки: 
в 2021 году почти удвоятся плате-
жи по ДПМ ВИЭ, вырастет платеж 
за АЭС и ГЭС. По оценкам Владими-
ра Скляра, конечная цена для про-
мышленности с учетом сетевого та-
рифа в 2020 году вырастет на 2,2%, 
до 1,96 тыс. руб. за 1 МВт•ч, а к 2021 
году ставка повысится еще на 5,4%, 
до 2,066 тыс. руб. При этом объем 
оплаты на рынке РСВ, по его мне-
нию, не достигнет уровня 2019 года 
минимум до 2022 года.

Полина Смертина

Управление в речном режиме
Водному транспорту подготовили концепцию нацпроекта

Как стало известно „Ъ“, Мин
транс и Росморречфлот по по
ручению президента уже подго
товили концепцию нового нац
проекта — «Внутренний водный 
транспорт». Свои предложе
ния к документу теперь долж
ны дать регионы. В нацпроект 
планируется включить не толь
ко задачи по развитию речной 
инфраструктуры и водных пу
тей, но и улучшение экологиче
ской обстановки, развитие ту
ризма, рост экспорта и транзи
та, а также перевод услуг в циф
ровой вид.

Минтранс и Росморречфлот раз-
работали концепцию нового нацио-
нального проекта до 2030 года — «Вну-
тренний водный транспорт» (копия 
есть у „Ъ“). Соответствующее поруче-
ние дал президент Владимир Путин 
по итогам расширенного заседания 
президиума Госсовета 28 сентября. 
Доклад должен быть подготовлен до 
15 ноября, срок исполнения самого 
поручения — 1 августа 2021 года.

В Минтрансе подтвердили „Ъ“, что 
ведется разработка концепции ново-
го нацпроекта. Основные цели — 
развитие внутреннего и въездного 
туризма, рост транзитных и экспорт-
ных перевозок, снижение негатив-
ного воздействия транспортной сис-
темы на окружающую среду, а также 
перевод услуг и сервисов внутренне-
го водного транспорта в цифровой 
вид, поясняют в министерстве. В на-
стоящее время Минтранс ожидает от 
регионов предложения о конкрет-
ных мероприятиях по развитию сети 
внутренних водных путей, сроках их 
реализации, показателях, необходи-

мых объемах и источниках финан-
сирования. Говорить о конкретных 
сроках подготовки нацпроекта, его 
параметрах, а также стоимости реа-
лизации преждевременно, заключи-
ли в Минтрансе.

Предварительно в составе нацпро-
екта три федеральных проекта. В рам-
ках «Развития сети внутренних вод-
ных путей» планируется увеличить 
протяженность путей с гарантиро-
ванными габаритами, средствами 
навигационной обстановки и обеспе-
чить круглосуточное движение судов. 
Проект «Развитие грузовых, пасса-
жирских перевозок и инфраструкту-
ры внутреннего водного транспорта» 
предусматривает увеличение объе-
мов перевозок грузов до 180 млн тонн 
и пассажиров до 12 млн, завоз грузов 
в районы Крайнего Севера, новые 
маршруты на реках Сибири и Даль-
него Востока, новые системы логи-
стики и т. д. В федеральном проекте 
«Повышение уровня безопасности 
и экологичности внутреннего вод-
ного транспорта» будут заложены ре-
конструкция 191 гидротехнического 
сооружения, строительство флота, об-
воднение рек Московского региона, 
утилизация затонувших судов и т. д.

Среди источников финансирова-
ния указаны лишь федеральный и ре-
гиональный бюджеты. При этом от-
дельным пунктом предусмотрено 
введение платы за пользование ин-
фраструктурой внутренних водных 
путей на участках с существенным 
увеличением пропускной способно-
сти. Как рассказывали источники „Ъ“, 
речь может идти о введении платы на 
реконструированных участках за до-
полнительно провезенные тонны 

грузов, а также о новых выплатах с ма-
ломерных судов (см. „Ъ“ от 21 июля 
и 14 октября). При этом собеседники 
„Ъ“ отмечают, что пока вопрос платно-
сти обсуждался на уровне Минтранса 
и не поднимался до вице-премьеров.

Сейчас развитие внутреннего 
водного транспорта предусмотрено 
в Комплексном плане модерниза-
ции инфраструктуры (КПМИ) отдель-
ным федеральным проектом. Но, 
как писал „Ъ“, в правительстве рас-
сматривалась возможность перене-
сти его в госпрограмму по развитию 
транспортной системы (см. „Ъ“ от 22 
сентября), что, вероятно, привело бы 
к снижению статуса этого проблем-
ного вопроса. Если в результате раз-
витие водных путей станет отдель-
ным нацпроектом, у него появится 
больше шансов на получение бюд-
жетных средств, отмечает Надежда 
Малышева из «ПортНьюс», напоми-
ная о проблемах с финансировани-
ем строительства Багаевского и Ни-
жегородского гидроузлов.

По данным на сентябрь, стои-
мость федерального проекта по 
развитию внутренних водных пу-
тей в 2020–2030 годах оценивалась 
в 301,5 млрд руб., которые предпо-
лагалось выделить из бюджета. Со-
беседники „Ъ“ полагают, что за-
ложенные в проект мероприятия 
в будущем должны перейти в нац-
проект и в его рамках распределить-
ся по трем новым федеральным про-
ектам. Один из источников в отрасли 
считает, что нужно дополнить нац-
проект проектом по судостроению 
с дополнительными мерами господ-
держки под эгидой Минпромторга.

Анастасия Веденеева

Инвесторы выбрали демократа

Не менее драматично проходила 
торговля на фондовых биржах. От-
крывшись падением на 1,5–2%, веду-
щие европейские индексы уже к по-
лудню полностью его отыграли, а по 
итогам дня показали рост на 1,4–2%. 
По итогам дня котировки депозитар-
ных расписок российских компа-
ний в Лондоне (торги на Московской 
бирже были закрыты из-за праздни-
ка) прибавили 1–4%. Стремительно 
восстанавливался и американский 
фондовый рынок. К 20:00 индекс 
DJIA вырос на 2%, S&P 500 — на 3%, 
а NASDAQ Composite — на 4%.

Вместе с тем, по мнению управля-
ющего активами «БКС Мир инвести-
ций» Андрея Русецкого, рынки США 
и Европы растут сегодня на ожида-
ниях победы Джо Байдена, так как 
в этом случае ожидается принятие 
большого пакета стимулирующих 
мер. Реакция европейских рынков 
также говорит о том, что, несмотря 
на возросшую неопределенность, 
европейские инвесторы продолжа-

ют верить в победу Джо Байдена, 
а не Дональда Трампа, который на-
чал торговую войну с Европой. По 
словам экономиста «Ренессанс Ка-
питала» по России и СНГ Софьи До-
нец, администрация Байдена мо-
жет ассоциироваться с более слабым 
долларом и более высокими потока-
ми инвестиций на развивающиеся 
рынки. Как указывает управляющий 
партнер Amber Lion Partners Роман 
Нойхаузер, победа Джо Байдена при-
ведет и к деэскалации торгового кон-
фликта США с Китаем.

Масштабные стимулирующие 
меры могут привести и росту стои-
мости золота, выступающего защит-
ным активом в таких условиях. По 
оценке исполнительного вице-пре-
зидента GoldMining Inc. Джеффа 
Райта, высказанной порталу Mar-
ketWatch, это поднимет котиров-
ки золота выше $2 тыс. за тройскую 
унцию. Главный инвестиционный 
стратег CFRA Сэм Стовалл связывает 
рост высокотехнологичного сектора 
NASDAQ с ожиданиями инвесторов, 
что правительство демократов не 

сможет жестко регулировать круп-
ные технологические гиганты, та-
кие как Amazon или Google.

Впрочем, инвесторы по-прежне-
му не исключают и победы Дональ-
да Трампа. В этом случае, по мнению 
Андрея Русецкого, стоит обратить 
внимание на энергетические ком-
пании США, они будут реагировать 
быстро — их сильно перепродали. 
В этом ключе и российский рынок 
ждет ралли из-за роста нефтяных 
компаний и снижения санкцион-
ных рисков. Как отмечает Софья До-
нец, мы закладываем более высо-
кий риск санкций в случае победы 
Джо Байдена, «учитывая его преды-
дущую и текущую риторику, тогда 
как переизбрание Трампа могло бы 
несколько снизить давление». Как 
указывает Роман Нойхаузер, потен-
циальная победа президента Трампа 
предполагает отмену обсуждавших-
ся ранее инициатив по повышению 
корпоративных налогов, что поло-
жительно влияет на динамику ос-
новных индексов.

Дмитрий Михайлович

Новый долг лучше старых всех
Среднее качество заемщиков временно выросло

Данные бюро кредитных исто
рий (БКИ) свидетельствуют о ро
сте среднего персонального кре
дитного рейтинга заемщиков. 
Но этот параметр искажают но
вые клиенты: с начала года бан
ки ужесточили скоринг, и по
лучить кредит смогли только 
заемщики с высоким рейтин
гом. В целом же по рынку прос
рочка по розничным кредитам 
не снижается, и нет гарантии, 
что новые заемщики не станут 
проблемными.

По данным Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ), показа-
тель персонального кредитного рей-
тинга (ПКР) заемщиков к октябрю 
2020 года вырос до 663 баллов, это на 
15 баллов больше, чем в начале года. 
Одна из основных причин — панде-
мия коронавируса и жесткие ограни-
чительные меры по борьбе с ней, ко-
торые привели к экономическому 
спаду и вынудили банки ужесточать 
политику одобрения кредитов. Это 
ожидаемо привело к росту качества 
новых заемщиков.

• Персональный кредитный рей-
тинг — это оценка кредитоспособ-
ности заемщика. Рейтинг учитыва-
ет кредитную историю заемщика, 
общую долговую нагрузку, наличие 
просрочек. В результате получается 
некий балл (у каждого агентства 
свой), чем выше этот балл, тем вы-

ше шансы на получение займа. На-
пример, в НБКИ максимальное число 
баллов — 850, минимальное — 300.
Тенденцию отмечают и в банках: 

в сравнении со вторым кварталом 
текущего года портфель банка улуч-
шился, замечает представитель ВТБ. 
Из данных НБКИ следует, что значи-
тельнее всего показатель ПКР вырос 
в сегменте кредитных карт, на 24 бал-
ла, до 676 баллов. Этот сегмент тра-
диционно считается самым риско-
ванным. Рост качества заемщиков, 
соответственно, приводит к сокра-
щению числа выдач. Так, в сентябре 
2019 года было выдано 1,5 млн потре-
бительских кредитов, приводят дан-
ные в БКИ «Эквифакс», в сентябре 
же этого — 1 млн кредитов. «В усло-
виях турбулентности на рынке тру-
да банки вынуждены внимательнее 
обычного относиться к отбору по-
тенциальных заемщиков, предвидя 
возможный рост объема просрочен-
ных кредитов»,— замечает директор 
НБКИ по маркетингу Алексей Вол-
ков. В сентябре показатель ПКР про-
демонстрировал резкий скачок, с 653 
баллов в августе до 661. Это связано 
с новым ужесточением на фоне вто-
рой волны пандемии, поясняет он.

Однако тот факт, что заемщики 
не проходят отбор в банках, не сни-
жает уровень долговой нагрузки на-
селения, граждане просто идут в ми-
крофинансовые организации (МФО). 

Если в сентябре 2019 года распреде-
ление клиентов между банками 
и МФО было 86,4% к 13,6%, то по ито-
гам сентября 2020 года — уже 84,8% 
к 15,2%, то есть доля клиентов, имею-
щих заем МФО, за последние 12 меся-
цев увеличилась на 1,6 процентного 
пункта, приводит данные гендирек-
тор БКИ «Эквифакс» Олег Лагуткин.

Но и МФО ужесточают скоринг, 
подчеркивает директор СРО «МиР» 
Елена Стратьева. Качественные из-
менения в клиентской базе МФО на-
чались до коронавируса, пандемия 
ускорила их. «Компании больше ра-
ботают с „повторниками“, привлека-
ют молодых заемщиков, есть ожида-
емый приток клиентов из сегмента 
„классических банковских“»,— го-
ворит госпожа Стратьева.

Улучшение персонального кре-
дитного рейтинга, вероятно, времен-
ная тенденция, которая обусловлена 
не общим улучшением финансового 
положения россиян, а ужесточением 
кредитной политики банков, поясня-
ет гендиректор финансового маркета 
«Юником24» Юрий Кудряков. «Тем бо-
лее в условиях нестабильности из-за 
пандемии есть риск, что „качествен-
ные заемщики“ могут не справиться 
со своей платежной нагрузкой из-за 
ухудшения финансового положения 
и в будущем выйти на просрочку»,— 
предостерегает эксперт.

Полина Трифонова
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деловые новости

На российский рынок семян может выйти новый 
игрок из ЕС. Французская RAGT Semences хочет ку-
пить долю в местной «Росагротрейд», которая управ-
ляет собственным селекционным центром в Крас-
нодаре. Сделка, сумма которой может составить 
до 2 млрд руб., позволит RAGT Semences разрабаты-
вать гибриды специально для растущего рынка РФ.

Федеральная антимонопольная служба получила хо-
датайство французской RAGT Semences SAS о намерении 
приобрести долю в ООО РАТ. Об этом говорится в матери-
алах службы, размер доли не уточняется. RAGT Semences 
SAS занимается селекцией, производит и продает семена 
кукурузы, подсолнечника, сорго, сои и пр. Основана в 1919 
году фермерами в Авероне, семьи которых остаются акци-
онерами компании. По собственным данным, ежегодно 
регистрирует более 200 сортов и гибридов из 32 видов 
культур, годовой оборот — €366,9 млн (34,39 млрд руб. по 
курсу ЦБ на вторник).

РАТ занимается производством и поставкой семян под 
брендом «Росагротрейд». Управляет собственным селекци-
онным центром в Краснодаре. В 2019 году выручка РАТ сокра-
тилась на 6,76%, до 2 млрд руб., чистая прибыль увеличилась 
на 60,54%, до 284,01 млн руб. (данные «СПАРК- Интерфакс»). 
Владелец компании — директор Сергей Бандюк.

В RAGT Semences и «Росагротрейде» от комментариев 
отказались. Сейчас французская компания работает в РФ 
через дистрибуторов, в числе которых и «Росагротрейд». 
Гендиректор Института конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрий Рылько говорит, что наибольший интерес для 
поставщиков семян сегодня представляет получение се-
мян гибридов, а этим лучше заниматься непосредствен-
но в стране, где находятся покупатели. То есть через покуп-
ку местной компании можно получить доступ к участкам 
 гибридизации, поясняет он.

Аналитик управления торговых операций на россий-
ском фондовом рынке «Фридом Финанс» Александр Осин 
оценивает «Росагротрейд» исходя из отчетности в 1,9 млрд 
руб. У компании относительно высокий чистый долг на 
уровне 6 EBITDA, но бизнес с 2015 года генерирует при-
быль с неплохой отраслевой рентабельностью в 5–15%, 
подсчитал он. Директор «Совэкона» Андрей Сизов отмеча-
ет, что Россия — один из немногих доступных рынков для 
производителей семян, которые не занимаются биотехно-
логиями (в РФ запрещено выращивать ГМ-растения). Кро-
ме того, в ЕС растениеводство близко к стагнации, а в Чер-
номорском регионе производство зерновых и масличных 
активно развивается, рассуждает он.

По данным Минсельхоза, в 2019 году в России было 
высеяно 78 тыс. тонн семян кукурузы, 37 тыс. тонн семян 
подсолнечника, 346 тыс. тонн семян сои и пр. По словам 
господина Рылько, российский рынок семян довольно 
конкурентный, помимо локальных поставщиков здесь ак-
тивно работают глобальные Bayer, Syngenta, Corteva, ряд 
французских и немецких компаний. Но, как отмечает Ан-
дрей Сизов, для глобальных компаний такого уровня Рос-
сия может быть не приоритетным рынком из-за вероятно-
го их фокуса на биотехнологических культурах. В Bayer, 
Syngenta и Corteva комментарии не предоставили.

Гендиректор агрохолдинга «Степь» (входит в АФК «Сис-
тема» Владимира Евтушенкова) Андрей Недужко говорит, 
что семеноводство в стране обладает потенциалом роста, 
«Степь» занимается углубленной оценкой местного рынка, 
а также рассматривает предложения по созданию совмест-
ных проектов с европейскими игроками. Как отмечает го-
сподин Рылько, из-за засушливой погоды в этом сезоне 
в России стоит ждать повышенного спроса на семена куку-
рузы, по которым может даже возникнуть нехватка.

Анатолий Костырев

Инвесторы сеются на вырост
Французская RAGT может стать совладельцем  
российского поставщика семян

Российский IT-бизнес попросил 
Минцифры не поддерживать 
законопроект депутата Федота 
 Тумусова, предлагающий обязать 
Apple и Google разрешить уста-
новку сторонних магазинов при-
ложений и снизить комиссию 
для разработчиков с 30% до 20%. 
Бизнес опасается, что принятие 
инициативы приведет к уходу 
с российского рынка этих компа-
ний. Сам депутат обещает дора-
ботать проект после первого чте-
ния, намеченного на февраль.

Ассоциация предприятий ком-
пьютерных и информационных тех-
нологий, ассоциации разработчиков 
«Отечественный софт» и «Руссофт» 
и Ассоциация торговых компаний 
и товаропроизводителей электро-
бытовой и компьютерной техники 
( РАТЭК; объединяет производителей 
и ритейлеров электроники, вклю-
чая Apple) попросили Минцифры не 
поддерживать проект закона о мага-
зинах приложений депутата Госду-
мы от «Справедливой России» Федота 
 Тумусова. „Ъ“ ознакомился с пись-
мом ассоциаций, направленным 30 
октября директору департамента раз-
вития IT-отрасли Минцифры Дмит-
рию Никитину. Его подлинность под-
твердили в РАТЭК.

Как сообщал „Ъ“ 1 сентября, госпо-
дин Тумусов внес в Госдуму законо-
проект, согласно которому владелец 
или правообладатель операцион-
ной системы не может ограничивать 
или запрещать установку на устрой-
ства стороннего маркетплейса (сей-
час так делает Apple). Документ также 
предусматривает, что владелец мар-

кетплейса может взимать с разработ-
чиков приложений комиссию не бо-
лее 20% от цены без НДС (сейчас App 
Store и Google Play взимают 30%). Зако-
нопроект прошел согласование в про-
фильном комитете и будет рассмот-
рен Госдумой в феврале 2021 года.

Авторы письма считают, что ини-
циатива навязывает условия договора 
со стороны государства, а это противо-
речит Конституции и Гражданскому 
кодексу. «Маркетплейсы и бизнес-пра-
ктика вокруг них во многом порожде-
ние новой цифровой экономики, ко-
торую Россия только выстраивает. 
Резкое изменение сложившихся пра-
вил игры может привести к уходу из 
России крупных мировых игроков, 
которые не заинтересованы в адап-
тации своих магазинов приложений 
и официально поставляемой в Россию 
продукции к новым требованиям»,— 
говорится в письме.

«Проблема в том, что иностран-
ные маркетплейсы берут поборы 
с российских IT-компаний, и от это-
го нужно избавляться. Об этой ситуа-
ции я сначала узнал из канала Павла 
Дурова (основатель Telegram.—„Ъ“), 
а потом проконсультировался с людь-
ми с рынка информационных техно-
логий. Я не специалист, они мне под-
робно рассказали об этой проблеме, 
и мы с ними подготовили законопро-
ект»,— рассказал „Ъ“ господин Туму-
сов. По его словам, сейчас документ 
представляет собой «предваритель-
ную концепцию» и будет доработан 
ко второму чтению.

Сейчас инициатива выглядит как 
очередная попытка начать регулиро-
вать то, что этого не требует, полага-

ет коммерческий директор MobileUp 
Александр Маслов. Исключать, что Ap-
ple в результате может уйти с россий-
ского рынка, нельзя, считает директор 
компании 65apps Алексей Чувашов. 
Тогда, по его мнению, сторонники за-
конопроекта «добьются противопо-
ложного эффекта»: часть оставшихся 
не у дел iOS-специалистов перейдет на 
работу в западные компании, а компа-
нии—разработчики мобильных про-
дуктов вынуждены будут переориен-
тироваться на западный рынок.

Для самих разработчиков вопрос 
свободы выбора маркетплейса прило-
жений выглядит спорным, добавляет 
директор по работе с корпоративны-
ми клиентами Redmadrobot Дмитрий 
Панкрушев. «С одной стороны, новые 
маркетплейсы — это новые каналы 
дистрибуции, с другой — потенциаль-
ные проблемы со стороны серого кон-
тента»,— поясняет он.

«После принятия закона о пред-
установке российского софта я уже 
не удивляюсь ничему. С другой сторо-
ны, в целом инициатива верная: мы 
видим, что в США и Евросоюзе появ-
ляются вопросы к обладателям мага-
зинов цифровых приложений, к их 
цифровой и конкурентной полити-
ке»,— рассуждает главный аналитик 
Российской ассоциации электрон-
ных коммуникаций Карен Казарян. 
Давить на Apple и Google, чтобы они 
развивали стороннюю дистрибуцию, 
резюмирует эксперт, действитель-
но нужно, но делать это должна Фе-
деральная антимонопольная служба 
через механизмы законодательства 
о защите конкуренции.

Никита Королев

Apple собрали комиссию
Разработчики просят не ограничивать  
магазины приложений

Во многом вектор развития циф-
ровой навигации в России опреде-
ляют сервисы Google и «Яндекса», но 
для интенсивного развития подоб-
ных систем должны быть созданы бо-
лее конкурентные условия, говорит 
исполнительный директор Artezio 
Павел Адылин. Чтобы предложить 
собственное навигационное реше-
ние, IT-компании должны много ин-
вестировать в получение качествен-
ной картографической информации 
и оперативных данных о дорожном 
движении, так что упрощенный до-
ступ к ним через ФГИС НАД стимули-

рует создание новых программных 
решений, не зависящих от коммерче-
ских компаний, рассуждает он.

Кроме того, новая ФГИС может сти-
мулировать развитие рынка беспи-
лотников, для работы которых нуж-
ны системы сверхточной навигации. 
«Она требуется, чтобы беспилотный 
транспорт во время движения нахо-
дился в пределах своей полосы, распо-
лагаясь четко в центре ряда, не пере-
секая разделительную полосу. Чтобы 
получить такую точность, исполь-
зуется технология повышения точ-
ности позиционирования RTK (real 
time kinematic) при помощи сигнала 
специальных вышек, дополняемого 

сигналом спутниковой системы на-
вигации»,— объясняет директор де-
партамента цифровой трансформа-
ции ПЭК Олег Сковородников.

В перспективе логистические ком-
пании могут заинтересоваться интег-
рацией системы с экстренными служ-
бами по ремонту и эвакуации, которые 
сейчас, как правило, предоставляются 
дилерами по контракту, добавляет ди-
ректор департамента транспортной 
логистики Pony Express Павел Бала-
кин. Также, надеется он, новая система 
повысит прозрачность рынка грузопе-
ревозок, существенная доля которых 
осуществляется по серым схемам.

Никита Королев

Великий навигатор
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Резкое падение доходов заста-
вило отельеров тщательно про-
анализировать свои траты. Че-
рез «Опору России» бизнес рас-
считывает добиться у властей 
права пересчитать плату за вы-
воз твердых коммунальных от-
ходов (ТКО), опираясь не на опре-
деленные в регионах нормати-
вы, а на фактический объем вы-
возимого мусора. Работающие 
на этом рынке операторы воз-
ражают, что из-за пандемии 
 COVID-19 в России стало на 15–
30% больше мусора, вывоз кото-
рого никем не оплачивался.

«Опора России» обратилась к главе 
Минприроды Дмитрию Кобылкину 
с просьбой изменить систему начи-
сления платы за вывоз ТКО и оцени-
вать объем указанных услуг исходя 
из фактического объема вывезенных 
контейнеров с мусором. Копия об-
ращения есть у „Ъ“. Как отмечается 
в письме, «Опора России» получает жа-
лобы от отельеров, которые на фоне 
введения связанных с COVID-19 огра-
ничений весной работали с загрузкой 
на уровне 3–5%, но получили счета за 
вывоз ТКО от региональных операто-
ров в полном объеме. При этом вывоз 
отходов у многих гостиниц фактиче-
ски вообще отсутствовал.

Система взимания с бизнеса пла-
ты за вывоз ТКО изменилась во вре-
мя «мусорной реформы» 2014 года. 
Если до ее проведения гостиницы 
могли платить за фактически выве-
зенный объем отходов, то сейчас опе-
раторы устанавливают мусорные 
контейнеры исходя из определен-

ных регионами нормативов по нако-
плению мусора, а бизнес платит за их 
обслуживание вне зависимости от за-
полняемости. Исполнительный ди-
ректор ассоциации «Чистая страна» 
Руслан Губайдуллин поясняет, что ре-
шение было направлено на обеление 
отрасли, обеспечение гарантий до-
ходности и возврата инвестиций для 
инвесторов, вкладывающихся в ин-
фраструктуру по сортировке мусора. 
Вице-президент Федерации рестора-
торов и отельеров России Вадим Пра-
сов подтверждает, что с проблемой 
платы за вывоз мусора гостиницы 
сталкиваются практически во всех ре-
гионах. «Если другие коммунальные 
расходы, например на электричест-
во или воду, снижаются пропорцио-
нально уменьшению загрузки, траты 
на вывоз мусора никак не зависят от 
объемов, повлиять на них мы не мо-
жем»,— говорит он.

Глава Ассоциации отелей Казани 
и Татарстана Гульнара Сафина поясня-
ет, что установленные в регионе нор-
мы по накоплению отелями мусора 
в два-три раза превышают их реаль-
ные объемы и в обычные годы: это 
происходит из-за того, что при оценке 
норм предполагается 100-процентная 
круглогодичная загрузка средства раз-
мещения, к которой добавляется весь 
штатный персонал. До сих пор, по ее 
словам, бизнес не занимался решени-
ем проблемы, но из-за резкого сниже-
ния доходов гостиниц траты стали су-
щественными. По оценкам госпожи 
Сафиной, вывоз отходов в Татарстане 
для крупного средства размещения на 
500 номеров стоит около 300 тыс. руб. 

в месяц, гостиницы на 100–150 номе-
ров — 30 тыс. руб. в месяц.

Председатель совета директоров 
ГК «Чистый город» Полина Вергун на-
поминает, что возможность расплачи-
ваться с региональными операторами 
по факту образования отходов у ком-
паний есть: для этого нужно органи-
зовать место накопления и заклю-
чить с оператором договор, где будут 
обозначены условия и периодичность 
вывоза. «Это позволяет вести точный 
учет образования отходов именно от 
коммерческих организаций»,— по-
ясняет она. Но полностью решить 
проблему этот механизм вряд ли по-
может. Вадим Прасов говорит, что на 
уступки отельерам операторы идут 
только в исключительных случаях. 
«Опора России» предлагает Минпри-
роды пересчитать стоимость оказа-
ния услуг по вывозу отходов с 1 марта 
и до конца года, сделав это мерой под-
держки гостиничного бизнеса. В Мин-
природы на вопросы „Ъ“ во вторник 
не ответили.

Руслан Губайдуллин добавляет, что 
с проблемами в этом году столкну-
лись и сами операторы. По его оцен-
кам, объем собираемых отходов во 
время пандемии вырос на 15–30% за 
счет роста рынка онлайн-доставки, 
где товары подразумевают дополни-
тельную упаковку, и увеличения по-
требления продуктов. «За этот объ-
ем операторы ничего не получили, 
а часть предприятий уклоняется от 
оплаты услуг на вывоз ТКО, мотиви-
руя это снижением своих доходов»,— 
указывает господин Губайдуллин.

Александра Мерцалова

Для отельеров деньги — мусор
Бизнес хочет сэкономить на вывозе отходов

Более 70% предпринимателей, 
оказывающих дополнительные 
образовательные услуги, не смо-
гли воспользоваться в этот кри-
зис обещанной властями под-
держкой. Одни испугались не-
простой процедуры получения 
льгот. Другие не успели до пан-
демии оформить лицензии 
на оказание услуг по обучению, 
что стало поводом для отказа 
в преференциях.

Одними из самых уязвимых в кри-
зис, вызванный пандемией, оказа-
лись представители малого и сред-
него предпринимательства (МСП), 
предоставляющие платные образова-
тельные услуги. Это следует из прове-
денного Райффайзенбанком в конце 
октября исследования. Так, 75% опро-
шенных банком предпринимателей 
из этой сферы не воспользовались го-
споддержкой (отсрочкой по налогам 
и обязательным платежам, льготны-
ми кредитами на оплату зарплаты со-
трудникам под 2%, кредитными ка-
никулами и т. д.), хотя ОКВЭД 85.41 
«Образование дополнительное для де-
тей и взрослых» вошел в правитель-
ственный перечень пострадавших 
отраслей. Хуже ситуация только в фи-
нансовом консалтинге (92% ничего не 
получили из обещанного властями) 
и транспортных перевозках (83%).

Больше всего, судя по опросу, повез-
ло предпринимателям, оказывающим 
медицинские услуги (смогли восполь-
зоваться льготами 60% респондентов), 
и рынку общепита (67%). Ранее глава 
Минэкономики Максим Решетников 
сообщал, что действующая програм-
ма поддержки МСП «самая дорогая, 
наверное, в истории»: «На списание 
кредитов малому и среднему бизнесу 
предусмотрено 420 млрд руб.».

В сегменте дополнительного обра-
зования причиной отказа в господ-
держке, по словам основательницы 
Codabra (развивает детские школы 
программирования и цифрового 
творчества) Дарьи Абрамовой, стало 
отсутствие у части компаний лицен-
зий на оказание соответствующих 
услуг. «В марте-апреле мы столкнулись 

с самым серьезным падением выруч-
ки — около 50%»,— добавляет она.

Зачастую региональные власти 
формально подходят к рассмотрению 
заявок на поддержку. Так, например, 
совладелица школы танцев Step Pik 
Оксана Нефедова при подаче заявки 
на получение льгот столкнулась с необ-
ходимостью подтверждать, что работа-
ет не в сфере развлечений, не вошед-
шей в список пострадавших отраслей, 
а предоставляет услуги дополнитель-
ного образования. «Это притом,— го-
ворит она,— что наше юрлицо зареги-
стрировано по ОКВЭД 85.41». То, что 
такие ситуации не единичны, косвен-
но подтверждается исследованием 
Райффайзенбанка: 19% опрошенных 
заявили, что не смогли получить льго-
ты из-за сложной процедуры по сбору 
необходимой документации и слож-
ной формальной процедуры.

Были и те, кто решил не претендо-
вать на льготное кредитование, так 
как посчитали для себя его условия 
невыгодными,— так ответили 12% ре-
спондентов. Только 26% опрошенных 
не стали обращаться за господдерж-
кой, поскольку смогли справиться 
собственными силами.

В прошлые кризисы — в 2008 
и 2014–2015 годах — сегмент обра-

зовательных услуг практически не 
пострадал. Но в этот раз 20% пред-
ставителей этого бизнеса заявили 
о негативном влиянии спада в эконо-
мике. «Мы потеряли часть аудитории, 
так как части учеников не захотелось 
заниматься онлайн и им приходи-
лось возвращать средства»,— объяс-
няет Дарья Абрамова. По ее данным, 
в России около 70% субъектов МСП 
на рынке дополнительного образо-
вания до кризиса работали офлайн. 
Хотя, по данным ИТ-холдинга Tal-
entTech, по итогам 2019 года в стра-
не объем рынка онлайн-образования 
в сегменте b2c достиг 38,5 млрд руб., 
а до 2023 года прогнозировался рост 
на 12–15% в год.

Но ситуация усугубляется падени-
ем доходов населения и серьезным 
сокращением компаниями финанси-
рования дополнительного образова-
ния своих сотрудников, говорит гла-
ва Центра бизнес-образования Лариса 
Котова. По ее словам, на рынке плат-
ного обучения до кризиса в общем 
объеме оплаченных курсов почти 50% 
приходилось на средства юрлиц, бо-
лее 22% — деньги частных лиц, осталь-
ное — бюджетное ассигнование.

Халиль Аминов,  
Дарья Андрианова

Льготам не хватило образования
Предпринимателям трудно дается господдержка

МЕРЫ ГОСПОДДЕРЖКИ, КОТОРЫМИ ВОСПОЛЬЗОВАЛСЯ МАЛЫЙ 
И СРЕДНИЙ БИЗНЕС* (%)

Отсрочка по налогам и обязательным платежам
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Кредитные каникулы

Региональные программы льготного кредитования

Льготная аренда муниципальной собственности 
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Снижение доходов населения

Новые жесткие ограничения из-за пандемии 

Снижение курса рубля

Появление новых налогов и проверок бизнеса

Монополизация сегмента рынка

Цифровизация отрасли и переход клиентов к конкурентам

ИСТОЧНИК: РАЙФФАЙЗЕНБАНК.

с1



10    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 5 ноября 2020 №202/Ч   l   Коммерсантъ

первые лица

Количество российских класси-
ческих брокеров стабильно со-
кращалось в последние годы 
из-за низкомаржинального биз-
неса и усиления регулирова-
ния. В этих условиях новая бро-
керская компания «Фридом 
Финанс» смогла не только по-
теснить старых игроков, но про-
должает расширяться за счет 
поглощений и инвестировать 
в биржевую инфраструктуру. 
О выбранной стратегии компа-
нии, о структуре самой группы 
и о планах привлечения инве-
сторов в капитал „Ъ“ рассказал 
основной акционер и генди-
ректор «Фридом Финанс» Тимур 
Турлов.

— Как вы пришли к идее созда-
ния новой брокерской компа-
нии? Как вы набирали базу кли-
ентов? Почему выбрали именно 
брокерский низкомаржиналь-
ный бизнес?
— Я работал в брокерской компа-
нии «Ютрейд.ру», она была дочерней 
компанией Юниаструм-банка. Когда 
в 2008 году случился мировой финан-
совый кризис, банк потерял огром-
ное количество денег на российском 
фондовом рынке. Я отвечал за до-
ступ на иностранные рынки, в част-
ности к американскому фондовому. 
Банк был продан в тот момент време-
ни Банку Кипра, и было принято ре-

шение полностью закрыть все подра-
зделения. Мы, по сути, отработали до 
конца и приняли решение сохранить 
наши наработки, поскольку доступ 
к иностранному рынку очень дина-
мично развивался. Я участвовал в вы-
страивании почти всех процессов — 
бухгалтерии, бэк-офиса, мидл-офиса, 
риск-менеджмента, трейдинга, при-
влечения клиентов, обучения кли-
ентов и сотрудников. И раз мы стали 
никому не нужны, а наработки у нас 
были большие, мы с партнерами при-
няли решение создать бутик, кото-
рый бы специализировался на том, 
что мы делали в банке.
— Кто эти партнеры? Сколько вас 
было?
— Это мои коллеги. Нас было шесть 
человек, некоторые работают в ком-
пании до сих пор. Первое время мы 
работали как представители амери-
канского брокера, через которого 
делали услуги в банке — Genesis Se-
curities. Через полгода мы сменили 
брокера, причины сейчас уже даже 
не помню.

Мы начали работать в конце 2008 
года, и это был достаточно тяжелый 
старт. Мы думали, что много клиен-
тов банка продолжит с нами рабо-
тать по той же схеме, но оказалось, 
что это не совсем так. Изначально 
клиенты подтвердили активы на не-
сколько миллионов долларов, а в ре-
альности дали около $40 тыс. Ожи-
дания с реальностью разошлись 

драматически. Я успел потратить по-
чти все свои сбережения, которые 
накопил и получил в виде бонусов 
при уходе из банка. К счастью, мы 
смогли дожить до весны 2009 года, 
когда рынки стали постепенно вос-
станавливаться и начался рост, в том 
числе в США. Мы осваивали прямые 
продажи, тогда это еще не было так 
модно, в том числе делали холодные 
звонки. Потом мы начали создавать 

кипрского брокера, который мог бы 
обслуживать этих клиентов.
— Все же где вы нашли деньги до 
весны? Может, выиграли, торгуя 
на собственные средства?
— Мы всегда были брокером, у нас 
никогда не было существенных соб-
ственных позиций. Деньги нам 
нужны были на инфраструктуру — 
оплачивать счета, аренду, интернет, 
платить зарплату сотрудникам. Наш 
общий капитал в начале — это мои 
$40 тыс. и еще $40 тыс. тогда еще мо-
его второго партнера Сергея Лукья-
нова. Этих денег как раз и хватило 
продержаться до весны, когда к нам 
присоединился Владимир Козлов, 
который также инвестировал не-
сколько десятков тысяч долларов. 
И нам хватило этих денег, чтобы до-
жить до более или менее крупных 
клиентов.
— Но при этом вы главный акци-
онер. Почему?
— Те, кто с нами остался, тоже явля-
ются акционерами компании, без-
условно. Но основной — я, да, по-
тому что привлекал в компанию 
впоследствии еще достаточно боль-
шое количество средств. Мне при-
шлось еще много одалживать у дру-
зей и знакомых.
— Сколько вам принадлежит сей-
час?
— Мне принадлежит 72% в амери-
канском холдинге, нашей головной 
компании. Что-то принадлежит ме-

неджменту компании. И довольно 
большой пакет обращается на аме-
риканском рынке. Мы хотим его 
увеличить. Одна из моих задач — 
это планомерно и аккуратно пере-
стать быть контролирующим акци-
онером компании, то есть опустить 
долю ниже 50%.
— А вы не можете постепенно 
свои акции продавать на амери-
канской бирже?

— Американское законодательство 
достаточно жестко это регулирует. 
В частности, контролирующий акци-
онер при желании продать сущест-
венный пакет акций должен форми-
ровать публичное предложение. По 
сути, эта процедура похожа на IPO или 
SPO, это определенный длительный 
и недешевый процесс. Также любую 
свою продажу я должен раскрывать 
SEC, отчитываться о любых сдел-
ках. Это в принципе большая ответ-
ственность, особенно с учетом того, 
что я также являюсь главой компа-
нии. Пока у меня нет намерения про-
давать свои акции на открытом рын-
ке. Если мы и будем это делать, то как 
раз в рамках предложения пакета ин-
ституциональным инвесторам. Это 
общая часть стратегии компании по 
привлечению капитала. В какой срок 
мы ее реализуем, я пока не могу ска-
зать, но мы уже ведем консультации 
по тому, как правильно это сделать.
— Вы ведете переговоры с инве-
сторами или консультации с ин-
вестбанкирами?
— Последнее.
— О какой доле речь?
— Не могу вам сказать ничего кон-
кретного пока.
— Речь идет о каких инвесторах?
— Американских институциональ-
ных.
— Вам средств на развитие не хва-
тает?

— Сейчас нас рынок оценивает 
очень привлекательно, это видно по 
котировкам на NASDAQ. Если конъ-
юнктура для привлечения капита-
ла очень хорошая, то почему этого 
не сделать. У нас есть ощущение, что 
мы можем привлечь капитал по до-
статочно привлекательной оценке 
и использовать его для дальнейших 
сделок M&A. Мы очень хорошо пони-
маем, что рынки будут продолжать 
концентрироваться. В нашем тех-
нологичном мире рынки стремятся 
к олигополизации в лучшем случае, 
это касается не только российского 
рынка, но и в целом мирового. Если 
посмотреть, что произошло с ком-
мерческими банками в США, то они 
объединялись, пока не осталось пять 
крупнейших конгломератов на всю 
страну. С брокерскими компаниями 
сейчас происходит та же история.

Мы понимаем, что этот тренд на 
укрупнение будет продолжаться. Са-
мый технологичный игрок получа-
ет значимое преимущество. Иногда 
даже приходят стартапы, которые 
захватывают большую долю рынка. 
Крупные игроки пытаются купить 
эти стартапы в начале пути. Этот 
тренд мы также не хотим упустить. 
Розничных и бутиковых компаний 
будет все меньше с каждым годом 
в России, и конкуренция будет про-
исходить с другими юрисдикциями. 
Мы уже сейчас, конкурируя за оте-
чественных клиентов, сталкиваем-
ся в большей мере с английскими 

и американскими компаниями, чем 
с российскими брокерами. В Казахс-
тане ситуация выглядит так же.

Сегодняшний момент надо мак-
симально использовать, чтобы «об-
расти мускулами» и не проиграть 
конкуренцию. Через пять-шесть лет, 
когда поменяется ландшафт, будет 
уже поздно. Если есть такие компа-
нии, которые стоят по своим коэф-
фициентам дешевле, чем мы сейчас, 
то надо их покупать. Этого ждут от 
нас наши американские инвесторы, 
которые готовы давать деньги на это. 
Аналитики всегда очень вниматель-
но смотрят, идут ли нам на пользу те 
поглощения, которые мы делаем, 
можем ли мы добиться синергии, 
а ее не всегда легко получить. Навер-
ное, не исключено, что в какой-то 
момент мы сами станем частью ка-
кой-то крупной компании, которая 
окажется эффективнее, чем мы.
— Вы покупаете пока компании 
из-за их клиентской базы. Как 
вы повышаете свою технологич-
ность? Купите технологическую 
компанию?
— Поглотить технологическую 
компанию — очень амбициозная 
и сложная задача с точки зрения по-
тенциального эффекта. Безусловно, 
мы в первую очередь ориентирова-
ны на покупку конкурентов ради 
их клиентской базы. Потому что это 
позволяет достаточно быстро расти 

вширь и наращивать выручку, уве-
личивать капитализацию. В первую 
очередь мы смотрим на компании из 
нашей компетенции в брокерском 
бизнесе. Достаточно много техноло-
гий мы создаем внутри, у нас боль-
шой отдел разработки.
— Сколько вы инвестируете в тех-
нологии?
— Несколько миллионов долларов 
в год мы на это тратим, но это не пре-
вышает 10% выручки. Это развитие 
мобильного приложения, системы 
внутреннего учета, торговой плат-
формы и так далее, это уже большая 
экосистема. У нас в штате порядка 50 
разработчиков.
— Головная компания американ-
ская. Почему так, если изначаль-
но бизнес строился из России?
— Сейчас американская компания — 
это неоперационный холдинг, она 
оплачивает издержки, связанные 
с публичностью. Сразу скажу, что это 
не самая правильная структура, кото-
рую можно было построить. Но для 
нас это стало очевидным, когда был 
уже доделан весь процесс. Наш биз-
нес начался с американского фондо-
вого рынка, на протяжении длитель-
ного времени мы были gateway для 
наших клиентов на рынок США. Для 
нас самих было важным, чтобы и ак-
ции нашей компании торговались на 
этом рынке, чтобы наши клиенты мо-
гли покупать и наши акции наравне 
с бумагами того же Apple. Мы пони-
мали, что это достаточно амбициоз-

ная высота, ее было крайне непросто 
взять. Мы понимали, что американ-
ский рынок — один из самых зарегу-
лированных, но при этом и один из 
самых богатых капиталом.

Мы стали искать пути, как это пра-
вильно сделать. Есть несколько раз-
ных схем. Мы не канадский техно-
логичный стартап, и инвестбанки 
не дрались за вывод на биржу броке-
ра из постсоветского пространства. 

Несколько лет мы потратили на вы-
бор схемы и остановились на покуп-
ке уже существующей американской 
компании, которая уже могла доста-
точно быстро делать публичное пред-
ложение акций и идти на биржу за 
листингом. Но, по мере того как мы 
делали эту сделку, американские ре-
гуляторы очень сильно ужесточили 
требования к подобным трансакци-
ям. И у нас заняло это гораздо больше 
времени, чем планировалось ранее.
— Но все же, какая бизнес-состав-
ляющая этой идеи? Привлечь ин-
вестиции?
— Привлечь инвестиции, дать лик-
видность своим акциям, дать воз-
можность нашим клиентам поку-
пать наши акции.
— Что дает вам эта ликвидность?
— Например, она дает возможность 
платить бонусы сотрудникам акци-
ями, а не деньгами. Даже это доста-
точно круто. Также дает возможность 
нам самим использовать эти акции 
в сделках для их оплаты. У нас доста-
точно большой объем торгов — до 
$10 млн в сутки, что делает наши ак-
ции практически валютой.
— Чем обосновано ваше жела-
ние перестать быть контролиру-
ющим акционером? Вы хотите 
отойти от бизнеса?
— Нет, не хочу. Это очень важная 
часть культуры американских пу-
бличных компаний, достаточно му-
драя. Есть такая поговорка у них, 
что, если ты в своем деле один, это 
значит, что никто не захотел с то-
бой разделить бизнес-риски, никто 
с тобой не пошел. Для американ-
ских инвесторов контроль над ком-
панией в одних руках всегда сни-
жает привлекательность вложений. 
Если ты хорошо делаешь свою рабо-
ту, то тебя и так изберут CEO, а если 
ты с ней не справляешься, то у акци-
онеров должна быть возможность 
тебя сменить.
— Что приносит основной доход 
холдингу? Российский бизнес?
— Да, он обеспечивает порядка по-
ловины выручки. На Казахстан при-
ходится также значительная доля до-
ходов.
— Каковые основные статьи до-
ходов?
— Комиссионные доходы от брокер-
ской деятельности — 68%, доход от 
переоценки ценных бумаг — 12%, 
процентный доход — 10%. Это дан-
ные за финансовый год, закончив-
шийся 31 марта 2020 года.

 — Говорят, что вам большой до-
ход приносит услуга по участию 
в IPO. Это так?
— Это не самый большой источник 
наших доходов. Для нас эта услу-
га была интересна в качестве при-
влечения новых клиентов, мы мно-
го с нее не получаем. Почему мы не 
сталкивались с конкуренцией по 
этой услуге среди российских броке-
ров? У меня нет ответа.
— Сколько у вас открыто брокер-
ских счетов и сколько из них фон-
дированы?
— У нас более 154 тыс. клиентов 
в холдинге. Число открытых счетов 
больше, так как клиент может иметь 
не один счет. Нулевых мало, так как 
мы ориентированы на состоятель-
ных клиентов с возрастом от 45 лет. 
Как минимум раз в месяц в нашу тор-
говую платформу Tradernet заходят 
около 26 тыс. человек.
— Читая отчетность американской 
компании, пару раз обращала вни-
мание, что от нее в российскую 
проходят трансакции, как я пони-
маю, на поддержание бизнеса. Рос-
сийский бизнес невыгоден?
— Российский бизнес приносит 
значительный доход, и по итогам 
этого года мы также ожидаем уви-
деть хорошую прибыль. До покуп-
ки американской компании имен-
но российская была операционным 
холдингом для нас. Сейчас она вла-
деет банком и казахстанским бизне-
сом, американская — владеет кипр-
ским и украинским брокером.

Существенная часть доходов от 
обслуживания клиентов генери-
руется на кипрском брокере. Мы 
несколько раз «поднимали» диви-
денды с Кипра на американский хол-
динг, затем переводили средства на 
российского брокера, чтобы через 
него докапитализировать банк и ка-
захстанский бизнес.
— Если у вас есть кипрский бро-
кер, почему некоторые клиенты 
обслуживаются в Белизе?
— С 1 января 2019 года мы всех рос-
сийских клиентов открываем толь-

ко в российской юрисдикции. Они 
получают доступ к большому спи-
ску американских бумаг через 
Санкт-Петербургскую биржу. Так-
же наш российский брокер предо-
ставляет российским квалинвесто-
рам доступ к американскому рынку 
через нашего кипрского брокера 
Freedom Finance Europe Ltd. Раннее 
какая-то часть наших клиентов от-
крывалась в том числе и на Белизе, 
и там до сих пор обслуживается до-
статочно большая клиентская база 
из других юрисдикций. При этом 
в настоящее время белизский бро-
кер также торгует через Freedom Fi-
nance Europe Ltd.
— Почему было принято такое ре-
шение?
— Отчасти это было связано с изме-
нением регулирования российско-
го рынка.
— У вас большой объем собствен-
ных позиций?
— Наша пропозиция в акциях на се-
годняшний день радикально сокра-
тилась. У нас достаточно большой ка-
питал — порядка $160 млн, который 
так или иначе размещен в инстру-
ментах фиксированного дохода.
— Почему сократили и когда?
— В течение последнего года, в част-
ности, сокращена позиция в казахс-
танских акциях. Это опять же одна из 
частей нашей финансовой стратегии. 
Американским инвесторам неинте-
ресна наша позиция в каких-то акци-
ях, им интересен наш комиссионный 
бизнес. Именно по нему нас оценива-
ют. Такого же мнения и рейтинговое 
агентство, с которым мы общались. 
Мы все же брокер, а не дилер.
— Есть ли планы по работе в дру-
гих странах?
— У нас уже второй год действует 
офис в Германии. Паспортизирова-
ли кипрского брокера.
— Какие задачи решает офис 
в Германии? Разве недостаточно 
брокера на Кипре? И почему не 
в Лондоне — из-за Brexit?
— Офис в Берлине используется для 
продажи брокерских услуг на аме-
риканском рынке со всеми нашими 
технологическими решениями жи-
телям Германии. Для этого нужно па-
спортизироваться в каждой стране 
присутствия.

Интервью взяла Полина 
Смородская

полная версия 
kommersant.ru/12992

«В нашем технологичном мире  
рынки стремятся к олигополизации»
Глава «Фридом Финанс» Тимур Турлов об американском рынке, покупке брокеров и технологиях

C O M P A N Y  P R O F I L E И К  « Ф Р И Д О М  Ф И Н А Н С »

Основана в 2010 году. В 2018 году приобрела брокерскую компанию «Нэттрэйдер». 
В декабре 2019 года в результате допэмиссии стала владельцем 12,8% акций Санкт-
Петербургской биржи. В июле 2020 года приобрела инвесткомпанию «Церих Кэпи-
тал». В настоящее время компания имеет 37 офисов в российских регионах. Чи-
сленность персонала на середину 2020 года составляла 616 человек. На 30 сентября 
занимала восьмое место среди банков и брокерских компаний, работающих на Мо-
сковской бирже, по числу зарегистрированных клиентов (76 тыс. человек). В насто-
ящее время «Фридом Финанс» является российской частью Freedom Holding Corp. 
Головная компания зарегистрирована в США, предоставляет финансовые услуги 
в семи странах мира. Акции холдинга торгуются на NASDAQ, рыночная капитализа-
ция превышает $1,5 млрд. Группа ведет бизнес в России, Казахстане, Узбекистане, 
Киргизии, Германии, на Кипре и Украине.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т У Р Л О В  Т И М У Р  Р У С Л А Н О В И Ч

Родился 13 ноября 1987 года в Москве. После окончания школы в 2003 году устро-
ился работать в московский филиал американской инвестиционной компании World 
Capital Investments (WCI) на позицию трейдера. В 2005 году перешел на работу 
в Юниаструм-банк в подразделение, занимающееся операциями на американском 
фондовом рынке. В 2008 году основал инвестиционную компанию «Фридом Фи-
нанс». В 2009 году окончил факультет экономики и управления Российского госу-
дарственного технологического университета имени Циолковского (МАТИ) по специ-
альности «экономист-менеджер». С августа 2011 года по настоящее время является 
гендиректором ИК «Фридом Финанс». В 2018 году компания получила награду «Фи-
нансовая элита России» как самый быстрорастущий брокер.

Отец пятерых детей.
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Конкурируя за отечественных клиентов, мы 
сталкиваемся в большей мере с английскими 
и американскими компаниями

Если есть такие компании, которые стоят  
по своим коэффициентам дешевле,  
чем мы сейчас, то надо их покупать

Для американских инвесторов контроль 
над компанией в одних руках всегда снижает 
привлекательность вложений
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Музыкальный театр имени Ста-
ниславского и Немировича-
Данченко вернул публике один 
из своих забытых раритетов — 
одноактный балет «Вариации», 
который советский балетмейс-
тер Владимир Бурмейстер впер-
вые поставил в Парижской опе-
ре в 1962 году. Рассказывает 
 Татьяна Кузнецова.

 Французский худрук балет‑
ной труппы Музтеатра Лоран Илер 
куда больше озабочен историче‑
ским наследием, чем его россий‑
ские предшественники. С его пода‑
чи старейшие репетиторы то и дело 
восстанавливают забытые постанов‑
ки Владимира Бурмейстера — ба‑
летмейстера, работавшего в «Стаси‑
ке» с трехлетним перерывом 30 лет 
(с 1941‑го до своей смерти в 1971 
году) и ставшего для театра при‑
мерно тем же, чем Мариус Петипа 
для Мариинки. Перерыв пришел‑
ся на начало 60‑х, и в этот период — 
впервые в истории — советский ба‑
летмейстер поставил в Парижской 
опере три успешных балета, начав 
с «Лебединого озера» и закончив как 
раз «Вариациями на тему». Музыку 
«Хроматических вариаций» Жоржа 
Бизе предложил Бурмейстеру Жорж 
Орик, в то время как раз возглавив‑
ший Оперу, он же настоял на том, 
чтобы балет был бессюжетным, «бе‑
лым» — в духе Баланчина и Лифаря.

Заказ оказался неприятной нео‑
жиданностью: Бурмейстер, сам яр‑
кий характерный танцовщик, про‑
славился сюжетными, актерскими 
спектаклями и уже готовился со‑
чинять для французов балет «Три 
мушкетера», как вдруг со сменой 
руководства Оперы пришлось кар‑
динально менять планы. Балетмей‑
стер, однако, капризничать не стал 
и принял этот профессиональ‑
ный вызов: его одноактовка долж‑
на была идти в одной программе 
с балетами Сергея Лифаря, куми‑
ра парижан. После премьеры Бур‑
мейстер зафиксировал в дневни‑
ке: «Утром сообщения по радио 

о сражении в Опере и о том, что по‑
беда осталась за Москвой». Успех 
советского балетмейстера оцени‑
ли и в СССР: в 1963‑м ему вернули 
фактически созданную им труппу. 
И первое, что он сделал,— год спу‑
стя перенес в Москву свои «Вариа‑
ции», исчезнувшие с афиши театра 
вскоре после смерти автора. Сей‑
час, возобновленные Маргаритой 

Дроздовой, они вернулись из небы‑
тия. И надо признаться, Бурмейстер 
на сей раз проиграл Лифарю, чью 
«Сюиту в белом» Лоран Илер поста‑
вил в «Стасике», едва возглавив мо‑
сковскую труппу.

По «Вариациям» видно, что ком‑
позиция и лексика — то есть при‑
думывание еще не виданных ком‑
бинаций, непривычные ритмы, 
ракурсы и сочетания движений, 
новые рисунки построения корде‑
балета — не сильная сторона балет‑
мейстера. В его постановке слиш‑
ком явственно — вплоть до прямых 
цитат — просвечивают хорошо зна‑
комые ему «Жизель» и «Шопениа‑

на»: это традиционный классиче‑
ский танец с советским акцентом 
в виде технического усиления муж‑
ской партии. Своего героя Вла‑
димир Бурмейстер сделал худож‑
ником в самом широком смысле, 
а балерину, двух солисток, четырех 
корифеек и 12 кордебалетных тан‑
цовщиц — «образами, возникаю‑
щими в его воображении».

Первое явление «образов» — 
из центральной щели темного зад‑
ника они выходят попарно, мелким 
па‑де‑бурре и закручиваются в ту‑
гое кольцо — самое оригинальное, 
что есть в этом балете. Все, что про‑
исходит дальше — вариация бале‑

рины, танцовщика, их адажио, ва‑
риации солисток и т. д.,— оставляет 
стойкое ощущение дежавю. И даже 
некоторое чувство неловкости, по‑
скольку высокий красавец‑блондин 
Денис Дмитриев чрезвычайно ходу‑
лен в каждый момент своей сцени‑
ческой жизни, особенно когда «обра‑
зы» улетучиваются за кулисы и герой 
ищет их глазами на уровне бельэта‑
жа, этак лирически помавая руками. 
Технически он тоже пока не набрал 
должной формы; правда, свои сли‑
пающиеся двойные кабриоли, не‑
докрученные содебаски, приблизи‑
тельные окончания туров он отчасти 
компенсирует полетными перекид‑

ными жете и честно стянутыми в пя‑
тую позицию большими ассамбле.

«Вариации», в которых можно 
отметить редкую в России бесшум‑
ность танца кордебалета, вытягивает 
Ксения Шевцова — возможно, самая 
стильная балерина своего поколе‑
ния. Своим умным чистым танцем, 
идеальной выворотностью, отточен‑
ной стопой, четкостью фразировки 
она напоминает скорее француже‑
нок золотого периода Парижской 
оперы. Сходства добавляют очень 
уместные здесь самоограничения 
в адажио (никаких ног на six o’clock) 
и редкое на российской сцене уме‑
ние не играть лицом — актерский 
дар Шевцовой воплощается в самом 
ее танце.

Возобновление раритетных «Ва‑
риаций» Музтеатр собирался урав‑
новесить мировой премьерой — 
современным «Золотым сечением», 
но испанец Гойо Монтеро не смог за‑
кончить постановку из‑за болезни. 
Пришлось восполнять утрату мас‑
штабом и разнообразием програм‑
мы. Вечер был трехчастным: после 
«Вариаций» и «Маленькой смерти» 
Иржи Килиана зрителям представи‑
ли отделение «Дуэты», частично уже 
виденное театралами на открытии 
сезона. С тех пор солисты «Стасика» 
набрали форму и уверенность: Ок‑
сана Кардаш и Иван Михалев легко 
и нежно станцевали тяжелейшее ада‑
жио из «Таис» Массне—Ролана Пети, 
а дуэт из «Ромео и Джульетты» на му‑
зыку Radiohead в постановке Эдвар‑
да Клюга превратили в самоубийст‑
венное выяснение отношений, явив 
полный диапазон своих телесных 
и актерских возможностей. Построй‑
невший премьер Дмитрий Соболев‑
ский и Полина Заярная исполнили 
фрагмент из спектакля Владими‑
ра Варнавы «Сохраняйте спокойст‑
вие» — их танец неузнаваемо улуч‑
шился в сравнении с сентябрем. 
Но главным сюрпризом стало явле‑
ние в финале самого Лорана Илера: 
в паре с 45‑летним премьером Геор‑
ги Смилевски 58‑летний француз за‑
мечательно исполнил новый номер 
«Et cetera», поставленный молодым 
солистом театра Максимом Севаги‑
ным на музыку «Мазурки для гита‑
ры» Франсиско Тарреги.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Париж с советским акцентом
Музтеатр Станиславского возобновил раритетные «Вариации»

В столичном клубе «1930 Moscow» прошла концерт-
ная презентация нового альбома Монеточки ( Лизы 
Гырдымовой) «Декоративно-прикладное искус-
ство». Борис Барабанов считает, что для перво-
го за долгое время концерта самой обсуждаемой 
 российской певицы результат получился вполне 
удовлетворительным.

 Новый альбом Монеточки «Декоративно‑при‑
кладное искусство», как писал ранее „Ъ“ (см. номер от 10 
октября), сконструирован по законам музыкального те‑
атра, и логично было ждать, что концерт‑презентация 
будет следовать тому же сценарию, что и сам альбом,— 
от экспозиции «Крошка» и далее, через все приключе‑
ния лирической героини, к кульминационной песне 
«Переживу» и финальной «Америка».

Но Монеточка пошла другим путем. Она начала с пес‑
ни «90‑е» с альбома «Раскраски для взрослых» (2018), 
и в дальнейшей драматургии шоу никакая сверхидея 
не прослеживалась. Не было и никакого желания пока‑
зать, что у Монеточки изменился звук. Прошлый альбом 
многими не был принят по причине «пластмассового» 
звучания, которое совсем не смущало молодую аудито‑
рию, но более искушенных слушателей откровенно раз‑
дражало. Теперь же, когда в песнях появились остро‑
умные гитарные соло («Крошка»), балканские духовые 
(«Шприц») и прочие элементы «большого» продакше‑
на, Монеточка вполне могла продемонстрировать его 
и в концертной программе. Но то ли карантинные об‑
стоятельства помешали сформировать полноценный 
аккомпанирующий состав, то ли Монеточка и ее соав‑
тор Витя Исаев сознательно отказались от масштабного 
аккомпанемента — живое звучание, как бы то ни было, 
осталось на уровне прошлого альбомно‑концертного 
этапа биографии певицы.

То же касалось и сценографии. Опять же на то, чтобы 
подготовить специальные видеоряды для шоу, у его со‑
здателей могло элементарно не хватить времени. В кон‑
це концов, спасибо, что презентация в принципе состо‑
ялась, в нынешние карантинные времена любой факт 
состоявшегося концерта — уже счастье. Даже если, как 
было в данном случае, концерт был перенесен с другой 
площадки за день до назначенной даты. Даже с сокра‑
щенными вдвое возможностями продаж билетов.

К слову, зал казался полным. Зрители охотно подпе‑
вали песням и следовали довольно стереотипным, при‑
нятым скорее у поп‑звезд старой формации командам 
исполнительницы: «Кто громче крикнет: правая часть 
зала или левая?..», «А следующая песня посвящается 
всем, кто пришел сегодня со своими вторыми половин‑
ками!» и так далее.

Лиза Гырдымова общалась со зрителями не то как 
аниматор в турецком отеле, не то как Снегурочка на дет‑
ском утреннике. В этом было нечто очень постиро‑
ничное, но одновременно очень искреннее. Несмотря 
на то что и мелодии Монеточки, и ее манера ведения 
концерта нередко перекликались со старой доброй коо‑
перативной эстрадой, само зрелище было меньше всего 

похоже на выступление группы «На‑На». При всем несо‑
вершенстве программы это был спектакль актуального, 
тонко чувствующего время артиста, причем умильный 
конферанс Монеточки составил существенную часть об‑
аяния шоу. Он почти уравновесил все огрехи вокальной 
работы, все забытые строчки и фальшивые ноты. Ска‑
жем прямо: людям было на них наплевать, они соскучи‑
лись по певице и друг по другу

Исполнив «Последнюю дискотеку», первую песню, 
созданную в рамках тандема с Витей Исаевым, Моне‑
точка, как и положено поп‑артистке, удалилась за кули‑
сы менять сценический наряд, а ее партнер исполнил 
две песни собственного сочинения, напомнив о том, что 
и в качестве сольного исполнителя он в инди‑кругах за‑
метная фигура. Монеточка вернулась с «Нимфоманкой» 
и постепенно добралась до «Шприца» — песенного шар‑
жа на группу «Ленинград», который, судя по всему, яв‑
ляется самым узнаваемым номером из обоймы новых 
песен. «Шприц» с его полупохабным припевом уже вос‑
принимается публикой вне контекста альбома и твор‑
чества Монеточки в целом и, вероятно, будет той самой 
песней, которая стимулирует новый прорыв певицы 
к настоящей кассе.

Вскоре после посвящения Сергею Шнурову прозву‑
чала «Коза» — сатира на русский рок и конкретно на фа‑
натов «Короля и шута». Как и на альбоме, партнером Мо‑
неточки в этом номере стал Noize MC, которого Лиза 
нежно обняла и назвала «крестным папой»,— рэпер за‑
писал в дуэте с артисткой несколько очень важных для 
ее карьеры треков и фактически обратил на нее внима‑
ние широкой публики. Следом прозвучал, вероятно, 
главный хит Монеточки — «Каждый раз». Песня была 
замедлена вдвое, что пошло ей на пользу. Теперь слова 
разобрали даже те, кто оказался на концерте случайно. 
Программа‑минимум была выполнена, и после этого пе‑
вица, похоже, расслабилась и окончательно освоилась 
в ситуации первого концерта после затянувшейся пау‑
зы. И даже перестала фальшивить.

КОНЦЕРТ ИНДИ

«Каждый раз» как первый
Монеточка спела в Москве

Презентуя вполне взрослый альбом, 
 Монеточка все-таки не смогла обойтись 
без наигранной инфантильности 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Вместо неоклассики в ба-
лете Бурмейстера варьи-
руется чистая классика 
(на переднем плане — 
 солисты Ксения Шевцова 
и Денис Дмитриев) 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Президент Международной феде-
рации футбола (FIFA) Джанни Ин-
фантино, позиции которого заметно 
ослабли, после того как он стал фи-
гурантом уголовного дела, открыто-
го прокуратурой Швейцарии, может 
получить еще один удар. Спортив-
ное агентство Sport 7 обратилось 
в Международный олимпийский ко-
митет (МОК) с требованием лишить 
господина Инфантино членства 
в МОК за многочисленные наруше-
ния Олимпийской хартии, выразив-
шиеся, в частности, в том, что он по-
крывает «мафиозную практику», 
к которой прибегают агенты и по-
средники при организации трансфе-
ров футболистов.

вейцарское спортивное 
агентство Sport 7 подало в МОК жало-
бу на действия президента FIFA Джан-
ни Инфантино (в настоящее время гла-
ва FIFA пребывает на самоизоляции 
и лечится от коронавируса) с требова-
нием лишить его членства в этой орга-
низации. В МОК подтвердили порталу 
Insidethegames получение документа, 
сообщив, что о наличии жалобы извест-
но и комитету по этике МОК, но отме-
тили, что комментировать случившее-
ся «на данной стадии» не станут.

В восьмистраничном документе, со-
ставленном швейцарским адвокатом 
Филиппом Ренцем, Джанни Инфанти-
но, равно как и руководство FIFA в целом, 
обвиняется в систематическом и грубом 
нарушении положений Олимпийской 
хартии, в частности тех, которые касают-
ся обязательства защищать целостность 
спорта и интересы спортсменов. Филипп 
Ренц призывает немедленно начать рас-
следование деятельности господина Ин-
фантино с перспективой лишения его 

членства МОК. На время расследования 
предлагается отстранить президента FIFA 
от работы в МОК. «Этот случай для МОК 
является настоящей проверкой на проч-
ность,— утверждается в жалобе.— Либо 
МОК возьмет на себя ответственность 
и добьется того, чтобы FIFA уважала прин-
ципы управления, которым МОК обязы-
вает следовать другие международные 
спортивные федерации, либо встанет во-
прос о нормах, которыми руководствует-
ся МОК. А они далеко не совершенны».

Впрочем, каких-то конкретных обви-
нений в жалобе все же не содержится. Фи-
липп Ренц лишь упоминает, что Джанни 
Инфантино и его сторонники покрыва-
ют «мафиозную практику», укоренившу-
юся в работе футбольных агентов и по-
средников. Примечательно, что Sport 7 
само работает на футбольном рынке. Да 

и Филипп Ренц, как сказано на сайте его 
юридической фирмы, специализируется 
на спорах в сфере авиации и спорта. От-
метим также, что, согласно данным пор-
тала Transfermarkt, клиентов у Sport 7, 
похоже, совсем немного. Упомянуты все-
го два футболиста, выступающие в швей-
царских клубах и оцениваемые в скром-
ные €100 тыс. каждый.

Тем не менее господин Ренц настаи-
вает на том, что Джанни Инфантино дол-
жен быть наказан. Он напомнил МОК, 
что президент FIFA уже является фигу-
рантом уголовного дела, и выразил не-
доумение, что дисциплинарные органы 
МОК хранят в этой ситуации «странное 
молчание».

Уголовное дело, о котором упоми-
нается в жалобе, было открыто в отно-
шении Джанни Инфантино в конце 

июля. Президент FIFA, как сообщила 
прокуратура Швейцарии, подозревает-
ся в превышении служебных полномо-
чий, разглашении служебной тайны, 
воспрепятствовании уголовному рас-
следованию и подстрекательстве к злоу-
потреблениям. Этот букет предполагае-
мых правонарушений сложился в ходе 
общения господина Инфантино с гене-
ральным прокурором Швейцарии Миха-
элем Лаубером (подал в отставку в июне). 
По версии следствия, господа Инфантино 
и Лаубер как минимум трижды встреча-
лись без протокола (прокурор Лаубер был 
обязан сообщать обо всех своих встречах 
с лицами, интересы которых могут быть 
затронуты расследованиями, находящи-
мися в его ведении) и обсуждали пути 
нужного президенту FIFA разрешения 
уголовного дела. Его фигурантами были 
известные немецкие футбольные функ-
ционеры — экс-президент Немецкого 
футбольного союза (DFB) Тео Цванцигер, 
бывший генеральный секретарь органи-
зации Хорст Рудольф Шмидт, вице-пре-
зидент оргкомитета чемпионата мира 
2006 года в Германии Вольфганг Нирсбах 
и бывший генеральный секретарь FIFA 
Урс Линси. Они обвинялись в том, что 
подкупили нескольких членов испол-
кома FIFA на выборах страны—хозяйки 
чемпионата мира 2006 года. Дело дошло 
до суда, но там развалилось, поскольку 
истекли сроки давности. Швейцарский 
спецпрокурор Штефан Келлер, который 
ведет и дело Инфантино, и дело Лаубера, 
имеет основания полагать, что задержки 
в деле происходили не просто так.

Напомним, что ранее сама FIFA уже 
открывала дисциплинарное дело в от-
ношении Джанни Инфантино как раз по 
вышеозначенной истории. Но проверка, 
проведенная комитетом по этике FIFA, 
нарушений в действиях президента FIFA 
не выявила.

Александр Петров

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Президент FIFA нарушил правила  
олимпийского движения
В МОК поступила жалоба с требованием лишить членства Джанни Инфантино

В каждой из четырех 
групп — A, B, С и D, первы-
ми завершивших старто-
вый круг группового этапа 
Лиги чемпионов, сохра-
няется интрига в борь-
бе за путевки в play-off. 
Но по-настоящему острой 
она выглядит только в од-
ном квартете, в котором 
на выход в 1/8 финала 
претендуют все участни-
ки турнира. Это группа B: 
в ней дистанция между 
лидером — менхенглад-
бахской «Боруссией» — 
и аутсайдером «Интером» 
составляет всего три очка.

Группа A
В этой группе есть один клуб, 
который прошел первый 
круг чистенько, не допустив 
ни единой осечки. Хотя вооб-
ще-то нельзя сказать, что «Ба-
вария» была далека от них. 
Она кое-как отскочила во вто-
ром туре против «Локомоти-
ва», а крупный — 6:2 — счет 
ее матча с «Зальцбургом» не-
важно рассказывает о проис-
шедшем в Австрии. «Бавария» 
по ходу этой встречи уступа-
ла, а четыре гола, сделавшие 
разницу, забила в финальные 
четверть часа.

Девять очков фактически 
гарантируют действующему 
обладателю главного евро-
кубка спокойную жизнь во 
втором круге, а актуальность 
вопроса о второй путевке 
в play-off сберег «Локомотив». 
Неудачно поохотившись на 
«Баварию», он все-таки поку-
сал гранда. Ничья «Локомо-
тива» — 1:1 — с «Атлетико» не 
позволила мадридскому клу-
бу уйти в отрыв. От «Локомо-
тива» его отделяют два балла, 
от «Зальцбурга» — три. И по 
крайней мере до повторно-
го матча железнодорожни-
ков с испанским клубом, ко-
торый состоится 25 ноября, 
тему play-off в этом кварте-
те нельзя считать закрытой. 
Пусть, конечно, кажется, что 
на самом деле решающей иг-
рой для московской команды 
будет игра пятого тура — до-
машняя против «Зальцбурга», 
а биться ему придется не за 
вторую позицию, а за третью, 
отправляющую в кубковую 
стадию Лиги Европы.

Группа B
В этой группе был такой же яв-
ный фаворит, как и «Бавария». 
Но первый круг превратился 
для «Реала» в сплошные при-
ключения и кувыркания. Сна-
чала — сенсационный домаш-
ний проигрыш ослабленному 
коронавирусом «Шахтеру», за 
ним — ничья с менхенглад-
бахской «Боруссией». «Реал» 
мог оступиться и в третий раз, 
но в испанской встрече с «Ин-
тером» кое-как взял верх: Ро-
дриго забил принесший по-
беду — 3:2 — гол в концовке. 
И если бы не он, мадрид-
цы сейчас находились бы на 
нижней строчке таблицы. 
Впрочем, она все равно вы-
глядела бы жутко плотной — 
ровно, без срывов круг не про-
шел никто, а тот же «Шахтер», 
например, закончил его ката-
строфическим — 0:6 — проиг-
рышем «Боруссии».

В этом квартете все может 
случиться. Более или менее 
прочным представляется по-
ложение разве что немец-
кого клуба. Отрыв от второ-
го и третьего места, то есть от 
«Шахтера» с «Реалом», у него 
минимальный — очко, но 
следующие два матча — с до-
нецкой командой и довольно 
невнятным отчего-то «Инте-
ром» — «Боруссия» проведет 
на своем поле. А у «Реала», на-
оборот, два следующих мат-
ча — с миланским клубом 
и «Шахтером» — гостевые.

Группа C
В этом квартете все замеча-
тельно у «Манчестер Сити». 

Никаких проблем вообще: 
три матча — три уверенные 
победы. А все плохо — у «Мар-
селя»: три матча — три пора-
жения, два из которых круп-
ные, по 0:3. Манчестерцев 
можно смело записывать 
в число участников play-off, 
марсельцев — вычеркивать 
из числа его соискателей.

На втором месте идет «Пор-
ту», опережающий «Олимпи-
акос» на три очка за счет до-
машней победы — 2:0. Снова 
они сыграют в последнем 
туре — уже в Греции.

Группа D
Новостным хитом перед тре-
тьим туром было сообщение 
о грандиозной вспышке ко-
ронавируса в «Аяксе», кото-
рая могла оставить его без 
половины основы — при-
чем лучшей половины. Сооб-
щение оказалось и правдой, 
и неправдой одновременно. 
Некоторые ведущие игро-
ки действительно сдали сом-
нительные тесты, и команда 
на матч с «Мидтьюлланном» 
в Данию улетела без них. Но 
потом для них оперативно 
организовали повторные те-
сты, и они дали отрицатель-
ный результат. Футболисты 

смогли присоединиться к ко-
манде. В итоге «Аякс» сыграл 
почти боевым составом и одо-
лел аутсайдера — 2:1.

В этой группе есть яв-
ный лидер — безупречный 
«Ливерпуль». А на пять оч-
ков от него отстают «Аякс» 
с «Аталантой», разгромлен-
ной ливерпульцами, у кото-
рых бушевал записавший 
в послужной список хет-трик 
португальский новичок Ди-
ого Жота, со счетом 5:0. Ита-
льянский клуб пока не слиш-
ком доверяет российском 
хавбеку Алексею Миранчуку 
(он забил на старте турнира 
«Мидтьюлланну», но в двух 
других матчах на поле не вы-
ходил). В Италии во втором 
туре «Аталанта» и «Аякс» ра-
зошлись миром — 2:2.

Алексей Доспехов

«Реал» выпал  
из круга
Первая половина группового 
этапа Лиги чемпионов 
подошла к концу

Групповой этап. 
Третий тур
Группа A. «Локомотив» (Россия)—
«Атлетико» (Испания) 1:1 (Миранчук, 
25 (пен.) — Хименес, 18). «Зальцбург» 
(Австрия)—«Бавария» (Германия) 2:6 
(Бериша, 4; Окугава, 66 — Левандов-
ский, 21 (пен.), 88; Кристенсен, 44 
(автогол); Боатенг, 79; Зане, 83; Лукас 
Эрнандес, 90+2).
Положение команд
 В Н П М О
1. «Бавария» 3 0 0 12:3 9
2. «Атлетико» 1 1 1 4:7 4
3. «Локомотив» 0 2 1 4:5 2
4. «Зальцбург» 0 1 2 6:11 1
25.11. «Атлетико»—«Локомотив», 
«Бавария»—«Зальцбург».
Группа B. «Шахтер» (Украина)—
«Боруссия» (Мёнхенгладбах, Германия) 
0:6 (Плеа, 8, 26, 78; Бондарь, 17 
(автогол); Бенсебаини, 44; Штиндль, 65). 
«Реал» (Испания)—«Интер» (Италия) 3:2 
(Бензема, 25; Рамос, 33; Родриго, 80 — 
Мартинес, 35; Перишич, 68).
 В Н П М О
1. «Боруссия» 1 2 0 10:4 5
2. «Шахтер» 1 1 1 3:8 4
3. «Реал» 1 1 1 7:7 4
4. «Интер» 0 2 1 4:5 2
25.11. «Боруссия»—«Шахтер»,  
«Интер»—«Реал».
Группа C. «Порту» (Португалия)—
«Марсель» (Франция) 3:0 (Марегу, 
4; Сержиу Оливейра, 28 (пен.); Луис 
Диас, 69). «Манчестер Сити» (Англия)—
«Олимпиакос» (Греция) 3:0 (Торрес, 12; 
Жезус, 81; Канселу, 90). 
 В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 3 0 0 9:1 9
2. «Порту» 2 0 1 6:3 6
3. «Олимпиакос» 1 0 2 1:5 3
4. «Марсель» 0 0 3 0:7 0
25.11. «Марсель»—«Порту», 
«Олимпиакос»—«Манчестер Сити».
Группа D. «Аталанта» (Италия)—
«Ливерпуль» (Англия) 0:5 (Жота, 16, 33; 
54; Салах, 47; Мане, 49). «Мидтьюлланн» 
(Дания)—«Аякс» (Нидерланды) 1:2 (Драй-
ер, 18 — Антони, 1; Тадич, 13).
 В Н П М О
1. «Ливерпуль» 3 0 0 8:0 9
2. «Аякс» 1 1 1 4:4 4
3. «Аталанта» 1 1 1 6:7 4
4. «Мидтьюлланн» 0 0 3 1:8 0
25.11. «Ливерпуль»—«Аталанта»,  
«Аякс»—«Мидтьюлланн».

В жалобе Sport 7, поданной в МОК, утверждается, что Джанни Инфантино 
и его сторонники покрывают «мафиозную практику», укоренившуюся 
в работе футбольных агентов и посредников   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Ш

По крайней мере до повторного 
матча «Локомотива» с «Атле- 
тико», который состоится  
25 ноября, тему play-off в груп-
пе A нельзя считать закрытой

Под занавес первого круга 
группового этапа Лиги чемпи-
онов «Зенит» набрал первое 
очко в турнире, сыграв дома 
вничью — 1:1 — с итальян-
ским «Лацио». Этот результат 
превратил в минимальные 
шансы петербуржцев побо-
роться за путевку в play-off 
от группы F.

тот матч с «Лацио», 
потрепанным коронавирусом 
сильнее, чем «Зенит» — травма-
ми, был для петербуржцев по-
следним шансом после двух по-
ражений на старте группового 
этапа — от «Брюгге» и дортмунд-
ской «Боруссии» — включить-
ся в борьбу за путевку в play-off. 
И их отношение к этому шансу 
чувствовалось в каждом движе-
нии, каждом шаге. Максимум — 
осторожности, просчитанности, 
минимум — риска.

То, что игра вряд ли войдет 
в список самых ярких в Лиге 
чемпионов, предположить 
было нетрудно. Предположения 
она оправдывала. «Лацио» с тру-
дом переваривал реальность, 
в которой ему приходилось 
биться без половины основы, 
причем именно той половины, 
что отвечает за креатив и вопло-
щение его в голы,— без Луиса 
Альберто, без Лукаса Лейвы, без 
Чиро Иммобиле. «Зенит», тоже 
лишенный некоторых важней-
ших для атаки персонажей вро-
де Сердара Азмуна и Малкома, 
с трудом переваривал реаль-
ность, в которой любая фальшь 
могла означать приговор: все, 
Лига чемпионов оказалась не 
нашей лигой, слишком крепка.

В конце концов, к середине 
первого тайма все-таки оформи-
лось что-то похожее на зенитов-
ское преимущество. Взгляд то 
и дело выхватывал спокойно ра-
зыгрывающего мяч в централь-
ном круге защитника Ярослава 
Ракицкого: «Лацио», почувство-
вав, что с позиции силы у него 

в нынешнем состоянии иг-
рать, как ни пыжься, не выйдет, 
предпочел насытить до преде-
ла тылы. А впереди у него бол-
тался — как правило, без дела — 
форвард Хоакин Корреа. При 
таком раскладе он выглядел от-
резанным ломтем.

«Зенит» долго был далек от 
того, чтобы это преимущество 
реализовать,— «Лацио» все его 
ходы читал легко: на выучке 
обороны потери никак не ска-
зались. Но против лома у него 
приема не нашлось.

Это был, можно сказать, клас-
сический гол «Зенита»: когда не 
срабатывают сложные вари-
анты, работает простой. Юрий 
Жирков слева навесил в штраф-
ную, а там Артем Дзюба сделал 

то, что умеет делать лучше всех 
нападающих в отечественном 
футболе,— выиграл верховую 
борьбу. Мяч завис в воздухе, 
подсуетившийся Далер Кузяев 
сбросил его опять Дзюбе, а тот, 
моментально сориентировав-
шись в ситуации, переправил 
Александру Ерохину. Ерохин, 
до сих пор незаметный, но вы-
шедший на авансцену как раз 
вовремя, расстреливал голки-
пера Пепе Рейну с трех метров 
и промахнуться не мог.

Концовку тайма «Зенит» 
решил провести в ином сти-
ле — примерив на себя рим-
ские одежки. И показал, что 
глубокие окопы в этот вечер 
рыть тоже готов. «Лацио» бес-
прерывно владел мячом, но 

чего-то стоящего у петербурж-
ских ворот так и не создал.

После перерыва «Зенит» из 
окопов вылез, и пошел вязкий, 
рассыпающийся на локальные 
сражения футбол. В нем у «Ла-
цио» выходило мало что путно-
го. Его тренер Симоне Индзаги 
нервничал, сорвавшись, зарабо-
тал желтую карточку и старал-
ся что-то исправить заменами. 
Но чуть не сыграла замена зе-
нитовская. Андрей Мостовой 
совершил потрясающий рейд 
в штрафную, по ходу которого 
облапошил стоящего на пути за-
щитника. Прокинутый им мимо 
Рейны мяч, однако, прокатился 
рядышком с дальней стойкой.

«Лацио» в итоге все же поджал 
«Зенит». Но тот терпел, огрызался 

и, казалось, до победы дотерпеть 
должен. Но все усилия петербур-
жцев погубил классный — в ка-
сание после флангового простре-
ла — удар в угол Фелипе Кайседо. 
Свой редкий момент «Лацио» не 
упустил и не дал «Зениту» из-
бавиться от статуса аутсайдера 
группы F. Похоже, что теперь ему 
о чем-то большем, чем третье ме-
сто и play-off Лиги Европы, меч-
тать не приходится.

Позже всех из трех россий-
ских участников Лиги чемпио-
нов первый круг группового эта-
па завершил «Краснодар», вчера 
ночью по московскому време-
ни встречавшийся на выезде 
с соперником по группе E испан-
ской «Севильей».

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Первый балл
Ничья с «Лацио» оставила «Зенит» аутсайдером группы

Групповой этап. 
Третий тур
Группа F. «Зенит» (Россия)— 
«Лацио» (Италия) 1:1

Ерохин, 32 — Кайседо, 82.

Матч «Брюгге» (Бельгия)—«Боруссия»  
(Германия, Дортмунд) завершился  
после подписания номера в печать.

Э

Гол Александра Ерохина (в синей форме) позволил «Зениту» набрать первое очко в нынешней Лиге чемпионов,  
но не улучшил его шансы на выход в play-off   ФОТО ИГОРЯ РУССАКА
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